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Вчера вечером глава государства Нур-
султан Назарбаев принял отставку 
премьер-министра страны Серика 

Ахметова. Новым премьер-министром 
Казахстана во второй раз назначен Карим 
Масимов.

По мнению политолога Талгата Мамы-
райымова, Карим Масимов выгоден как 
фигура, которая может хорошо взаимо-
действовать с Россией и Китаем.

Эксперт отметил, что Китай в этом 
плане даже приоритетнее России. Как 
считает политолог, ТС и вообще евра-
зийская интеграция не выгодны нашей 
стране. А назначение Масимова приведет 
к сближению экономик Казахстана и Ки-
тая. «Возможно, за этим последует перео-
риентация экономической политики РК с 
евразийской интеграции на Китай», – по-
лагает эксперт.

Говоря о возможных причинах от-
ставки правительства, эксперты пред-
полагают, что ими могли стать провалы 
социально-экономической политики. 
Ключевым фактором, по всей видимости, 
была девальвация, считает Марат Шибу-
тов, представитель ассоциации пригра-
ничного сотрудничества в Казахстане. 
«Как я и говорил при назначении Серика 
Ахметова премьер-министром, новое 
правительство будет «слабым и техниче-
ским», но при этом ему придется прини-
мать очень много непопулярных решений. 
Ключевым в отставке была видимо деваль-

вация – все-таки одна из главных функций 
премьер-министра это принимать на себя 
ответственность за непопулярные меры, а 
Серик Ахметов отправил вместо себя Сул-
танова и Досаева», – говорит Марат Шибу-
тов. 

Правительство уже достаточно дав-
но проваливает все, что берет на себя, в 
частности, программа форсированного 
индустриально-инновационного раз-
вития, которая является показателем, 
относящаяся к несырьевому сектору, не 
выполнена, говорит экономист Петр Сво-
ик. «Цены на нефть вполне приличные. 
Тенге, конечно, привязан к российскому 
рублю, если он начал опускаться, то и 
тенге надо опускать. Не могу не упомя-
нуть про тарифы. Вопросы ЖКХ и энерге-
тики не решены, а тарифы бессмысленно 
повышены. Еще и пенсионная реформа. 
Это все безнадежно зависло не только с 
точки зрения реорганизации и наконец-
таки объединенного государственного 
пенсионного фонда, а самое главное – в 
чем эти деньги хранить и куда их вклады-
вать. Я бы даже затруднился назвать одно 
направление, в котором правительство 
могло бы похвастаться частичным успе-
хом. Это происходит давно, все это было 
понятно в прошлом году. Это, конечно, 
связано с Украиной, с предстоящим под-
писанием Евразийского договора, я не ис-
ключаю и это. Подготовка к Евразийскому 
экономическому союзу тоже провалена, 
стало ясно, что казахстанские переговор-
щики на всех этапах переговоров слабее 

российских, и постоянно уступают», – от-
мечает г-н Своик.

В свою очередь известный казахстан-
ский политолог Досым Сатпаев не связыва-
ет отставку кабмина с девальвацией. «Она 
была в феврале, а тянуть с таким делом, 
если бы оно касалось девальвации, неле-
по. В целом можно сказать, что не смогло 
правительство реализовать экономиче-
ские программы. Хотя есть ведь хорошо 
написанные экономические программы. 
Но все это осталось на бумаге. Отличный, 
показательный пример: помните завод по 
изготовлению планшетников?» – напоми-
нает Досым Сатпаев.

Еще одним слабым местом в работе пра-
вительства стала недостаточная работа с 
регионами. «У нас премьер-министры так 
и не смогли наладить связь с регионами, 
что было важной задачей. Правительство 
и местные органы власти не научились 
толком контактировать друг с другом. Ми-
нистерство регионального развития было 
создано, но это ничего не изменило. Серик 
Ахметов тоже не исправил ситуацию», – 
говорит политолог.

Надо отметить, отставка кабмина для 
многих не стала неожиданностью. «В том 
году уже предполагали, что будет, что воз-
можна отставка. Но я думаю, что смена 
правительства ничего не изменит сама по 
себе. Я вообще не считаю это важной ново-
стью», – говорит Досым Сатпаев.

Более важны, по его мнению, те поли-
тические изменения, которые коснутся 
статуса премьера.
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Аманжол Сагындыков

Генпрокуратура Казахстана 
добилась отмены 
примирения сторон 

после дорожно-транспортных 
происшествий со смертельным 
исходом. Правда, никакой другой 
альтернативы при этом не 
оставили

В конце прошлой недели заместитель ге-
нерального прокурора республики Нур-
маханбет Исаев заявил, что примирение 
сторон в ДТП со смертельными исходами 
будет невозможным в Казахстане. «В связи 
с поручением главы государства, букваль-
но на днях соответствующие изменения 
в статью 67 уже подготовлены. Я думаю, 
в кратчайшее время эта норма будет при-
нята, и возможность примирения по та-
ким уголовным делам не разрешается. Я 
думаю, это будет справедливо», – сказал 
Нурмаханбет Исаев на брифинге Службы 
центральных коммуникаций при прези-
денте РК.

По сути, прокуратура в новой редакции 
Уголовного кодекса сделала две вещи: при-
равняла ДТП, совершенное в состоянии 
алкогольного опьянения, к умышленному 
преступлению, и настояла на увеличении 
срока лишения водительских прав на пра-
во управления транспортным средством.

Недавно пояснения по этому поводу 
давал заместитель генерального прокуро-
ра республики Иоган Меркель. «По ДТП, 
совершенным в состоянии алкогольно-
го опьянения, во многих странах закон 
ужесточили.. Если человек, перед тем как 
сесть за руль машины выпил, это говорит 
уже о том, что он действовал умышленно. 
И такой подход позволяет дисциплиниро-
вать наших водителей… поэтому мы это 

сделали умышленным преступлением, 
примирение по нему теперь невозможно, 
и кроме того, мы усилили сроки лишения 
прав», – сказал Иоган Меркель, отвечая на 
вопрос депутата в ходе пленарного заседа-
ния мажилиса парламента.

Он добавил, что по действующему УК 
вопрос о лишении водительских прав по-
сле примирения сторон «вроде как оста-
ется в стороне». «Поэтому мы ввели обя-
зательное рассмотрение этого вопроса, 
чтобы его обязательно лишали водитель-
ских прав, когда он совершил эти тяжкие 
преступления, даже когда он не находился 
в состоянии алкогольного опьянения», – 
рассказал замгенпрокурора.

Предполагается, что новый Уголовный 
кодекс может вступить в силу уже в июле 
2014 года.

Причина изменений не только отдель-
ный случай с Максатом Усеновым, но и 
множество других ДТП, когда влиятель-
ные чиновники, их дети фактически за 
деньги уходили от уголовной ответствен-
ности. Во многом благодаря наличию воз-
можности примирения сторон это стало 
правом на убийство.

Теперь, если новую редакцию Уго-
ловного кодекса примут, нетрезвому во-
дителю, виновному в смерти человека, 
будет грозить от 7 до 20 лет лишения 
свободы.

Многие казахстанские эксперты по-
лагают, что примирения сторон при ДТП 
со смертельным исходом быть не должно. 
Основная аргументация очевидна: они 
задают вопрос – как может человек при-
мириться с тем, что его родственник по-
гибает под колесами лихача или пьяного 
водителя. Есть и фактор возможного сго-
вора сторон. 

Так, если сторона погибшего очень 
влиятельна и состоятельна, то она может 
бесконечно психологически давить на ви-
новника, шантажировать его и вынудить 
заплатить большие деньги.

Но одного исключения примирения 
сторон при ДТП со смертельным исходом 
мало. Некоторые эксперты склоняются 
к следующему предложению. Если во-
дитель виновен, в его отношении при-
менить две санкции: компенсацию за 
убитого им человека плюс уголовную от-
ветственность.

В казахстанском законодательстве 
должна быть четко определена методика 
расчета компенсации за погибшего чело-
века. Можно взять за базу его среднюю 
зарплату, средний ежегодный доход или 
любой подходящий критерий. Потом под-
считать, сколько человек мог бы прожить 
на свете, для чего существует такой крите-
рий, как средняя продолжительность жиз-
ни, умножить на среднюю зарплату или 
средний годовой доход.

Большинство же уже случившихся ДТП 
свидетельствует, что зачастую, ссылаясь 
на безденежье, отсутствие ликвидных ак-
тивов, бедность, виновники ДТП откупа-
ются незначительными деньгами, порой 
символическими суммами.

С другой стороны, винить только води-
теля транспортного средства нельзя. Даже 
если водитель не нарушает правила до-
рожного движения, бывают случаи, когда 
человек просто выбрасывается под колеса 
машины.

Значит, чтобы проблему ДТП со смер-
тельными исходами, наконец, закрыть, 
нужно четко прописать в законе методи-
ку расчета компенсации жизни человека, 
увязать воедино компенсацию и уголов-
ную ответственность, предусмотреть 
ответственность пешехода, виновного в 
ДТП. Чтобы у всех участников ДТП была 
ответственность друг перед другом. 

В противном случае перегиб палки мо-
жет привести к самому ожидаемому – пал-
ка сломается.

Примирение отменят.  
Что останется?

КаРИМ МаСИМОВ
назначен премьер-министром  
РК

СЕРИК ахМЕТОВ
освобожден от должности премьер-
министра РК

алЕКСаНДР 
ПОДУшКИН 

освобожден от должности военного 
прокурора Сарыагашского гарнизо-
на и назначен военным прокурором 
шымкентского гарнизона 

ДМИТРИй ЖУКОВ,  
ЖаНаТ БЕРДалИНа, 
НУРЖаН 
БайДаУлЕТОВ,  
ОРаЗ ЖаНДОСОВ

избраны в совет директоров аО «Каз-
почта»

ЕРлаН аУКЕНОВ
назначен заместителем аима  
СКО
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ЗаКОН, 
ЗапрЕщающИЙ 
траВматИКу 

Парламент Казахстана принял поправки в 
закон «Об органах внутренних дел», предусма-
тривающие запрет на владение травматиче-
ским оружием для гражданского населения 
республики, сообщает корреспондент агент-
ства «Новости-Казахстан» из парламента. 
«Изъять нужно (у населения травматику), 
оставить шоковое и газовое оружие», – сказал 
министр внутренних дел Казахстана Калму-
ханбет Касымов, выступая на пленарном засе-
дании  Мажилиса (нижняя палата парламен-
та)  в среду. в принятом законе предлагается 
представлять по запросу уполномоченного ор-
гана по финансовому мониторингу сведения 
из собственных информационных систем в со-
ответствии с законодательством Казахстана о 
противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных незаконченным путем, 
и финансированию терроризма. Закон также 
обязывает представлять по запросам уполно-
моченного органа в области реабилитации и 
банкротства сведения по находящимся в про-
изводстве уголовным делам, возбужденным по 
преступлениям против собственности в отно-
шении должников, признанных в уставленном 
законом порядке банкротом или в отношении 
которых применена реабилитационная про-
цедура. Поправки в законодательство по во-
просам деятельности органов внутренних дел 
направлены также на улучшение социально-
экономического положения полицейских и 
стимулирование их работы.  Это возможность 
выплаты увеличенного выходного пособия 
сотрудникам, имеющим государственные 
награды, предоставление вне очереди мест в 
государственных общеобразовательных и до-
школьных учреждениях детям сотрудников, 
погибших или получивших инвалидность при 
исполнении служебных обязанностей. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КаДрОВЫЕ 
пЕрЕСтаНОВКИ 
И НаЗНаЧЕНИЯ

КаЗахСтаН

Андрей Кириллов

Строители уже жалуются, 
что выделенных в рамках 
Программы модернизации 

ЖКХ средств может не хватить. 
А это прямая угроза срыва всей 
программы

Подрядчикам, которые ремонтируют дома 
по государственной программе модерни-
зации ЖКХ, может не хватить выделенных 
денег, поскольку после девальвации стро-

ительные материалы подорожали на 20%. 
Об этом на прошлой неделе заявил дирек-
тор карагандинской компании «ЖилСоц-
Сервис» Нуртай Ашляев, пишет караган-
динское издание «Новый вестник».

«Текущее увеличение МРП на 7% (с 1731 
до 1852 тенге) и девальвация тенге приве-
ли к повышению цен на строительные ма-
териалы в среднем на 20%. В связи с этим 
исполнение строительных смет потребует 
дополнительных денежных затрат. В ре-
зультате предусмотренных в бюджетных 
заявках денег может не хватить на про-
ведение всего объема ремонтных работ. 
Этот вопрос рассматривался на совеща-

нии с участием акима области, где мы вы-
сказали наши предложения. Считаем, что 
для недопущения нарушения смет нужно 
установить стоимость капремонта одного 
квадратного метра жилья в пределах 10-12 
тыс. тенге. Тогда жильцы смогут оплачи-
вать вполне приемлемую сумму в рассроч-
ку в течение 7-10 лет», – сказал он на сессии 
карагандинского областного маслихата.

Стройматериалы подорожают, и 
это очевидный факт
В том, что девальвация приведет к росту 
цен на строительные материалы, мало кто 
сомневался.

Уже на следующий день после того, как 
Национальный банк РК установил новый 
обменный курс национальной валюты на 
уровне около 185 тенге за $1, в казахстан-
ских СМИ стали публиковаться первые 
прогнозы.

Так, в частности, о том, что стройма-
териалы подорожают менее чем на 25% 
в связи с девальвацией тенге, заявил 
вице-министр регионального развития 
РК Серик Нокин. «Сейчас невозможно 
сказать, насколько вырастет продукция, 
которая завозится, насколько вырастет 
цена, которая находится у нас внутри. 
(…) Потом можно будет сказать. Но раз 
доллар на 25% поднялся по отношению 
к тенге, по стройке, думаю, 25% роста 
цен не будет. Надо считать. Это будет 
меньше, но поднимется», – сказал Се-
рик Нокин в кулуарах «круглого стола» 
по проблемным вопросам строительной 
отрасли.

По его словам, около 65-70% строитель-
ной продукции производится на террито-
рии Казахстана, остальное импортирует-
ся.

Вместе с тем на этом же «круглом столе» 
глава строительной компании Александр 
Белович заметил, что рост цен в строи-
тельстве будет пропорционален девальва-
ции.

«В какой-то степени – да. Часть импор-
та, возможно, повысится пропорциональ-
но девальвации», – ответил он на вопрос 
о том, повлечет ли девальвация рост цен в 
строительстве.

Столкнулись лбами
На фоне довольно тревожных ожиданий 
от роста цен на строительные материалы 
слегка качнуло рынок недвижимости.

Так, уже в марте некоторые аналити-
ки стали предсказывать резкий обвал на 
рынке недвижимости. Большинство ана-
литиков склонялись к мнению, что не-
движимость, не обеспеченная реальным 
производством, золотым запасом и даже 
занятостью населения, должна упасть в 
цене. Ну и самый главный аргумент каса-
ется степени развитости рынка недвижи-
мости – незрелый, дикий рынок.

Однако не все в казахстанском обще-
стве разделяли такую точку зрения.

Всполошились риелторы и агентства 
по недвижимости, которые решили еди-
ным фронтом выступить против таких 
прогнозов, которые, по их мнению, сеют 
ажиотаж среди населения и не подкрепле-
ны никакими реальными аргументами. 
В Объединенной ассоциации риелторов 
Казахстана отмечают, что рост цен на пер-
вичное жилье в результате девальвации 
уже составил 17-20%. В дальнейшем цены 
на недвижимость упадут на 10% в долла-
ровом эквиваленте, не больше.

В любом случае, если цены на недви-
жимость вырастут, то вырастут цены и 
на стройматериалы. Тогда Программа мо-
дернизации ЖКХ может оказаться невы-
полненной, слишком дорогой, а, значит, 
неподъемной для большинства населе-
ния. К сожалению, и в первом, и во вто-
ром случае госпрограмму ждут нелегкие 
времена.

Артем Борисов

В правительстве считают, 
что основную часть 
налоговых сборов должны 

формировать физические, а 
не юридические лица. Причем 
именно с этим обстоятельством 
они связывают быстрые 
темпы развития казахстанской 
экономики и ее способность 
совершить прорыв

Кстати, открыто на сей счет еще на про-
шлой неделе высказался министр эконо-
мики и бюджетного планирования РК 
Ерболат Досаев. По его мнению, в рамках 
вхождения Казахстана в 30 наиболее раз-
витых стран доля налогов с физических 
лиц в общей налоговой базе республики 
должна достичь 80%.

«Я согласен с одной вещью, что в бу-
дущем в рамках нашего вхождения в 30 
наиболее развитых стран мира пропорция 

должна меняться, потому что должны ра-
сти доходы населения. В этом случае го-
сударство должно от него получать соот-
ветствующе больше налогов. Тогда будет 
снижаться нагрузка для бизнеса и будет 
расти налоговая нагрузка на физлиц. У нас 
пока пирамидка перевернутая, поэтому 
сегодня, когда мы говорим об общей нало-
говой нагрузке, идеальной пропорции, ко-
торая у нас предполагается, нет. Физлица 
у нас не платят 80% в бюджет, как мы хо-
тели бы», – сказал он в ходе обсуждения с 
депутатами сената парламента налоговых 
льгот в РК.

Глава МЭБП напомнил, что в настоящее 
время в Казахстане довольно низкий уро-
вень налоговой нагрузки как на физиче-
ских, так и на юридических лиц.

«Мы последние 12 лет налогообложе-
ние, связанное с налогообложением фи-
зических лиц, практически не трогали. И 
налоговый режим, введенный с 2009 года 
для юридических лиц с новым Налоговым 
кодексом, КПН, который мы имеем, НДС, 
который мы имеем, вычеты, уровень ИПН 
10%, который мы имеем, понятно, что по 
сравнению с развитыми странами у нас 

одна из самых маленьких налоговых на-
грузок», – сказал он.

На Западе главный 
налогоплательщик – физические 
лица
Когда некоторые казахстанские эксперты 
утверждают, что на Западе налоговая на-
грузка имеет именно такое соотношение 
– 20% платят предприятия, 80% – физиче-
ские лица – они недалеки от истины.

Так, в 2009 году бюджет Германии скла-
дывался из социальных взносов (39,1%), 
индивидуального подоходного налога 
(24,4%), налога на добавленную стоимость 
(20,1%). Причем большую часть из этих 
налогов платят физические лица. А те же 
акцизы (7,1%), налог на прибыль (4,1%), 
налог на имущество (2,3%), как видите, 
составляют меньшую часть немецкого 
бюджета.

В результате, если внимательно проана-
лизировать структуру бюджета Германии, 
можно сделать следующие выводы. Самую 
большую долю бюджета составляют соци-
альные взносы и индивидуальный подо-
ходный налог, то есть те самые поступле-
ния, которые обеспечивают физические 
лица. А так как акцизы, налог на прибыль 
не являются бюджетообразующими ста-
тьями, значит власти делают все от них за-
висящее, чтобы развивался бизнес.

Впрочем, и в США главными источни-
ками наполнения бюджета являются по-
доходный, социальный и топливный на-
логи. 

Примерно такие же пропорции, в основ-
ном направленные на физических лиц, 
имеются во многих европейских странах 
и других развитых государствах мира.

В Казахстане ситуация обратная
Да, на самом деле в Казахстане основная 
налоговая нагрузка лежит на юридиче-
ских лицах. В частности, большую часть 
бюджета формируют корпоративный по-
доходный налог, налог на добавленную 
стоимость, а для недропользователей – на-
лог на сверхприбыль, специальные плате-
жи, бонусы, роялти и др.

Индивидуальный подоходный налог 
сам по себе низкий и потому большой 
роли в формировании бюджета не игра-
ет. Тот же земельный налог, о повышении 
которого много раз говорили власти, тоже 
довольно низкий.

Считается, что перенос налоговой 
нагрузки на физических лиц будет спо-
собствовать росту заработной платы, 
более четкому налоговому админи-
стрированию, даст стимул для разви-
тия юридических лиц, а также повысит 
ответственность властей перед своими 
гражданами.

Девальвация может 
поставить под угрозу 
срыва программу 
модернизации ЖКХ

Власти меняют акцент 
налоговой нагрузки

ЕСЖАН СыБАНБАЕВ
назначен военным прокурором Кы-
зылординского гарнизона

КАллЕ ТАРИЕН,  
СЕРИК САУДАБАЕВ

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров АО «Каз-
почта»

МАлИК ШАйГАлИЕВ
назначен исполняющим обязанно-
сти начальника таможни «Достык»

НИКОлАй 
КОМИССАРОВ

назначен военным прокурором Са-
рыагашского гарнизона  

НУРлАН АЗИМБАЕВ
назначен исполняющим обязанно-
сти начальника таможни «Коргас»

САПАРХАН ОМАРОВ
назначен вице-министром сельского 
хозяйства РК

ТУРСУНБЕК ЕРМЕКОВ
назначен исполняющим обязанно-
сти начальника таможни «Кордай» 
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Весеннее 
пробуждение 
по-еВразийски

С гордостью заявляем, что с этого месяца 
в Мангистауской области, г. Актау официаль-
но заработал филиал АО «Страховая компа-
ния «Евразия», который находится по адресу: 
мкр. 4, т/ц «Парус»,  зд. №75, 3 этаж. Тел.: +7 
(7292) 50-60-67, тел/факс: + 7 (7292) 50 60 
68. Наша филиальная сеть имеет опытную 
команду страховщиков, которая продолжает 
расширять присутствие компании на нацио-
нальном рынке. Так филиал в Мангистауской 
области возглавил страховщик с десятилет-
ним опытом Нсанов Азрет Жарасович. И уже 
на сегодняшний день Актауский филиал уве-
ренно заявил о себе в нефтяном регионе, как 
подразделение, наиболее финансово устойчи-
вой страховой компании в Казахстане и Цен-
тральной Азии, продолжая сохранять лучшие 
ее традиции. Страховая компания «Евразия» 
на протяжении 18-ти лет работы добилась 
значительных успехов и доверия среди стра-
хователей в Республике Казахстан. Филиал же 
призван расширить границы возможностей 
и удобства клиентов компании, продолжая 
покорять новые горизонты страхового рынка 
Мангистау. Теперь под самой надёжной стра-
ховой защитой могут быть не только пред-
ставители крупного и среднего бизнеса, но и 
малый средний бизнес, а также физические 
лица. Страхование при получении кредитов в 
любых банках, автострахование, страхование 
от несчастных случаев, страхование выезжаю-
щих за рубеж, имущества от ущербов и многое 
другое, – наш новый филиал к Вашим услугам! 
Компания успешно реализует свою стратегию 
активного роста и построения развитой фили-
альной сети. Мы намерены активно работать 
по всем направлениям бизнеса не только в Ал-
маты, но и в других городах Республики Казах-
стан, предлагая выгодные, привлекательные 
и современные страховые продукты. В данный 
момент филиалы АО «СК «Евразия» открыты в 
следующих городах: г. Астана, пр. Кабанбай 
батыра, 6/1, офис 32/2 тел.: +7 (7172) 92-51-79, 
92-51-49, 92-51-59; г. Астана, РК, г. Астана, пр. 
Кабанбай батыра, 34/1, ВП-1, тел.: +7 (7172) 
44 58 45, 24 35 22; г. Атырау, ул. Кулманова, 1 
блок А тел.: +7 (7122) 27 21 82, 27 12 73; г. Кара-
ганда, пр. Н. Абдирова, 3/2, тел.: +7 (7212) 91-
06-70, 91-06-80, 91-06-83; г. Павлодар, ул. Ак. 
Сатпаева, 46, оф.111 тел.: +7 (7182) 321-076; 
324-779; г. Усть-Каменогорск, ул. Сатпаева, 62, 
офис 717, тел.: +7 (7232) 20-34-05, 20-34-04; г. 
Костанай, ул. Дулатова, 89, тел.: +7 (7142) 54-
90-54, 53-19-00; г. Актау, 4 мкр., т/ц «Парус», зд. 
№75, 3 этаж тел.: +7 (7292) 50 60 67, 50 60. 68. 
(соб.инф.)

сделка  
по приобретению 
20% В CAML 
отложена 

Задержка с закрытием сделки связана с не-
получением регуляторных разрешений со сто-
роны Правительства РК. Сentral Asia Metals Plc. 
(CAML) 28 марта сообщила о переносе даты 
завершения сделки с Кенесом Ракишевым 
по передаче ей 40% доли в проекте Коунрад 
в обмен на 20% участие в компании с 31 мар-
та на 30 июня 2014 года. Об этом сообщили 
аналитики Halyk Finance со ссылкой на саму 
компанию, передает корреспондент делового 
портала Kapital.kz. Причины переносов сроков 
закрытия сделки кроются в «задержке с полу-
чением всех необходимых регуляторных раз-
решений». (kapital.kz)

рд кМГ Выходит из 
проекта White beAr 

Казахстанская компания АО «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз» (РД КМГ, входит в 
группу компаний «КазМунайГаз») выходит 
из проекта «Белый медведь» (White Bear), со-
общил глава РД КМГ Абат Нурсеитов на пресс-
конференции в среду. «Да мы с этого проекта 
выходим. Так как наши надежды и расчеты не 
оправдались, скважина оказалась сухая. Сама 
компания, которая предлагала этот блок она 
уже вышла», – сказал Нурсеитов. Он добавил, 
что сейчас РД КМГ готовит документы на бли-
жайший совет директоров по выходу из проек-
та. РД КМГ и BG group подписали соглашение о 
проведении совместной разведки перспектив-
ного блока White Bear в британском секторе 
Северного моря в августе 2010 года. РД КМГ 
получила 35% долю в лицензии BG на данный 
блок. Это был первый официальный проект 
между РД КМГ и BG group в рамках соглаше-
ния о сотрудничестве в области разведки угле-
водородов, заключенного в декабре 2008 года. 
Финансовые риски участия РД КМГ в данном 
проекте, включая затраты на бурение и дру-
гие обязательства в рамках проекта, на этапе 
до обнаружения углеводородов, оцениваются 
приблизительно в $25-30 млн. (иа «новости-
казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН
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Венера Гайфутдинова

Шесть ветровых электростан-
ций планируется построить в 
Северо-Казахстанской области 

(СКО) до 2018 года. Ветровые электро-
станции мощностью от 35 до 100 МВт 
будут построены в четырех районах 
области – Есильском, Тайыншинском, 
Аккайынском и им. Г. Мусрепова. В Тай-
ыншинском районе ветровая электро-
станция мощностью 35 МВт будет по-
строена уже в 2015 году.

Объясняя, по каким причинам именно 
СКО была выбрана для размещения шести 
ветровых электростанций, Геннадий До-
рошин, эксперт в области ВИЭ и энерго-
эффективности, рассказал, что в соответ-
ствии с исследованиями, которые были 
проведены в рамках совместного проекта 
Правительства РК и ПРООН по развитию 
ветроэнергетики в Казахстане, эта область 
обладает хорошим ветровым потенциа-
лом, который может быть использован для 
производства электроэнергии. Как расска-
зал Ерлен Бадыхан, аналитик Агентства 
по исследованию рентабельности инве-
стиций (АИРИ), ветровой потенциал СКО 
оценивается в 106,4 ГВт электрической 
энергии и занимает второе место среди 
регионов Казахстана, лишь немногим 

уступая ветровому потенциалу Акмолин-
ской области.

Развитие ВИЭ входит в компетентность 
и региональных органов управления, ко-
торые разрабатывают региональные пла-
ны по развитию этого вида энергетики. 
Учитывая данные факты, в СКО был раз-
работан План развития альтернативной и 
возобновляемой энергетики на 2014-2020 
годы, который включает строительство 
ВЭС.

Стоимость строительства этих ВЭС, 
суммарная мощность которых составит 
435 МВт, по сообщениям управления энер-
гетики и жилищно-коммунального хозяй-
ства СКО, составит около 141 млрд тенге. 
Стоимость сооружения ВЭС, по словам г-на 
Бадыхана, зависит от вырабатываемой ею 
мощности. Так, например, по информации 
АИРИ, согласно плану мероприятий по 
развитию альтернативной и возобновляе-
мой энергетики в Казахстане на 2013-2020 
годы, установка ВЭС мощностью 1,5 МВт в 
селе Новоникольское Кызылжарского рай-
она СКО обойдется в 185 млн тенге.

Но, как подчеркнул г-н Дорошин, объ-
ем инвестиций в размере 141 млрд тенге 
за 435 МВт новой мощности можно рас-
сматривать как примерный. По мнению 
эксперта в области ВИЭ и энергоэффек-
тивности, с учетом девальвации тенге в 

2014 году инвестиции должны составить 
165 млрд тенге. Таким образом, объем 
инвестиций в 141 млрд тенге, запланиро-
ванный в Плане СКО по развитию альтер-
нативной и возобновляемой энергетики 
на 2014-2020 годы, может оказаться зани-
женным.

Строительство 100 МВт мощностей 
ВЭС, по подсчетам Нурлана Бескенова, 
кандидата технических наук, обойдется 
от $100 млн до $250 млн.

Между тем говорить об окупаемости 
строительства таких объектов достаточно 
сложно. Дело в том, что стоимость элек-
троэнергии, полученной за счет ВИЭ, пре-
вышает стоимость электроэнергии, полу-
ченной из традиционных источников. На 
сегодняшний день, по информации г-на 
Бадыхана, стоимость 1 МВт/час в мире 
различается в несколько раз и колеблется 
от $70 до $200.

Более того, необходимо подчеркнуть, 
что высокие удельные капитальные затра-
ты на строительство являются главным 
препятствием к развитию ветроэнергети-
ки, так как обуславливают высокий тариф 
на электроэнергию. Разницу между це-
ной на электроэнергию от традиционных 
источников и ветроэлектростанций, по 
словам г-на Бадыхана, можно сократить 
путем привлечения инвестиций в модер-

низацию и обновление генерирующих 
мощностей, этому должен способствовать 
и постоянный рост цен на традиционные 
энергоносители.

Но Казахстан избрал другой путь раз-
вития ВИЭ. В соответствии с Законом РК 
«О поддержке использования возобнов-
ляемых источников энергии» тарифы на 
электроэнергию от объектов ВИЭ для об-
щей электросети устанавливаются госу-
дарством. Правительством РК в настоящее 
время, по информации г-на Дорошина, 
рассматривается вопрос по уровням фик-
сированных тарифов на электроэнергию 
по видам возобновляемых источников 
энергии. «Предполагается, что тариф на 
электроэнергию от ВЭС составит пример-
но 22-23 тенге/кВт/ч», – рассказал он.

В целом развитие ветроэнергетики в 
Казахстане, по словам г-на Бадыхана, за-
служивает рассмотрения, так как энерге-
тический потенциал ветра в стране оце-
нивается экспертами примерно в 1 трлн 
кВт/ч в год.

Как рассказал г-н Дорошин, Казахстан 
богат возобновляемыми источниками 
энергии. В каждом регионе РК имеется по-
тенциал тех или иных видов ВИЭ, в основ-
ном это гидроэнергия, ветроэнергия и сол-
нечная энергия. Использование тех или 
иных видов ВИЭ рассматривается с точки 
зрения наличия потенциала ВИЭ, сетей 
и потребителей электроэнергии, а также 
стоимости производства электроэнергии 
от ВИЭ. Так, в южных регионах имеются 
перспективы развития ветроэнергетики, 
гидроэнергетики, солнечной энергетики 
и биомассы, в центральных и северных 
регионах – ветроэнергетики; в восточных 
регионах – ветроэнергетики и гидроэнер-
гетики; в западных регионах – ветроэнер-
гетики и солнечной энергетики.

Венера Гайфутдинова

В результате реализации программы 
модернизации отечественных НПЗ 
увеличится эффективность работы 

нефтеперерабатывающих заводов респу-
блики, улучшится качество выпускаемого 
ими продукта и решится вопрос обеспече-
ния горючим внутреннего рынка. Помимо 
всего прочего для Казахстана это очень 
важный шаг, который позволит обеспе-
чить энергетическую безопасность стра-
ны и перейти к более выгодному экспорту 
продуктов переработки, а не сырья.

Мощности модернизированных заво-
дов, по словам Анатолия Воронина, ана-
литика международного финансового 
холдинга FIBO Group, смогут полностью 
закрыть потребности Казахстана в свет-
лых нефтепродуктах (бензине и дизель-
ном топливе), что позволит отказаться от 
его импорта до 2022 года. Также эксперт 

не отрицает возможности того, что одно-
временно можно будет говорить об экс-
порте продукции этих НПЗ на рынки со-
седних стран.

Так, модернизация и реконструкция 
Шымкентского НПЗ (ШНПЗ) была начата 
в 2011 году, закончится в 2016-м. Реали-
зация проекта по модернизации и рекон-
струкции ШНПЗ запланирована в два эта-
па. Первый этап направлен на обеспечение 
выработки моторного топлива по экологи-
ческим стандартам Евро-4 и 5 к 2016 году. 
Второй этап направлен на увеличение глу-
бины переработки нефти до 90% и проект-
ной мощности по переработке нефти до 6 
млн тонн в год, а также на реконструкцию 
объектов общезаводского хозяйства.

В рамках модернизации ШНПЗ преду-
смотрено строительство установки изоме-
ризации нафты мощностью 600 тыс. тонн в 
год, которая позволит снизить воздействие 
на окружающую среду за счет усовершен-

ствования процесса выработки высокоокта-
нового бензина и применения в производ-
стве современных технологий. Ожидается, 
что уже в 2016 году завод осуществит пере-
ход на производство качественного и безо-
пасного высокооктанового бензина, соот-
ветствующего экологическим классам К4 
и К5, согласно требованиям технического 
регламента Таможенного союза.

На сегодня по ШНПЗ разработано 
технико-экономическое обоснование и 
получено заключение государственной 
экспертизы и всех необходимых госор-
ганов РК. А также ведется разработка 
проектно-сметной документации. Смет-
ная стоимость проекта по ТЭО составила 
$1,6 млрд.

В итоге к 2017 году ШНПЗ будет выпу-
скать в год: автобензина – 35,2% от общего 
объема производства в стране, дизельного 
топлива – 32,9%, светлых нефтепродук-
тов – 74,6%. В 2013 году относительно 2012 

года ШНПЗ увеличил нефтепереработку на 
2,2%, до 4,857 млн тонн. При этом выпуск 
бензинов в минувшем году в сравнении с 
предыдущим годом снизился на 0,7% – до 
1,038 млн тонн, авиакеросина – на 15,9% – 
до 231,3 тыс. тонн. Выработка дизельного 
топлива по итогам 2013 года, напротив, вы-
росла на 2,9% – до 1,376 млн тонн, мазута 
– на 7,3% – до 968,2 тыс. тонн, сжиженного 
газа – на 1,9% – до 148,3 тыс. тонн. В 2014 
году завод планирует сохранить объем пе-
реработки нефти на уровне 2013 года.

Сегодня ШНПЗ производит несколь-
ко марок бензина, дизельное топливо, 
авиационный керосин и сжиженный угле-
водородный газ. По завершении модер-
низации этот перечень пополнит пропан-
пропиленовая фракция, используемая для 
производства полипропилена. В будущем 
здесь планируют наладить собственное 
производство полипропилена с годовым 
объемом в 80 тыс. тонн.

андрей кириллов

если раньше рост 
промышленности не был 
возможен в условиях 

снижения энергопотребления, то 
сейчас это не только возможно, 
но и жизненно необходимо

Потребление электрической энергии сни-
зилось на 2%. Об этом в ходе совместного 
заседания Совета по экономической по-
литике при фракции партии «Нур Отан» 
в мажилисе парламента сообщил первый 
вице-министр индустрии и новых техно-
логий РК Альберт Рау. «Можно отметить 
в результате энергосбережения по потре-
блению электрической энергии при росте 
экономики, численности населения и про-
мышленности, промышленного производ-
ства уровень потребления электрической 
энергии в 2013 году меньше чем в 2012 
году на 2%», – рассказал г-н Рау. 

По мнению чиновника, всегда четко 
можно проследить, как говорится, счет-
чик не обманешь. «В советские времена 
мы всегда видели, что снижается энерго-
потребление, значит и снижается объем 
промышленного производства. Сегодня 
мы имеем рост промышленного произ-
водства, но есть и снижение потребления 
электроэнергии», – объяснил он.

По словам первого вице-министра ин-
дустрии и новых технологий, сегодня все 
необходимые условия для развития энер-
госбережения созданы. В настоящее вре-
мя идет практический этап реализации 
всех законодательных и программных 
механизмов повышения энергоэффектив-
ности экономики.

пока задание не выполнили
Еще в конце января 2013 года президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев поставил 
перед правительством задачу – обеспечи-

вать 10%-ную ежегодную экономию элек-
троэнергии по стране. Такое поручение он 
дал на совещании в Акорде, посвященном 
итогам 2012 года и задачам по реализации 
«Стратегии-2050».

«Правительству до 1 июля разработать 
и утвердить специальную программу 
энергобаланса страны «Энергоснабжение-
2020». Важно предусмотреть разработку 
внедрения новых стандартов строитель-
ства зданий с учетом мирового опыта. Все 
материалы должны быть энергоэкономны-
ми. Поэтому я ставлю конкретную задачу 
перед правительством в ближайшие три 
года обеспечивать 10%-ную ежегодную 
экономию по стране», – заявил Нурсултан 
Назарбаев.

При этом глава государства особо под-
черкнул, что в этом должны быть задей-
ствованы все промышленные предприя-
тия, а контроль за выполнением данной 
задачи возложил на акимов областей.

Так что сэкономленные по итогам 2013 
года 2% – это лишь часть задачи, которая 
поставлена перед правительством.

План хотя и не выполнен, но база все 
равно имеется. Напомним, что еще в ноя-
бре 2011 года Министерство индустрии и 
новых технологий РК презентовало Ком-
плексный план энергоэффективности на 
2012-2015 годы.

В мае 2013 года вице-министр инду-
стрии и новых технологий РК Каныш Ту-
леушин на заседании правительства в 
Астане заявил, что в Казахстане на сегод-
няшний день уже реализовано 80% всех 
мер, предусмотренных Комплексным пла-
ном энергоэффективности на 2012-2015 
годы. По его словам, в 2011-2012 годах 
проводилась подготовительная работа к 
реализации политики энергосбережения. 
В частности, вступил в силу принципиаль-
но новый Закон РК «Об энергосбережении 
и повышении энергоэффективности». Для 
его реализации утверждены 22 норма-
тивных правовых акта, в соответствии с 
которыми создан Государственный энер-

гетический реестр, введены нормативы 
энергопотребления, установлены требова-
ния по энергоэффективности для зданий, 
строений, сооружений и их проектным 
документациям, а также для транспорта 
и электродвигателей. Кроме того, утверж-
дены правила проведения энергоаудита и 
экспертизы энергосбережения.

На их базе акиматами разработаны 
16 региональных и 5 отраслевых планов 
энергосбережения, для создания системы 
технического регулирования приняты 
170 технических стандартов, кроме того, 
совместно со Всемирным банком запуска-
ется проект грантового финансирования 
на сумму почти $24 млн. Одновременно 
создается и инфраструктурная основа. 
Открыты 11 учебных центров, подготов-
лены свыше 1000 специалистов. Создан 
казахстанско-германский центр энергоэф-
фективности. Для финансирования про-
ектов по энергосбережению в ЖКХ создан 
Фонд развития ЖКХ.

работы – вагон и тележка
В настоящее время показатель энергоем-
кости ВВП в Казахстане по сравнению с 
другими странами является весьма высо-
ким. Это обусловлено прежде всего струк-
турой экономики.

Причем секторы, которые больше все-
го потребляют электроэнергии, давно из-
вестны. Энергетика и промышленность 
(потребление более 50% энергоресурсов и 
потенциал до 40%), транспортный сектор 
(энергопотребление до 20% и потенциал 
до 35%) и сектор ЖКХ и жилищного фонда 
(энергопотребление до 30% и потенциал 
до 25%).

Что касается промышленности, то, со-
гласно плану, уже на 30 промышленных 
предприятиях провели энергоаудит, на 50 
предприятиях внедрили систему энерго-
менеджмента, 200 крупных предприятий 
регионов до 2015 года инвестируют в энер-
госбережение порядка 300 млрд тенге. 
Ожидаемый эффект от данных мер состав-

ляет порядка 35 млрд кВт/ч электроэнер-
гии.

Ведется работа и в сфере ЖКХ. На сегод-
няшний день термомодернизированы 935 
объектов, разработано свыше 900 энер-
гетических паспортов, отремонтировано  
более 131 км теплотрасс, 517 км электро-
линий, 520 км сетей газоснабжения и 14 
котельных.

Есть подвижки и в бюджетном секторе. 
Именно здесь находятся 22 тыс. государ-
ственных юридических лиц, подотчетных 
акиматам, 5524 республиканских государ-
ственных юридических лиц, подотчетных 
центральным госорганам. Здесь термо-
модернизированы 580 объектов (2,6% от 
всего количества бюджетных объектов), 
установлены автоматизированные тепло-
вые пункты на 1214 объектах.

В рамках привлечения совместно со 
Всемирным банком грантовых средств 
в размере $24 млн для финансирования 
проектов в сфере энергосбережения в со-
циальном секторе планируется в период 
с 2014 по 2016 годы ежегодно проводить 
модернизацию 20 школ, 5 больниц и реа-
лизовать 1 проект  уличного освещения в 
различных регионах страны.

Кроме того, МИНТ проводит оценку 
местных исполнительных органов по реа-
лизации политики энергосбережения. 
Данные, предоставленные акиматами, 
демонстрируют, что только 3 региона по-
казали средний результат – это Павлодар-
ская, Актюбинская и Костанайская об-
ласти, остальные регионы имеют оценку 
«низкий», что является показателем того, 
что в регионах вопросам энергосбереже-
ния уделяется недостаточное внимание.

Судя по всему, комплексный план энер-
гоэффективности даст реальные плоды в 
текущем году. Если задание главы государ-
ства будет выполнено и Казахстан будет 
ежегодно сокращать энергопотребление 
на 10%, то в течение нескольких лет респу-
блика в данной сфере может совершить 
реальный прорыв.

Во сколько обойдется 
строительство ВЭс?

казахстан откажется от 
импорта бензина в 2022 году

Энергопотребление снижается  
– экономика растет

Продается производственная 
база и КТФ в одном земельном 
участке 5,0 га (целевая, под 
производственные базы, 
огороженная, находится 
в Северо-Западной части, 
пригороде Алматы (промзона). С 
типовыми производственными 
помещениями, цехами, 
сооружениями, базами, 
пристройками и пр.
Описание объекта по телефону.

Рыночная оценочная стоимость – 
$2,6 млн 

Продажная цена – $2,1 млн.  
Торг уместен.

Тел: +7 701 764 9160

Продается!
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Весеннее 
пробуждение 
по-еВразийски

С гордостью заявляем, что с этого месяца 
в Мангистауской области, г. Актау официаль-
но заработал филиал АО «Страховая компа-
ния «Евразия», который находится по адресу: 
мкр. 4, т/ц «Парус»,  зд. №75, 3 этаж. Тел.: +7 
(7292) 50-60-67, тел/факс: + 7 (7292) 50 60 
68. Наша филиальная сеть имеет опытную 
команду страховщиков, которая продолжает 
расширять присутствие компании на нацио-
нальном рынке. Так филиал в Мангистауской 
области возглавил страховщик с десятилет-
ним опытом Нсанов Азрет Жарасович. И уже 
на сегодняшний день Актауский филиал уве-
ренно заявил о себе в нефтяном регионе, как 
подразделение, наиболее финансово устойчи-
вой страховой компании в Казахстане и Цен-
тральной Азии, продолжая сохранять лучшие 
ее традиции. Страховая компания «Евразия» 
на протяжении 18-ти лет работы добилась 
значительных успехов и доверия среди стра-
хователей в Республике Казахстан. Филиал же 
призван расширить границы возможностей 
и удобства клиентов компании, продолжая 
покорять новые горизонты страхового рынка 
Мангистау. Теперь под самой надёжной стра-
ховой защитой могут быть не только пред-
ставители крупного и среднего бизнеса, но и 
малый средний бизнес, а также физические 
лица. Страхование при получении кредитов в 
любых банках, автострахование, страхование 
от несчастных случаев, страхование выезжаю-
щих за рубеж, имущества от ущербов и многое 
другое, – наш новый филиал к Вашим услугам! 
Компания успешно реализует свою стратегию 
активного роста и построения развитой фили-
альной сети. Мы намерены активно работать 
по всем направлениям бизнеса не только в Ал-
маты, но и в других городах Республики Казах-
стан, предлагая выгодные, привлекательные 
и современные страховые продукты. В данный 
момент филиалы АО «СК «Евразия» открыты в 
следующих городах: г. Астана, пр. Кабанбай 
батыра, 6/1, офис 32/2 тел.: +7 (7172) 92-51-79, 
92-51-49, 92-51-59; г. Астана, РК, г. Астана, пр. 
Кабанбай батыра, 34/1, ВП-1, тел.: +7 (7172) 
44 58 45, 24 35 22; г. Атырау, ул. Кулманова, 1 
блок А тел.: +7 (7122) 27 21 82, 27 12 73; г. Кара-
ганда, пр. Н. Абдирова, 3/2, тел.: +7 (7212) 91-
06-70, 91-06-80, 91-06-83; г. Павлодар, ул. Ак. 
Сатпаева, 46, оф.111 тел.: +7 (7182) 321-076; 
324-779; г. Усть-Каменогорск, ул. Сатпаева, 62, 
офис 717, тел.: +7 (7232) 20-34-05, 20-34-04; г. 
Костанай, ул. Дулатова, 89, тел.: +7 (7142) 54-
90-54, 53-19-00; г. Актау, 4 мкр., т/ц «Парус», зд. 
№75, 3 этаж тел.: +7 (7292) 50 60 67, 50 60. 68. 
(соб.инф.)

сделка  
по приобретению 
20% В CAML 
отложена 

Задержка с закрытием сделки связана с не-
получением регуляторных разрешений со сто-
роны Правительства РК. Сentral Asia Metals Plc. 
(CAML) 28 марта сообщила о переносе даты 
завершения сделки с Кенесом Ракишевым 
по передаче ей 40% доли в проекте Коунрад 
в обмен на 20% участие в компании с 31 мар-
та на 30 июня 2014 года. Об этом сообщили 
аналитики Halyk Finance со ссылкой на саму 
компанию, передает корреспондент делового 
портала Kapital.kz. Причины переносов сроков 
закрытия сделки кроются в «задержке с полу-
чением всех необходимых регуляторных раз-
решений». (kapital.kz)

рд кМГ Выходит из 
проекта White beAr 

Казахстанская компания АО «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз» (РД КМГ, входит в 
группу компаний «КазМунайГаз») выходит 
из проекта «Белый медведь» (White Bear), со-
общил глава РД КМГ Абат Нурсеитов на пресс-
конференции в среду. «Да мы с этого проекта 
выходим. Так как наши надежды и расчеты не 
оправдались, скважина оказалась сухая. Сама 
компания, которая предлагала этот блок она 
уже вышла», – сказал Нурсеитов. Он добавил, 
что сейчас РД КМГ готовит документы на бли-
жайший совет директоров по выходу из проек-
та. РД КМГ и BG group подписали соглашение о 
проведении совместной разведки перспектив-
ного блока White Bear в британском секторе 
Северного моря в августе 2010 года. РД КМГ 
получила 35% долю в лицензии BG на данный 
блок. Это был первый официальный проект 
между РД КМГ и BG group в рамках соглаше-
ния о сотрудничестве в области разведки угле-
водородов, заключенного в декабре 2008 года. 
Финансовые риски участия РД КМГ в данном 
проекте, включая затраты на бурение и дру-
гие обязательства в рамках проекта, на этапе 
до обнаружения углеводородов, оцениваются 
приблизительно в $25-30 млн. (иа «новости-
казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс

20.03 26.03 27.03 02.04 03.04 20.03 26.03 27.03 02.04 03.04 20.03 26.03 27.03 02.04 03.04 20.03 26.03 27.03 02.04 03.04

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

150

162,5

175

187,5

200

220

235

250

265

280

4

4,5

5

5,5

6

260

277,5

295

312,5

330

Венера Гайфутдинова

Шесть ветровых электростан-
ций планируется построить в 
Северо-Казахстанской области 

(СКО) до 2018 года. Ветровые электро-
станции мощностью от 35 до 100 МВт 
будут построены в четырех районах 
области – Есильском, Тайыншинском, 
Аккайынском и им. Г. Мусрепова. В Тай-
ыншинском районе ветровая электро-
станция мощностью 35 МВт будет по-
строена уже в 2015 году.

Объясняя, по каким причинам именно 
СКО была выбрана для размещения шести 
ветровых электростанций, Геннадий До-
рошин, эксперт в области ВИЭ и энерго-
эффективности, рассказал, что в соответ-
ствии с исследованиями, которые были 
проведены в рамках совместного проекта 
Правительства РК и ПРООН по развитию 
ветроэнергетики в Казахстане, эта область 
обладает хорошим ветровым потенциа-
лом, который может быть использован для 
производства электроэнергии. Как расска-
зал Ерлен Бадыхан, аналитик Агентства 
по исследованию рентабельности инве-
стиций (АИРИ), ветровой потенциал СКО 
оценивается в 106,4 ГВт электрической 
энергии и занимает второе место среди 
регионов Казахстана, лишь немногим 

уступая ветровому потенциалу Акмолин-
ской области.

Развитие ВИЭ входит в компетентность 
и региональных органов управления, ко-
торые разрабатывают региональные пла-
ны по развитию этого вида энергетики. 
Учитывая данные факты, в СКО был раз-
работан План развития альтернативной и 
возобновляемой энергетики на 2014-2020 
годы, который включает строительство 
ВЭС.

Стоимость строительства этих ВЭС, 
суммарная мощность которых составит 
435 МВт, по сообщениям управления энер-
гетики и жилищно-коммунального хозяй-
ства СКО, составит около 141 млрд тенге. 
Стоимость сооружения ВЭС, по словам г-на 
Бадыхана, зависит от вырабатываемой ею 
мощности. Так, например, по информации 
АИРИ, согласно плану мероприятий по 
развитию альтернативной и возобновляе-
мой энергетики в Казахстане на 2013-2020 
годы, установка ВЭС мощностью 1,5 МВт в 
селе Новоникольское Кызылжарского рай-
она СКО обойдется в 185 млн тенге.

Но, как подчеркнул г-н Дорошин, объ-
ем инвестиций в размере 141 млрд тенге 
за 435 МВт новой мощности можно рас-
сматривать как примерный. По мнению 
эксперта в области ВИЭ и энергоэффек-
тивности, с учетом девальвации тенге в 

2014 году инвестиции должны составить 
165 млрд тенге. Таким образом, объем 
инвестиций в 141 млрд тенге, запланиро-
ванный в Плане СКО по развитию альтер-
нативной и возобновляемой энергетики 
на 2014-2020 годы, может оказаться зани-
женным.

Строительство 100 МВт мощностей 
ВЭС, по подсчетам Нурлана Бескенова, 
кандидата технических наук, обойдется 
от $100 млн до $250 млн.

Между тем говорить об окупаемости 
строительства таких объектов достаточно 
сложно. Дело в том, что стоимость элек-
троэнергии, полученной за счет ВИЭ, пре-
вышает стоимость электроэнергии, полу-
ченной из традиционных источников. На 
сегодняшний день, по информации г-на 
Бадыхана, стоимость 1 МВт/час в мире 
различается в несколько раз и колеблется 
от $70 до $200.

Более того, необходимо подчеркнуть, 
что высокие удельные капитальные затра-
ты на строительство являются главным 
препятствием к развитию ветроэнергети-
ки, так как обуславливают высокий тариф 
на электроэнергию. Разницу между це-
ной на электроэнергию от традиционных 
источников и ветроэлектростанций, по 
словам г-на Бадыхана, можно сократить 
путем привлечения инвестиций в модер-

низацию и обновление генерирующих 
мощностей, этому должен способствовать 
и постоянный рост цен на традиционные 
энергоносители.

Но Казахстан избрал другой путь раз-
вития ВИЭ. В соответствии с Законом РК 
«О поддержке использования возобнов-
ляемых источников энергии» тарифы на 
электроэнергию от объектов ВИЭ для об-
щей электросети устанавливаются госу-
дарством. Правительством РК в настоящее 
время, по информации г-на Дорошина, 
рассматривается вопрос по уровням фик-
сированных тарифов на электроэнергию 
по видам возобновляемых источников 
энергии. «Предполагается, что тариф на 
электроэнергию от ВЭС составит пример-
но 22-23 тенге/кВт/ч», – рассказал он.

В целом развитие ветроэнергетики в 
Казахстане, по словам г-на Бадыхана, за-
служивает рассмотрения, так как энерге-
тический потенциал ветра в стране оце-
нивается экспертами примерно в 1 трлн 
кВт/ч в год.

Как рассказал г-н Дорошин, Казахстан 
богат возобновляемыми источниками 
энергии. В каждом регионе РК имеется по-
тенциал тех или иных видов ВИЭ, в основ-
ном это гидроэнергия, ветроэнергия и сол-
нечная энергия. Использование тех или 
иных видов ВИЭ рассматривается с точки 
зрения наличия потенциала ВИЭ, сетей 
и потребителей электроэнергии, а также 
стоимости производства электроэнергии 
от ВИЭ. Так, в южных регионах имеются 
перспективы развития ветроэнергетики, 
гидроэнергетики, солнечной энергетики 
и биомассы, в центральных и северных 
регионах – ветроэнергетики; в восточных 
регионах – ветроэнергетики и гидроэнер-
гетики; в западных регионах – ветроэнер-
гетики и солнечной энергетики.

Венера Гайфутдинова

В результате реализации программы 
модернизации отечественных НПЗ 
увеличится эффективность работы 

нефтеперерабатывающих заводов респу-
блики, улучшится качество выпускаемого 
ими продукта и решится вопрос обеспече-
ния горючим внутреннего рынка. Помимо 
всего прочего для Казахстана это очень 
важный шаг, который позволит обеспе-
чить энергетическую безопасность стра-
ны и перейти к более выгодному экспорту 
продуктов переработки, а не сырья.

Мощности модернизированных заво-
дов, по словам Анатолия Воронина, ана-
литика международного финансового 
холдинга FIBO Group, смогут полностью 
закрыть потребности Казахстана в свет-
лых нефтепродуктах (бензине и дизель-
ном топливе), что позволит отказаться от 
его импорта до 2022 года. Также эксперт 

не отрицает возможности того, что одно-
временно можно будет говорить об экс-
порте продукции этих НПЗ на рынки со-
седних стран.

Так, модернизация и реконструкция 
Шымкентского НПЗ (ШНПЗ) была начата 
в 2011 году, закончится в 2016-м. Реали-
зация проекта по модернизации и рекон-
струкции ШНПЗ запланирована в два эта-
па. Первый этап направлен на обеспечение 
выработки моторного топлива по экологи-
ческим стандартам Евро-4 и 5 к 2016 году. 
Второй этап направлен на увеличение глу-
бины переработки нефти до 90% и проект-
ной мощности по переработке нефти до 6 
млн тонн в год, а также на реконструкцию 
объектов общезаводского хозяйства.

В рамках модернизации ШНПЗ преду-
смотрено строительство установки изоме-
ризации нафты мощностью 600 тыс. тонн в 
год, которая позволит снизить воздействие 
на окружающую среду за счет усовершен-

ствования процесса выработки высокоокта-
нового бензина и применения в производ-
стве современных технологий. Ожидается, 
что уже в 2016 году завод осуществит пере-
ход на производство качественного и безо-
пасного высокооктанового бензина, соот-
ветствующего экологическим классам К4 
и К5, согласно требованиям технического 
регламента Таможенного союза.

На сегодня по ШНПЗ разработано 
технико-экономическое обоснование и 
получено заключение государственной 
экспертизы и всех необходимых госор-
ганов РК. А также ведется разработка 
проектно-сметной документации. Смет-
ная стоимость проекта по ТЭО составила 
$1,6 млрд.

В итоге к 2017 году ШНПЗ будет выпу-
скать в год: автобензина – 35,2% от общего 
объема производства в стране, дизельного 
топлива – 32,9%, светлых нефтепродук-
тов – 74,6%. В 2013 году относительно 2012 

года ШНПЗ увеличил нефтепереработку на 
2,2%, до 4,857 млн тонн. При этом выпуск 
бензинов в минувшем году в сравнении с 
предыдущим годом снизился на 0,7% – до 
1,038 млн тонн, авиакеросина – на 15,9% – 
до 231,3 тыс. тонн. Выработка дизельного 
топлива по итогам 2013 года, напротив, вы-
росла на 2,9% – до 1,376 млн тонн, мазута 
– на 7,3% – до 968,2 тыс. тонн, сжиженного 
газа – на 1,9% – до 148,3 тыс. тонн. В 2014 
году завод планирует сохранить объем пе-
реработки нефти на уровне 2013 года.

Сегодня ШНПЗ производит несколь-
ко марок бензина, дизельное топливо, 
авиационный керосин и сжиженный угле-
водородный газ. По завершении модер-
низации этот перечень пополнит пропан-
пропиленовая фракция, используемая для 
производства полипропилена. В будущем 
здесь планируют наладить собственное 
производство полипропилена с годовым 
объемом в 80 тыс. тонн.

андрей кириллов

если раньше рост 
промышленности не был 
возможен в условиях 

снижения энергопотребления, то 
сейчас это не только возможно, 
но и жизненно необходимо

Потребление электрической энергии сни-
зилось на 2%. Об этом в ходе совместного 
заседания Совета по экономической по-
литике при фракции партии «Нур Отан» 
в мажилисе парламента сообщил первый 
вице-министр индустрии и новых техно-
логий РК Альберт Рау. «Можно отметить 
в результате энергосбережения по потре-
блению электрической энергии при росте 
экономики, численности населения и про-
мышленности, промышленного производ-
ства уровень потребления электрической 
энергии в 2013 году меньше чем в 2012 
году на 2%», – рассказал г-н Рау. 

По мнению чиновника, всегда четко 
можно проследить, как говорится, счет-
чик не обманешь. «В советские времена 
мы всегда видели, что снижается энерго-
потребление, значит и снижается объем 
промышленного производства. Сегодня 
мы имеем рост промышленного произ-
водства, но есть и снижение потребления 
электроэнергии», – объяснил он.

По словам первого вице-министра ин-
дустрии и новых технологий, сегодня все 
необходимые условия для развития энер-
госбережения созданы. В настоящее вре-
мя идет практический этап реализации 
всех законодательных и программных 
механизмов повышения энергоэффектив-
ности экономики.

пока задание не выполнили
Еще в конце января 2013 года президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев поставил 
перед правительством задачу – обеспечи-

вать 10%-ную ежегодную экономию элек-
троэнергии по стране. Такое поручение он 
дал на совещании в Акорде, посвященном 
итогам 2012 года и задачам по реализации 
«Стратегии-2050».

«Правительству до 1 июля разработать 
и утвердить специальную программу 
энергобаланса страны «Энергоснабжение-
2020». Важно предусмотреть разработку 
внедрения новых стандартов строитель-
ства зданий с учетом мирового опыта. Все 
материалы должны быть энергоэкономны-
ми. Поэтому я ставлю конкретную задачу 
перед правительством в ближайшие три 
года обеспечивать 10%-ную ежегодную 
экономию по стране», – заявил Нурсултан 
Назарбаев.

При этом глава государства особо под-
черкнул, что в этом должны быть задей-
ствованы все промышленные предприя-
тия, а контроль за выполнением данной 
задачи возложил на акимов областей.

Так что сэкономленные по итогам 2013 
года 2% – это лишь часть задачи, которая 
поставлена перед правительством.

План хотя и не выполнен, но база все 
равно имеется. Напомним, что еще в ноя-
бре 2011 года Министерство индустрии и 
новых технологий РК презентовало Ком-
плексный план энергоэффективности на 
2012-2015 годы.

В мае 2013 года вице-министр инду-
стрии и новых технологий РК Каныш Ту-
леушин на заседании правительства в 
Астане заявил, что в Казахстане на сегод-
няшний день уже реализовано 80% всех 
мер, предусмотренных Комплексным пла-
ном энергоэффективности на 2012-2015 
годы. По его словам, в 2011-2012 годах 
проводилась подготовительная работа к 
реализации политики энергосбережения. 
В частности, вступил в силу принципиаль-
но новый Закон РК «Об энергосбережении 
и повышении энергоэффективности». Для 
его реализации утверждены 22 норма-
тивных правовых акта, в соответствии с 
которыми создан Государственный энер-

гетический реестр, введены нормативы 
энергопотребления, установлены требова-
ния по энергоэффективности для зданий, 
строений, сооружений и их проектным 
документациям, а также для транспорта 
и электродвигателей. Кроме того, утверж-
дены правила проведения энергоаудита и 
экспертизы энергосбережения.

На их базе акиматами разработаны 
16 региональных и 5 отраслевых планов 
энергосбережения, для создания системы 
технического регулирования приняты 
170 технических стандартов, кроме того, 
совместно со Всемирным банком запуска-
ется проект грантового финансирования 
на сумму почти $24 млн. Одновременно 
создается и инфраструктурная основа. 
Открыты 11 учебных центров, подготов-
лены свыше 1000 специалистов. Создан 
казахстанско-германский центр энергоэф-
фективности. Для финансирования про-
ектов по энергосбережению в ЖКХ создан 
Фонд развития ЖКХ.

работы – вагон и тележка
В настоящее время показатель энергоем-
кости ВВП в Казахстане по сравнению с 
другими странами является весьма высо-
ким. Это обусловлено прежде всего струк-
турой экономики.

Причем секторы, которые больше все-
го потребляют электроэнергии, давно из-
вестны. Энергетика и промышленность 
(потребление более 50% энергоресурсов и 
потенциал до 40%), транспортный сектор 
(энергопотребление до 20% и потенциал 
до 35%) и сектор ЖКХ и жилищного фонда 
(энергопотребление до 30% и потенциал 
до 25%).

Что касается промышленности, то, со-
гласно плану, уже на 30 промышленных 
предприятиях провели энергоаудит, на 50 
предприятиях внедрили систему энерго-
менеджмента, 200 крупных предприятий 
регионов до 2015 года инвестируют в энер-
госбережение порядка 300 млрд тенге. 
Ожидаемый эффект от данных мер состав-

ляет порядка 35 млрд кВт/ч электроэнер-
гии.

Ведется работа и в сфере ЖКХ. На сегод-
няшний день термомодернизированы 935 
объектов, разработано свыше 900 энер-
гетических паспортов, отремонтировано  
более 131 км теплотрасс, 517 км электро-
линий, 520 км сетей газоснабжения и 14 
котельных.

Есть подвижки и в бюджетном секторе. 
Именно здесь находятся 22 тыс. государ-
ственных юридических лиц, подотчетных 
акиматам, 5524 республиканских государ-
ственных юридических лиц, подотчетных 
центральным госорганам. Здесь термо-
модернизированы 580 объектов (2,6% от 
всего количества бюджетных объектов), 
установлены автоматизированные тепло-
вые пункты на 1214 объектах.

В рамках привлечения совместно со 
Всемирным банком грантовых средств 
в размере $24 млн для финансирования 
проектов в сфере энергосбережения в со-
циальном секторе планируется в период 
с 2014 по 2016 годы ежегодно проводить 
модернизацию 20 школ, 5 больниц и реа-
лизовать 1 проект  уличного освещения в 
различных регионах страны.

Кроме того, МИНТ проводит оценку 
местных исполнительных органов по реа-
лизации политики энергосбережения. 
Данные, предоставленные акиматами, 
демонстрируют, что только 3 региона по-
казали средний результат – это Павлодар-
ская, Актюбинская и Костанайская об-
ласти, остальные регионы имеют оценку 
«низкий», что является показателем того, 
что в регионах вопросам энергосбереже-
ния уделяется недостаточное внимание.

Судя по всему, комплексный план энер-
гоэффективности даст реальные плоды в 
текущем году. Если задание главы государ-
ства будет выполнено и Казахстан будет 
ежегодно сокращать энергопотребление 
на 10%, то в течение нескольких лет респу-
блика в данной сфере может совершить 
реальный прорыв.

Во сколько обойдется 
строительство ВЭс?

казахстан откажется от 
импорта бензина в 2022 году

Энергопотребление снижается  
– экономика растет

Продается производственная 
база и КТФ в одном земельном 
участке 5,0 га (целевая, под 
производственные базы, 
огороженная, находится 
в Северо-Западной части, 
пригороде Алматы (промзона). С 
типовыми производственными 
помещениями, цехами, 
сооружениями, базами, 
пристройками и пр.
Описание объекта по телефону.

Рыночная оценочная стоимость – 
$2,6 млн 

Продажная цена – $2,1 млн.  
Торг уместен.

Тел: +7 701 764 9160

Продается!
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«Казахмыс» продал 
50%-ную долю  
в ЭКибастузсКой 
ГрЭс-1

Группа «Казахмыс» сообщает о завершении 
сделки с компаний «Самрук-Энерго» о про-
даже 50%-ной доли в Экибастузской ГРЭС-1, 
получены средства в размере $1,25 млрд. Ин-
формацию об этом деловому порталу Kapital.
kz предоставили в пресс-службе «Казахмы- предоставили в пресс-службе «Казахмы-
са». Экибастузская ГРЭС-1 – крупнейшая в 
Казахстане электростанция, работающая на 
угле. На предприятии проходит программа 
модернизации, которая позволит повысить 
производительность станции до проектной 
мощности 4000 МВт по сравнению с 2500 МВт 
на момент приобретения. В настоящее время 
мощность электростанции составляет 3000 
МВт. Группа «Казахмыс» приобрела ЭГРЭС-1 
в 2008 году за $1,26 млрд. В 2010 году компа-
ния продала 50%-ную долю фонду «Самрук-
Казына» за $681 млн. Впоследствии ФНБ 
«Самрук-Казына» передал долю в ЭГРЭС-1 
своей дочерней компании «Самрук-Энерго». 
«Продажа доли в ЭГРЭС-1 укрепит баланс 
компании и позволит сконцентрироваться 
на профильном медедобывающем производ-
стве и планируемой реорганизации», – про-
комментировал генеральный управляющий 
директор группы «Казахмыс» Олег Новачук. 
(kapital.kz)

 «КазахтелеКом» 
повышает оКлады 
сотрудниКов

На 10% больше будет получать производ-
ственный персонал. Правлением компании 
«Казахтелеком» принято решение с 1 апреля 
2014 года произвести повышение тарифных 
ставок и должностных окладов производ-
ственного персонала филиалов на 10%. Об 
этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 
в пресс-службе «Казахтелекома». По данным 
на февраль текущего года, общее количество 
производственного персонала по компании 
составило 25 тыс. 917 единиц. Последний раз 
дифференцированное повышение тарифных 
ставок и окладов в «Казахтелекоме» проводи-
лось в январе прошлого года. В зависимости от 
разряда, увеличение составило от 8% до 50%. 
Как сообщалось ранее, в ходе расширенного 
заседания правительства в феврале текуще-
го года президент РК Нурсултан Назарбаев 
поручил с 1 апреля 2014 года предусмотреть 
10% ежемесячную доплату к окладу граждан-
ских служащих, занятых в госучреждениях и 
предприятиях. Нурсултан Назарбаев поручил 
и фонду «Самрук-Казына» обеспечить с апре-
ля текущего года увеличение зарплаты на 10% 
работникам, непосредственно занятым на 
производстве. (kapital.kz)

Камеры 
видеонаблюдения 
установят в Каждом 
дворе алматы

Аким Алматы Ахметжан Есимов заявил, 
что камеры видеонаблюдения должны быть 
установлены в каждом дворе Алматы, сооб-
щает пресс-служба главы города по итогам 
презентации программы «Безопасный двор», 
реализуемой на принципах государственно-
частного партнерства. «Камеры видеона-
блюдения и фиксации правонарушений, в 
перспективе, должны быть установлены в 
каждом дворе мегаполиса. Работа будет про-
ходить поэтапно, а начнем мы с придомовых 
территорий муниципальных домов. Особое 
внимание будет уделяться новым жилым 
массивам и комплексам, чтобы обеспечить 
безопасность жителей», – сказал Есимов. В 
свою очередь, руководитель ДВД Алматы 
С.Кудебаев отметил, что с внедрением Про-
граммы «Безопасный двор» ожидается сни-
жение уровня преступности на 25-30%. (иа 
«новости-Казахстан»)

инноваторы 
силиКоновой 
долины выступят  
в астане  

19-20 мая выставка-конференция ASTEX-
2014 вновь соберет в Астане именитых зару-
бежных спикеров: глав зарубежных компа-
ний, крупных инвесторов, бизнес-тренеров, 
профессоров, игроков мирового интернет-
бизнеса, аналитиков, сообщает пресс-служба 
Фонда развития инфокоммуникационных 
технологий. «О трендах e-commerce казах-
станской аудитории расскажут  профессор 
США,  президент компьютерной Ассоциации 
IEEE Computer Society, мирового лидера в обла-
сти разработки стандартов по радиоэлектро-
нике и электротехнике, Рангачар Кастури, 
а также учредитель cars.com и генеральный 
директор второго по рейтингам в США участ-
ника рынка электронной коммерции - ком-
пании NewEgg Роберт Беллак», – говорится в 
сообщении. По информации пресс-службы, 
приглашенные гости проведут семинары и 
воркшопы. Тему инновационных разработок в 
электронном бизнесе, развития ИКТ отрасли в 
B2C и B2B направлениях продолжат исполни-
тельный директор одного из первых интернет-
инкубаторов для бизнес-идей в США компании 
IdeaLab Марк Гудштейн и партнер инвестици-
онной компании Rustic Canyon Ventures Дэвид 
Трэверс. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Чтобы добиться успеха в бизнесе, необходимо заставить 
других видеть вещи такими, какими их видите вы.

Джон Паттерсон

Финансисты поддерживают государство так же, 
как веревка поддерживает повешенного.

Монтескье

В деловом мире зеркало заднего вида 
всегда чище, чем лобовое стекло. 

Уоррен Баффет

Азартная игра, именуемая бизнесом, неодобрительно 
смотрит на бизнес, именуемый азартной игрой.

Амброз Бирс

венера Гайфутдинова

Рынок e-commerce в Казахстане явля-
ется динамично развивающейся от-
раслью. Расти отечественному рынку 

интернет-продаж есть куда. Емкость рын-
ка, по разным подсчетам, составила $300-
400 млн. Этот показатель, по ожиданиям 
экспертов, будет расти на 7-8% в год и к 
2015-2016 годам может составить порядка 
$3 млрд.

От общего объема покупок покупки в 
интернете составляют 0,45%. Поэтому, 
когда мы говорим о $3 млрд к 2015-2016 
годам, это будет лишь 4% от экономики 
страны. В России данный показатель ра-
вен 4,5%. В данном отношении Казахстан 
значительно отстает от соседей.

Однако казахстанцы продолжают по 
большей части приобретать товары в ино-
странных интернет-магазинах. Около 90% 
потраченных казахстанцами на покупки в 
интернете средств приходится на зарубеж-
ные интернет-магазины. Только за 2012 
год отечественные любители интернет-
покупок потратили $1,4 млрд.

Лидерами продаж на мировом рынке 
являются магазины США. Хотя в 2018 году 
свыше трети мировых онлайн-продаж бу-
дет осуществляться в Азии, но лидирую-
щей страной по-прежнему останутся Со-
единенные Штаты. В ближайшие пять лет 
азиатский рынок e-commerce, по прогно-
зам компания Bay.ru, займет лидирующие 
позиции в мире за счет быстро растущего 
проникновения интернета.

В компании говорят, что в ближайшие 
несколько лет соотношение сил в сегмен-
те B2C мирового рынка электронной ком-
мерции может измениться. Лидирующие 
позиции займет азиатский рынок, обогнав 
североамериканский и европейский.

В настоящее время первое место по объ-
емам продаж в сегменте B2C принадлежит 
североамериканскому рынку, второе – ев-
ропейскому, азиатский рынок занимает 
третье место. Ситуация сильно изменится 
уже в ближайшие пару лет, уверены экс-
перты.

Главным драйвером роста электрон-
ной коммерции Азии станет стремитель-
ное проникновение интернета. Особенно 
быстро этот процесс будет идти в Китае и 
Индии.

Сегодня в странах Азии всемирной се-
тью пользуются в среднем не более 25% 
населения, тогда как в Европе и США про-
никновение интернета составляет свы-
ше 70%. При этом уже сейчас количество 
интернет-пользователей в Азии превы-
шает таковых в Америке и Европе вместе 
взятых.

Среди рынков отдельных стран на пер-
вом месте по объему B2C-продаж останет-
ся американский. Лидирующее место этой 
стране обеспечат более высокий средний 
чек и хорошо развитая инфраструктура до-
ставки посылок. Ситуация на отечествен-
ном рынке e-commerce обстоит иначе.

венера Гайфутдинова

Банк «Россия» перешел исключитель-
но на рублевые операции. Россий-
ская Федерация, по мнению Андрея 

Костина, главы ВТБ, должна продавать ре-
сурсы и покупать товары только за рубли. 
Это, по его словам, позволит реализовать 
преимущества рубля как конвертируемой 
валюты. Подобные заявления вызывают 
определенные опасения в связи с тем, что 
эти решения могут оказать негативное 
влияние на экономику Казахстана, так 
как наша республика имеет очень тесные 
экономические связи с Россией.

В сложившейся ситуации, по мнению 
Степана Демуры, партнера компании True 

Traders, пострадать могут казахстанские 
бизнесмены, которые производят кон-
курирующую с российскими товарами 
продукцию. Эксперт объяснил, что в ны-
нешних условиях рубль будет слабеть. А 
это в свою очередь приведет к снижению 
стоимости российских товаров и, соответ-
ственно, к увеличению их конкурентоспо-
собности.

Однако г-н Демура подчеркнул, что 
влияние России на Казахстан минималь-
но. Большее влияние на экономику как 
нашей страны, так и экономику России, 
по словам эксперта, оказывают внешние 
рынки.

Более того, Алибек Уразаков, директор 
департамента управления активами АО 

«BCC Invest», считает, что российские бан-
ки полностью на рубли перейти не могут, 
потому что у них долларовые обязатель-
ства – евробонды и депозиты. «Проводить 
расчеты в рублях можно, но привязка к 
доллару еще долгое время будет оставать-
ся, поскольку цена на нефть формируется 
в долларах», – рассказал он.

Сейчас речь идет о достаточно крупно-
масштабной тенденции, когда страны пы-
таются найти альтернативу доллару.

Уже долгое время, по словам Сабита 
Хакимжанова, директора департамента 
исследований Halyk Finance, правитель-
ство Китая собирается сделать юань 
конвертируемой резервной валютой. В 
долгосрочном периоде, как отметил г-н 

Уразаков, наличие нескольких мировых 
резервных валют является шагом, на-
правленным на укрепление мировой эко-
номики.

Однако, как считает г-н Хакимжанов, 
пока неизвестно, насколько успешной бу-
дет попытка правительства КНР сделать 
юань резервной валютой. «Сейчас это не 
просто сделать даже для валюты такой 
крупной страны, как Китай», – объяснил 
г-н Хакимжанов. Сам Китай, по мнению 
эксперта, еще не готов выпускать резерв-
ные активы, гособлигации, деноминиро-
ванные в юане в таком большом объеме. 
«Китай к этому еще не готов. Это страна-
кредитор. Поэтому еще долго они такого 
не будут делать», – заключил он.

ситуация на рынке e-commerce

от перехода на рублевые 
операции могут пострадать 
казахстанские производители
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Объем Отгрузки 
нефти через 
терминал ктк  
за I квартал  
2014 гОда вырОс

Объем отгрузки нефти через морской 
терминал «Каспийского трубопроводного 
консорциума» (КТК) в порту Новороссийск 
за январь-март 2014 года вырос на 22,8% в 
сравнении с показателем января-марта 2013 
года – до 9 млн 448 тыс. 805 тонн, сообщает-
ся в материалах КТК. Объем экспорта нефти 
в марте 2014 года вырос на 22,5% к уровню 
марта 2013 года и достиг 3 млн 293 тыс. 334 
тонн. Каспийский трубопроводный консор-
циум (КТК) – крупнейший международный 
нефтетранспортный проект с участием Рос-
сии, Казахстана, а также ведущих мировых 
добывающих компаний (таких как Chevron, 
Shell, ExxonMobil, Eni, British Gas, Роснефть, 
Лукойл), созданный для строительства и экс-
плуатации магистрального трубопровода 
протяженностью более 1,5 тыс. км. В систему 
КТК поступает нефть в основном с обшир-
ных месторождений Западного Казахстана, 
а также сырье российских производителей. 
Нефть транспортируется до морского терми-
нала компании в поселке Южная Озереевка 
(Новороссийск), где загружается на танкеры 
для отправки на мировые рынки. Объем от-
грузки нефти через морской терминал КТК в 
2013 году вырос на 6,9% – до 32,7 млн тонн. 
(Kazakhstan Today) 

казахстан бОлее 
зависим От 
экспОрта нефти, 
чем рф

Страна экспортирует 88% нефти. Казах-
стан более зависим от экспорта нефти, неже-
ли Россия, сообщил старший директор ана-
литической группы по природным ресурсам 
и сырьевым товарам Fitch Ratings Максим 
Эдельсон, передает КазТАГ. «Потребляет Ка-
захстан всего 12% от произведенной нефти, а 
88% экспортирует, то есть Казахстан гораздо 
больше, чем Россия, зависит от экспорта неф-
ти», – сказал Эдельсон на VIII ежегодной кон-
ференции Fitch Ratings по Казахстану. Также 
он отметил относительно небольшую долю 
казахстанских государственных компаний в 
общей добыче нефти. Так, доля «КазМунайГа-
за» в общей добыче составляет всего 15%. «Во 
многом развитие (нефтяного) сектора в стра-
не будет определяться от успеха Кашагана, по 
преодолению технических вопросов, которые 
возникли с газом», – считает аналитик. (ka���ka���
tal.kz)

рОст экОнОмики 
казахстана в этОм 
гОду сОставит 6%

Такой прогноз делает Азиатский банк 
развития. Развивающаяся Азия продолжит 
демонстрировать стабильный рост в 2014 
году, по мере того как более высокий уровень 
спроса со стороны восстанавливающихся 
развитых экономик будет в определенной 
степени сдерживаться  умеренным ростом в 
Китае, говорится в новом отчете Азиатского 
банка развития (АБР). В ведущей ежегодной 
экономической публикации АБР, «Обзор раз-
вития Азии-2014» (ОРА) прогнозируется рост 
валового внутреннего продукта (ВВП) в раз-
вивающейся Азии до 6,2% в 2014, и 6,4% – в 
2015г. Регион демонстрировал рост на уровне 
6,1% в 2013 году. «Развивающаяся Азия успеш-
но справляется с вызовами глобального эко-
номического масштаба и имеет все шансы на 
стабильный рост в течение последующих двух 
лет», – сказал президент АБР Такехико Накао. 
Перспективы определяются двумя основны-
ми тенденциями. Спрос на продукцию Азии, 
предположительно, будет расти по мере вос-
становления основных индустриальных эко-
номик. Совокупный ВВП в Соединенных Шта-
тах, еврозоне и Японии, согласно оценкам, 
достигнет уровня 1,9% в 2014 году, по сравне-
нию с 1,0% в 2013 году, и укрепится далее на 
отметке 2,2% в 2015 году. Повышение спроса 
будет сдерживаться  в определенной степени 
некоторым замедлением роста в КНР, кото-
рый составил 7,7% в 2013-м, в результате со-
кращения роста кредитов, наряду с избытком 
производственных мощностей, увеличением 
государственного долга муниципальных вла-
стей, повышением заработной платы, деваль-
вацией валюты, и продолжающейся сменой 
приоритетов государства в области развития, 
предусматривающих переход от количества к 
качеству. (ka��tal.kz)

FITch пересмОтрит 
суверенный 
кредитный  
рейтинг рк

Аналитики посетили Астану. Междуна-
родное агентство Fitch Ratings пересмотрит 
суверенный кредитный рейтинг Казахста-
на. Об этом деловому порталу �a�ital.�� со-�a�ital.�� со-.�� со-�� со- со-
общила пресс-служба Министерства эконо-
мики и бюджетного планирования (МЭБП) 
РК. Агентство Fitch пересмотрит суверенный 
кредитный рейтинг Казахстана, указывает-
ся в сообщении. Как отмечается, во вторник 
Астану посетили аналитики Fitch в рамках мо-
ниторинга суверенного кредитного рейтинга 
страны. В частности, специалисты междуна-
родного рейтингового агентства провели ряд 
встреч с руководством МЭБП РК, Националь-
ного банка РК, АО «ФНБ «Самрук-Казына», а 
также с представителями офиса Всемирного 
банка и посольства Соединенных Штатов 
Америки в Казахстане. «На встрече в МЭБП 
РК обсуждены вопросы бюджетного планиро-
вания и фискальной политики, социального 
обеспечения, финансовой системы, использо-
вания средств Национального фонда, вопро-
сы единого пенсионного фонда», – подчерки-
вается в сообщении. (ka��tal.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН

Ольга примак (минск)

До 1 мая остались считанные недели. 
К этому сроку страны Таможенного 
союза должны полностью закончить 

работу над проектом договора о Евразий-
ском экономическом союзе, с тем что-
бы положить его на столы президентам. 
Предполагается, что церемония подписа-
ния главами государств состоится в конце 
мая на Высшем экономическом совете в 
Астане. Однако и столь близкое событие 
покрыто густым туманом. Стороны до сих 
пор не урегулировали отношения по наи-
более важным торговым вопросам.

Это подтвердил первый вице-премьер 
РФ Игорь Шувалов, выступая в Совете Фе-
дерации 26 марта. По его словам, среди 
нерешенных пунктов – нефть, нефтепро-
дукты, газ, лекарственные средства, ме-
дицинские изделия, алкоголь и табачные 
изделия. «Больше того, хочу вам сказать, 
стороны настолько далеки от понимания 
или нахождения общего знаменателя по 
этим группам товаров, что, может быть, 
нам придется нерешенные вопросы выне-
сти за скобки и обсуждать их решение уже 
после мая, после подписания договора», – 
заявил г-н Шувалов.

В его интерпретации стороны якобы 
считают, что нужно на несколько лет за-
резервировать право не обеспечивать 
полную свободу передвижения по таким 
товарам.

Но тут российский вице-премьер, ско-
рее всего, выдал желаемое за действи-
тельное. Что касается Минска, то там, на-
оборот, категорически против сохранения 
изъятий и ограничений, особенно в части 
торговли нефтью и нефтепродуктами. Для 
Беларуси это краеугольный камень евра-
зийской интеграции, от которого зависит 
внешнеторговый баланс страны и в конеч-
ном счете состояние всей экономики.

без нефти нет интеграции
Последние два года Беларусь получает от 
России нефть беспошлинно, однако обя-
зана перечислять в российский бюджет 
пошлины от поставленных на экспорт, за 
пределы ТС, нефтепродуктов. Так, по ито-
гам 2013 года Беларусь перечислила в рос-
сийский бюджет $3,3, млрд, годом ранее – 

$3,8 млрд. Отмену этих пошлин с 1 января 
2015 года Минск считает неотъемлемым 
условием подписания договора, тем более 
что ранее белорусские власти получили 
недвусмысленные обещания этого от Мо-
сквы.

Однако теперь российская сторона по-
шла на попятную. Чиновники стали под-
считывать возможный ущерб для россий-
ского бюджета и насчитали $30-40 млрд в 
год – в том случае, если убрать все суще-
ствующие сейчас барьеры в торговле. Эти 
деньги они назвали неподъемными для 
России субсидиями в адрес Беларуси и Ка-
захстана. Лозунг «В Союз – без изъятий и 
ограничений» по-тихому свернули.

В то же время в Минске убеждены, что 
такая формулировка, как субсидирова-
ние, абсолютно некорректна. В защиту бе-
лорусских интересов выступил начальник 
главного управления внешней экономи-
ческой политики Минэкономики Белару-
си Роман Бродов. «Слова, которые иногда 
звучат в прессе относительно того, что при 
создании Евразийского экономического 
союза существует риск увеличения неких 
субсидий в адрес Беларуси, как минимум 
непонятны», – заявил г-н Бродов на спе-
циально собранном брифинге в Минске в 
конце марта.

По его словам, в нормальном экономи-
ческом понимании субсидии – это бюд-
жетные средства, которые выделяются 
стороне на безвозмездной основе. В то же 
время правовой базой ЕЭП никаких субси-
дий в отношении Беларуси и Казахстана 
не предусмотрено, тем более «таких фан-
тастических, как $30 млрд». Весь бело-
русский бюджет составляет порядка $20 
млрд, подчеркнул г-н Бродов.

«Другой вопрос, если какой-то партнер 
пытается подсчитать свою упущенную вы-
году. Но мы считаем такой подход в корне 
ошибочным. При желании на калькулято-
ре можно нафантазировать любой поря-
док цифр и даже попытаться обосновать 
их, однако это не будет во благо интегра-
ции», – резюмировал он.

россия обдумывает сценарии
Тем не менее все идет к тому, чтобы, как 
минимум, нефтяные вопросы, по выра-
жению г-на Шувалова, вынести за скобки 

союзного договора. Так, замминистра фи-
нансов России Сергей Шаталов 19 марта 
сообщил журналистам, что в середине мая 
планируется подписать базовое соглаше-
ние об ограничениях в торговле нефтепро-
дуктами. 

Среди таких ограничений не только 
возврат нефтяных пошлин в российский 
бюджет, но также квоты на поставки неф-
ти в Беларусь и в Казахстан, обязательство 
Беларуси устанавливать экспортные по-
шлины на нефтепродукты на уровне рос-
сийских, запрет Казахстана на поставки 
светлых нефтепродуктов со своей терри-
тории и запрет на поставки темных нефте-
продуктов с территории России.

Сейчас в российских профильных 
структурах обсуждается несколько вари-
антов нефтяных изъятий в ЕЭС. Самый не-
гативный из рассматриваемых сценариев, 
по словам г-на Шаталова, предполагает од-
номоментную отмену всех тарифных и не-
тарифных ограничений в «тройке». Он-то 
и приведет к потерям российского бюдже-
та в объеме около $30 млрд в год. В таком 
случае российские нефтяники якобы пере-
станут экспортировать нефть и нефтепро-
дукты – это будут делать их трейдерские 
«дочки» в Казахстане и Беларуси.

«Это самый фантастический и агрес-
сивный сценарий», – цитирует агентство 
«Прайм» г-на Шаталова.

Чтобы исключить потери при реализа-
ции «агрессивного» плана, Правительству 
РФ придется быстрее, чем планировалось, 
снижать экспортные пошлины, увеличи-
вая в стране налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). «При этом цена на 
нефть на внутреннем рынке резко растет, 
и тогда, чтобы не росли цены на моторное 
топливо, нам надо резко снижать акцизы 
на бензин», – пояснил г-н Шаталов.

План «мягкий» – оставить все как есть. 
«Если сохраняем все ограничения, мы 
практически ничего не теряем дополни-
тельно, можем идти в рамках того манев-
ра, который у нас есть: на 2 процентных 
пункта снижая экспортные пошлины и 
повышая НДПИ. Все проходит спокойно, 
безболезненно, никаких больших мани-
пуляций не нужно делать», – описал зам-
министра предпочтительный для России 
вариант.

проблемы за скобками
Загвоздка только в том, как убедить 
Минск подписать союзный договор на 
таких условиях. Белорусская сторона 
подчеркивает, что первые три этапа ин-
теграции – зона свободной торговли, 
Таможенный союз, Единое экономиче-
ское пространство – пройдены Россией, 
Казахстаном и Беларусью достаточно 
формально. Таможенный союз так и не за-
работал полноценно, без изъятий и огра-
ничений, а потому сейчас опасно перехо-
дить к четвертому этапу – Евразийскому 
экономическому союзу. «Уверен, что идти 
в Евразийский экономический союз, не 
закончив формирование Таможенного, 
весьма рискованно и неправильно», – за-
являл Александр Лукашенко на саммите 
«тройки» в октябре 2013 года.

Кроме нефти, есть еще ряд ключевых 
вопросов, по которым сторонам не удается 
договориться. Это невозможность для биз-
неса проходить таможенные процедуры в 
любой из трех стран – участниц ЕЭП вне 
зависимости от их резидентства, доступ к 
трубопроводам и железнодорожным пере-
возкам, разрешительная система на рынке 
автомобильных грузоперевозок, сохране-
ние системы квотирования поставок не-
которых товаров на рынки друг друга.

Например, до сих пор не сформирован 
общий рынок алкогольной продукции. 
Россия и Беларусь ограничивают доступ 
казахстанской продукции на их рынок – в 
частности, в России обсуждается проект 
закона об ограничении ввоза алкогольной 
продукции из Казахстана в размере 5 ли-
тров на одного человека.

Не урегулирован вопрос предоставле-
ния национального режима в закупках 
для нужд гособоронзаказа в части продо-
вольствия и элементов вещевого снабже-
ния, не составляющих государственную 
тайну. Да и при проведении обычных гос-
закупок в любой из трех стран ТС приори-
тет обычно отдается национальным по-
ставщикам. 

Есть проблемы и с единым рынком тру-
да: так, Госдума приняла закон, который 
запрещает оказывать транспортные услу-
ги на территории России лицам, которые 
не имеют российских водительских прав.

Продолжаются споры о государствен-
ном субсидировании отраслей хозяйства. 
К примеру, Беларусь настаивает на сохра-
нении действующего порядка и уровня 
обязательств по господдержке сельхозпро-
изводителей, в то время как обязательства 
России перед ВТО вынуждают ее пересмо-
треть методику и размеры госдотаций. 

Если все разногласия вынести за скоб-
ки союзного договора, то по законам 
арифметики рано или поздно придется 
умножить на эти проблемы содержимое 
договора о ЕАЭС.

анна видянова

Совсем скоро государство может вый-
ти из капитала нескольких крупных 
банков. На днях заместитель предсе-

дателя правления ФНБ «Самрук-Казына» 
Елена Бахмутова сообщила, что сделка по 
продаже «БТА Банка» окончательно мо-
жет завершиться в течение двух месяцев. 
Госфонд планирует продать «Темiрбанк» 
и снизить свое присутствие в капита-
ле «Альянс банка» до середины мая. Как 
считают в рейтинговом агентстве Fitch 
Ratings, сделка по покупке Казкомом и Ке-
несом Ракишевым «БТА Банка» не окажет 
отрицательный эффект на Казком.

Вскоре государственные банки смо-
гут работать практически на рыночных 
условиях. Сделка по продаже «БТА Банка» 
Казкому и г-ну Ракишеву будет логически 
завершена. Напомним, в начале февраля 
стало известно, что «Казкоммерцбанк» и 
бизнесмен Кенес Ракишев приобретают 
равные доли в БТА по 46,5% каждый. ФНБ 
«Самрук-Казына» решил оставить за собой 
4,26% акций банка, но отдать их Казкому 
в доверительное управление. Тогда пред-
полагалось, что Казком будет оплачивать 
сделку по приобретению БТА деньгами по 
следующему графику: 31 млрд тенге в дату 
закрытия и 41 075 млн тенге не позднее 1 
июля 2017 года. Тогда проходила инфор-
мация, что ФНБ «Самрук-Казына» плани-
рует выйти из капитала Казкома после 
объединения, которое должно завершить-
ся к концу 2014 года. Похоже, что сроки по 
объединению Казкома и БТА могут значи-
тельно сжаться. Елена Бахмутова недавно 
подчеркнула, что сделка по продаже доли 
ФНБ «Самрук-Казына» в «БТА Банке» окон-
чательно может завершиться в течение 
двух месяцев. 

«Что касается продажи «БТА Банка», 
транзакционные документы были уже 
подписаны. Сейчас мы ожидаем оконча-
тельного одобрения нашего единственно-
го акционера (то есть правительства), что 
в ближайшее время будет одобрено соот-
ветствующее решение. Совет директоров 
уже одобрил эти документы. В связи с 
чем этот вопрос может занять несколь-
ко недель. Соответствующие поправки 
в закон, которые ожидали и регулятор и 
покупатель, тоже приняты и вступили в 
действие. Теперь для окончательного за-
вершения сделки по продаже в БТА основ-
ной доли («Самрук-Казына» – Капитал.��) 
необходимо получить разрешение обоим 
покупателям у Нацбанка на крупное уча-
стие и у антимонопольного органа. Как 
только это состоится, сделка может быть 
завершена», – проинформировала г-жа 
Бахмутова.

Изменения в законодательство дей-
ствительно были внесены. В марте 2014 
года президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев подписал Закон «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан по 
вопросам реорганизации банков второго 
уровня». Согласно этому закону, теперь 
банки получили право объединяться. 

Как отметила г-жа Бахмутова, в каче-
стве отлагательных условий (по сделке по 
покупке БТА – Капитал.��) должно быть 
подписано акционерное соглашение. «Это 
внутренний документ, регламентирую-
щий то, как мы будем осуществлять со-
вместные действия по возврату активов 
«БТА Банка», как будет управляться «БТА 
Банк» до объединения и как он будет 
управляться после объединения. То есть 
ожидаемый срок будет зависеть от регуля-
тора, когда он выдаст такое разрешение», 
– сообщила г-жа Бахмутова.

Сразу после заявления о планируемом 
приобретении Казкомом и г-ном Ракише-
вым «БТА Банка» мнения аналитиков по 
поводу эффективности сделки для Казко-
ма разошлись. Одни говорили, что «БТА 
Банк» находится в таком, мягко говоря, 
не привлекательном положении, что реа-
билитировать его будет достаточно слож-
но. Другие аналитики подчеркивали, 
что банк был продан почти даром. Прак-
тически через 2 недели после заявления 
о намерении приобрести «БТА Банк» 
агентство Moody's подтвердило долго-
срочный рейтинг депозитов в местной и 
иностранной валютах Казкома на уровне 
«B2» и рейтинг старшего необеспеченно-
го долга в иностранной валюте на уров-
не Caa1 со стабильным прогнозом. Тогда 
в сообщении агентства отмечалось, что 
подтверждение рейтингов отражает мне-
ние агентства о том, что продолжающее-
ся приобретение «БТА Банка» будет иметь 
нейтральный эффект на кредитоспособ-
ность Казкома. «Слияние с БТА поддер-
жит достаточность капитала Казкома, 
учитывая, что коэффициент капитала на 
активы БТА на уровне 18,2% превышал 
показатель Казкома в 12,6% на конец сен-
тября 2013 года. Агентство ожидает, что 
консолидация банков в ближайшие 12-18 
месяцев окажет давление на невысокую 
прибыльность Казкома вследствие более 
слабой способности БТА генерировать до-
ход и повышения операционных затрат в 
связи с объединением. С другой стороны, 
агентство ожидает, что «Казкоммерц-
банк» извлечет пользу от оптимизации 
затрат после успешного завершения инте-
грации в более долгосрочной перспекти-
ве», – отмечалось в сообщении Moody's.

Г-жа Бахмутова также не видит не-
гативных последствий сделки по приоб-
ретению БТА для Казкома. «Безусловно, 
прибыльность «БТА Банка» за 2013 год 
находится явно не на уровне, который бы 
хотелось видеть. Но скорее это следствие 
той тактики и отсутствие стратегии, ко-
торая была у БТА. С начала 2013 года БТА 
вступил в состояние продажи. И, есте-
ственно, как только появились потен-
циальные инвесторы, не секрет, первым 
был «Народный банк», было ожидание, 
что деятельность «БТА Банка» могла быть 
как можно менее активной: чтобы выдача 
новых кредитов заемщикам была очень 
осторожной, работа с проблемными ак-
тивами очень осмотрительной, то есть 
практически чтобы не было реализации 
залогового имущества, не было реструк-

туризации займов. Но для банка такая 
тактика ведет к потерям, поэтому нельзя 
сбрасывать со счетов еще и другие субъ-
ективные факторы», – пояснила г-жа Бах-
мутова. 

По ее словам, «БТА Банк» в прошлом 
году не был нацелен на получение при-
были. «Поэтому его дальнейшая судьба 
зависит от того, как будет выстроено 
управление этим банком. Думаю, что 
«Казкоммерцбанк» является наиболее 
эффективным банком с точки зрения со-
отношения затрат и операционных дохо-
дов и расходов. У него наиболее высокие 
показатели в этом отношении, они (ру-
ководство Казкома – Капитал.��), думаю, 
знают, как экономить на каждом процес-
се», – отметила спикер.

В Fitch уверены, что размер капитала 
нового объединенного банка может по-
зитивно сказаться на рейтинге Казкома. 
«В настоящее время рейтинг Казкома на-
ходится на достаточно низком уровне, 
что естественным образом ограничивает 
его потенциал к снижению. Капитализа-
ция объединенного банка увеличится по 
сравнению с капитализацией Казкома. 
Это дает нам основание говорить, что 
если интеграция двух банков будет про-
ведена эффективно и успешно, то теоре-
тически это может иметь даже неболь-
шой позитивный эффект на кредитный 
профиль Казкома», – сообщил директор 
«Финансовые организации» Fitch Ratings 
Роман Корнев.

Отметим, что в настоящее время дол-
госрочный рейтинг дефолта эмитента 
Казкома в местной и иностранной валю-
те находится, по оценкам  Fitch Ratings, на 
уровне «В», прогноз «Стабильный».

Как считает г-жа Бахмутова, достаточ-
ность капитала «БТА Банка» находится 
«на более чем приемлемом уровне». «Что 
касается проблемных активов БТА, то, 
несмотря на их астрономический объем, 
большинство из этих активов подлежит 
списанию», – отметила она. 

По ее словам, ФНБ «Самрук-Казына» 
будет содействовать БТА в выводе акти-
вов. «Мы будем совместно сотрудничать 
по возврату активов БТА. В основном они 
находятся за пределами Казахстана – там 
есть еще кое-что, что можно вернуть. Мы 
будем совместно проводить эту работу в 
рамках нашего акционерного соглаше-
ния. Все остальные наши взаимоотноше-
ния с «БТА Банком» после того как мы от-
туда выйдем, будут строиться на обычных 
партнерских взаимоотношениях, то есть 
так, как ФНБ «Самрук-Казына» работает 
с любым другим коммерческим банком, 
находящимся в Казахстане», – сообщила 
г-жа Бахмутова. Активы беглого банки-
ра Мухтара Аблязова, который ранее был 
главой совета директоров «БТА Банка», 
только по официальной информации, ис-
числяются миллиардами долларов.  В на-
стоящее время общая сумма  поданных 
исков от «БТА Банка» к г-ну Аблязову со-
ставляет около $6 млрд. Хотя существует 
вероятность, что эта сумма может и вы-
расти. 

По условиям сделки, государство не 
будет предоставлять дополнительное 
фондирование  «Казкоммерцбанку», но 
должно сохранить средства на депози-
тах «БТА Банка». В сентябре 2013 года 
ФНБ  «Самрук-Казына» держал в «БТА Бан-
ке» депозиты на сумму 130 млрд тенге. 
Также вместе с Фондом проблемных ак-
тивов госфонд хранил еще 102 млрд тенге 
в Казкоме. На днях г-жа Бахмутова в оче-
редной раз подтвердила, что госфонд не 
собирается сокращать объем депозитов 
в «БТА Банке». «Мы планируем восприни-
мать этот банк как наш банк-партнер, как 
любые другие банки», – подчеркнула за-
меститель председателя правления ФНБ 
«Самрук-Казына». 

Вскоре государство может освободить-
ся и еще от одного актива. ФНБ «Самрук-
Казына» может продать свою долю в 
«Альянс банке» и «Темiрбанке» в течение 
4-5 недель. «Наша доля (доля «Самрук-
Казына» – Капитал.��) по продаже 16% 
будет реализована, уже все корпоратив-
ные решения приняты, одобрения наше-
го акционера (правительства – Капитал.
��) имеются. Мы также ждем одобрения 
со стороны Нацбанка РК и антимонополь-
ного органа. Акции «Темiрбанка» будут 
проданы полностью и 16% акций «Альянс 
банка» – как только будет разрешение 
регулятора. Это вопрос 4-5 недель макси-
мум», – пояснила г-жа Бахмутова.

Как подчеркнула собеседница, реструк-
туризация «Альянс банка» будет идти сво-
им чередом, может потребовать времени. 
«В перспективе после реструктуризации 
(«Альянс банка» – Капитал.��) ожидается 
объединение как минимум «Альянс бан-
ка», «Темiрбанка» и, возможно, Forte ban�. 
Мы не намерены как «Самрук-Казына» 
участвовать в капитале уже объединен-
ного банка, мы намерены, как только 
ситуация прояснится, свою долю отдать 
действующим покупателям «Альянс бан-
ка». Повторюсь, что у нас нет намерений 
каким-либо образом присутствовать в 
капитале объединенного «Альянс банка», 
«Темiрбанка» и, возможно, Forte ban�», – 
проинформировала г-жа Бахмутова.

При этом она сообщила, что проведение 
второй реструктуризации «Темiрбанка» 
не планируется. «Потому что она не нуж-
на, обратите внимание на достаточность 
капитала «Темiрбанка», – подчеркнула со-
беседница.

Напомним, в декабре 2013 года пресс-
служба «ФНБ «Самрук-Казына» заявила, 
что госфонд договорился о продаже Бу-
лату Утемуратову 79,88% простых ак-
ций «Темiрбанка» и 16% простых и при-
вилегированных акций «Альянс банка». 
«Стороны достигли обязывающего согла-
шения о продаже и покупке 79,88% про-
стых акций в «Темiрбанке», а также 16% 
простых и привилегированных акций 
в «Альянс банке». В результате сделки 
«Самрук-Казына» останется контролиру-
ющим акционером «Альянс банка» с 51% 
простых и привилегированных акций», 
– указывалось в распространенном ранее 
сообщении.

союз, помноженный  
на разногласия

фнб «самрук�казына» 
может продать долю  
в бта за два месяца
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Вступил В силу 
мораторий на 
проВерки мсБ

Со 2 апреля 2014 года в Казахстане действу-
ет мораторий на проведение проверок субъ-
ектов малого и среднего бизнеса. Проверки 
будут ограничены до 1 апреля 2015 года. Указ 
об этом 27 февраля 2014 года подписал прези-
дент РК. «Будет отменена практика плановых 
проверок. Государственными органами по 
согласованию с моей администрацией будет 
разработана объективная, соответствующая 
мировым стандартам система определения 
проверок. Согласно этой системе, с 1 янва-
ря 2015 года проверкам будут подвергаться 
только те предприниматели, у которых дей-
ствительно высокая вероятность нарушения 
законодательства. Если предприниматель 
выполняет все требования закона, проверяю-
щие органы не должны приходить к нему во-
обще», – сказал тогда президент Казахстана. 
Кроме того, с 1 января 2015 года будет упроще-
на процедура ликвидации субъектов малого 
и среднего предпринимательства, с которой 
связано около трети всех проверок в стране. Ге-
неральная прокуратура будет предоставлять 
Национальной палате предпринимателей до-
ступ к информации о проверках в отношении 
бизнеса. Это позволит повысить прозрачность 
работы проверяющих органов и обеспечит 
эффективность общественного мониторинга, 
подчеркнул Нурсултан Назарбаев. Вместе с 
тем, по словам президента, неэффективные, 
громоздкие и потерявшие актуальность акты 
государственных органов будут поставлены на 
утрату, а внутренние процедуры центральных 
и местных исполнительных органов по оказа-
нию услуг населению также будут пересмотре-
ны. «До 1 июня текущего года правительство 
совместно с Национальной палатой предпри-
нимателей должно провести полную ревизию 
соответствующего законодательства. Для 
удобства бизнеса в проекте Предприниматель-
ского кодекса должны быть консолидированы 
все нормы законов о государственном регули-
ровании предпринимательской деятельности. 
Будет законодательно закреплен принцип ре-
гуляторного воздействия, принятого в странах 
ОЭСР, и в Казахстане будет введен новый ин-
ститут бизнес-омбудсмена. Его основная зада-
ча – защита прав предпринимателей», – сказал 
президент Казахстана. (kapital.kz)

планоВ громадье

В Алматы построят еще 4 транспортных 
развязки, на это будет выделено к концу 2014 
года 900 млн тенге. Строительство развязок 
будет осуществлено на пересечении улиц Сей-
фуллина и Жансугурова, проспекта Рыскулова 
и улицы Емцова, улиц Бокейхана и Северное 
кольцо и проспекта аль-Фараби – Ремизовка. 
Помимо этого, планируется отремонтировать 
77 улиц общей протяженностью 43,9 км. На 
ремонт дорог было выделено из республикан-
ского бюджета 200 млн тенге. Об этом сооб-
щил на конференции начальник управления 
пассажирского транспорта и автомобильных 
дорог города Алматы Владимир Меренков. На 
2014 год запланирован ввод в эксплуатацию 
двух станций метрополитена протяженно-
стью перегонов 2,84 км. Будет начат капиталь-
ный ремонт улицы Жанкожа батыра. Плани-
руется начать строительство 16 пешеходных 
переходов. Будет также осуществлено про-
должение строительства трех пробивок улиц: 
ул. Толе би от ул. Кайырбекова до ВОАД, пр. 
Суюнбая до ул. Бекмаханова с эстакадой через 
железнодорожные пути; дороги вдоль БАКа 
от микрорайона Дархан до Северного кольца, 
срок завершения запланирован на 2015 год. 
Будет также завершена разработка проектов 
по пробивке улицы Фурманова от проспекта  
Райымбека до улицы Жансугурова общей про-
тяженностью 1,4 км и строительства четырех 
новых транспортных развязок на пересече-
нии: улиц  Сейфуллина с улицы Жансугуро-
ва,  улицы Бокейханова и Северное кольцо, пр. 
аль-Фараби – Ремизовка, пр. Рыскулова – ул. 
Емцова. Помимо этого планируется разрабо-
тать проект строительства транспортной раз-
вязки на пересечении проспекта Рыскулова и 
Кульжинского тракта, строительства дороги 
до горнолыжного комплекса «Кокжайлау», 
дороги восточнее ул. Северное кольцо с пу-
тепроводами от пр. Рыскулова до БАКа  и ре-
конструкций ул. Северное кольцо от улицы 
Москвина до ул. Бокейханова. Отметим, что 
в прошлом году управлением пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог освоено 
53 млрд тенге. (kapital.kz)

контроль над 
сми и партиями 
разрешило 
праВительстВо

Правительство Казахстана своим поста-
новлением утвердило правила применения до-
полнительных мер и временных ограничений 
в условиях чрезвычайного положения, которые 
позволят вводить комендантский час, пре-
кращать деятельность партий и проверять пу-
бликуемую в СМИ информацию. В правилах, в 
частности, говорится, что в случае введения в 
местности чрезвычайного  предусматривают-
ся: введение комендантского часа; осуществле-
ние контроля за средствами массовой инфор-
мации посредством запросов обязательных 
экземпляров печатных изданий и материалов 
радио- и телепередач; приостановление или 
прекращение в установленном законодатель-
ством Республики Казахстан порядке деятель-
ности политических партий и общественных 
объединений, которые препятствуют устране-
нию обстоятельств, послуживших основанием 
для введения чрезвычайного положения. Со-
общается, что при выпуске несогласованных с 
комендатурой местности печатных изданий, 
радио- и телепередач комендант местности 
направляет собственнику СМИ распоряжение 
о приостановлении на установленный законо-
дательством срок и/или прекращении выпуска 
средства массовой информации либо распро-
странении продукции средства массовой ин-
формации. «Правила действуют на территории 
Республики Казахстан, где введен правовой 
режим чрезвычайного положения при чрез-
вычайных ситуациях социального характера и 
являются обязательными для всех физических 
и юридических лиц», – говорится в документе. 
(иа «новости-казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН

Венера гайфутдинова

Саммит по физической ядерной без-
опасности, прошедший в марте в 
Гааге, должен был стать последним 

в рамках инициативы Барака Обамы. Од-
нако администрация США приняла реше-
ние провести еще одну встречу на высшем 
уровне в 2016 году в Вашингтоне.

Первый саммит по ядерной безопасно-
сти был проведен в Вашингтоне в апреле 
2010 года. Его участниками стали предста-
вители 47 стран, из них 38 глав государств 
и правительств. Кроме того, в саммите 
участвовали руководители таких между-
народных организаций, как ООН, МАГАТЭ, 
ЕС. На саммите обсуждались вопросы по-
вышения ядерной безопасности и предот-
вращения угрозы ядерного терроризма, а 
также конкретные меры, которые могли 
бы помочь в будущем полностью обезопа-
сить хранение ядерных материалов.

Второй саммит состоялся в марте 2012 
года в Сеуле. В его работе приняли участие 
представители 53 стран и четырех между-
народных организаций. Участники обсу-
дили три главные темы: ответ на ядерные 
угрозы, защита ядерных объектов и мате-
риалов и недопущение незаконной торгов-
ли ими, а также наметили практические 
шаги по решению задач в сфере физиче-
ской ядерной безопасности. В итоговом 
документе участники саммита призвали 
государства принять меры по сокраще-
нию использования высокообогащенного 
урана, в том числе по переводу реакторов 
на низкообогащенное урановое топливо, и 
ускорить принятие поправки 2005 года к 
Конвенции о физической защите ядерного 
материала.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
побеседовал с Дауреном Абеном, старшим 
научным сотрудником Казахстанского 
института стратегических исследований, 
о том, какие вопросы обсуждались на ны-
нешним саммите и какие опасения вызы-
вает решение провести еще одну встречу 
на высшем уровне в 2016 году.

- какие наиболее актуальные вопро-
сы для нашей республики обсуждали на 
саммите?

- Как и на предыдущих саммитах в 
Вашингтоне и Сеуле, на встрече в Гааге 
лидеры 53 стран, а также руководители 
ООН, ЕС, МАГАТЭ и Интерпола уделили 
основное внимание мерам по обеспече-
нию надежной защиты ядерных и радио-
активных материалов и предотвраще-
нию появления «черных рынков» таких 
материалов с целью противодействия 
потенциальной угрозе ядерного терро-
ризма. Важно понимать, что глобальные 
усилия по предотвращению данной угро-
зы отвечают национальным интересам и 
обеспечивают безопасность всех без ис-
ключения государств, в том числе и Ка-
захстана.

Тем не менее время от времени выска-
зываются мнения, что угроза сильно пре-
увеличена и что террористы не обладают 
ни достаточными знаниями, ни техниче-
ским потенциалом для создания ядерного 
оружия. Однако не следует забывать, что 
угроза ядерного терроризма неразрыв-
но связана с проблемой международного 
терроризма, а основным фактором, свиде-
тельствующим о реальности угрозы, явля-
ется прежде всего растущий интерес меж-
дународных террористических структур к 
нелегальной торговле расщепляющимися 
материалами и документации по ядерным 
технологиям. Действительно, на сегод-
няшний день в мире не зарегистрировано 
ни одного теракта с использованием ядер-
ного взрывного устройства, однако это не 
может служить аргументом в пользу на-
думанности угрозы. Нельзя также исклю-
чать и возможность такой разновидности 
ядерного терроризма, как применение ра-
диологических рассеивающих устройств, 
или «грязных бомб», с использованием вы-
сокорадиоактивных материалов и обыч-
ных взрывчатых веществ.

Не исключаю, что именно предпри-
нятые международным сообществом на 
сегодняшний день меры послужили пре-
пятствием на пути приобретения тер-
рористами доступа к ядерным и другим 
радиоактивным материалам и соответ-
ствующим технологиям. О том, что терро-
ристы не остановятся перед применением 
оружия массового уничтожения, свиде-
тельствует пример японской секты «Аум 
Синрике», которая осуществила теракты 
с применением химического оружия и 
пыталась разработать биологическое ору-
жие.

Теракт с использованием ядерных ма-
териалов, в какой бы точке мира он ни 
случился, будет иметь непредсказуемые 
и разрушительные последствия для все-
го человечества, а не только для страны, 
где он произошел. Он может привести к 
огромным человеческим жертвам и ката-
строфическим разрушениям систем жиз-
необеспечения и инфраструктуры, не го-
воря уже о социально-психологических 
травмах населения. Поскольку радиация 
не признает национальных границ, те-
ракт может привести к радиационному 
заражению территорий сразу несколь-
ких стран, в мировой экономике может 
наступить настоящий коллапс. А между-
народному туризму, который является 
основой процветания многих стран, бу-
дет нанесен непоправимый ущерб. И, на-
конец, что не менее важно, моральный 
порог, ограждавший человечество от 
ядерного терроризма, будет пройден. Те-
ракты 11 сентября 2001 года и авария на 
АЭС «Фукусима» показали, что возмож-
ность возникновения экстраординарных 
событий (с низкой вероятностью, но с ка-
тастрофическими последствиями) очень 
высока.

- какие вопросы стояли на повестке 
дня на саммите?

- В первую очередь, обсуждались меры 
по обеспечению надлежащей защиты и 
учета запасов высокообогащенного урана 
(ВОУ) и выделенного плутония, что явля-
ется ключевой задачей в деле предотвра-
щения угрозы ядерного терроризма. Этого 
можно достичь прежде всего путем консо-
лидации национальных запасов ядерных 
материалов и сокращения числа объектов, 
на которых они хранятся, не говоря уже об 
их переработке и ликвидации. Следует 
отметить, что имеющихся в мире запасов 
ВОУ и выделенного плутония достаточно 
для создания десятков тысяч бомб, срав-
нявших с землей Хиросиму и Нагасаки, а 
ведь с тех пор технологии ядерного ору-
жия были значительно усовершенство-
ваны. Из почти 2 тыс. тонн расщепляю-
щихся материалов оружейного качества, 
накопленных государствами мира, около 
1,6 тыс. тонн находятся в военном и дру-
гих негражданских секторах и поэтому 
остаются вне контроля. Из-за отсутствия 
достоверной информации о мерах безо-
пасности уверенности в их стопроцент-
ной защищенности нет. Однако ядерные 
государства, в распоряжении которых 
находится почти весь указанный объем, 
не готовы к отчетности и прозрачности в 
данной области. Тем не менее радует, что 
государства вновь подтвердили свою от-
ветственность за обеспечение эффектив-
ной физической безопасности всех ядер-
ных материалов, включая используемые в 
ядерном оружии.

Большое внимание на саммите было 
уделено вопросу сведения к минимуму и 
в конечном счете ликвидации использо-
вания ВОУ в гражданском секторе. Речь 
прежде всего идет о переводе исследова-
тельских и экспериментальных реакто-
ров на низкообогащенный уран (НОУ) и 
производстве медицинских радиоизото-
пов с использованием мишеней из НОУ 
вместо ВОУ. Из-за возражений ряда стран 
крайний срок для прекращения использо-
вания ВОУ в гражданских целях так и не 
был установлен. Как и в принятых ранее 
документах, участники саммита ограни-
чились оговоркой, гласящей, что перевод с 
ВОУ на НОУ осуществляется там, «где это 
технологически возможно и экономиче-
ски оправдано».

Предполагалось, что планируемый в 
марте 2014 года саммит в Нидерландах 
станет заключительным в соответствии с 
рассчитанной на четыре года инициати-
вой Барака Обамы. Однако администра-
ция США приняла решение провести еще 
одну встречу на высшем уровне в 2016 году 
в Вашингтоне. Это вызывает опасения, что 
после 2016 года проблема обеспечения фи-
зической ядерной безопасности отойдет 
на второй план. Поэтому одной из ключе-
вых задач саммита являлось определение 
контуров будущей глобальной архитекту-
ры ядерной безопасности. Из-за нежела-
ния ряда государств обременять себя до-
полнительными обязательствами, а также 
их обеспокоенности возможным ограни-
чением суверенитета и необходимостью 
раскрытия конфиденциальной информа-
ции договориться в Гааге о введении еди-
ных юридически обязательных стандар-
тов физической ядерной безопасности не 
удалось. Тем не менее 35 участников сам-
мита приняли на себя добровольное обя-
зательство внедрить в свое национальное 
законодательство и выполнять соответ-
ствующие нормы и рекомендации МАГА-
ТЭ. Кроме того, все государства-участники 
договорились продолжать работу в на-
правлении вступления в силу поправки 
2005 года к Конвенции о физической за-
щите ядерного материала уже в текущем 
году, а также призвали страны, которые 
еще не сделали этого, присоединиться к 
самой конвенции, а также к Международ-
ной конвенции о борьбе с актами ядерно-
го терроризма. Стороны также признали, 
что ключевым механизмом в укреплении 
международных рамок физической ядер-
ной безопасности является МАГАТЭ, при 
этом активную роль в укреплении между-
народного сотрудничества в данной обла-
сти играют ООН, Глобальная инициатива 
по борьбе с актами ядерного терроризма 
и Глобальное партнерство против распро-
странения оружия и материалов массово-
го уничтожения.

Важнейшим аспектом будущей гло-
бальной архитектуры ядерной безопас-
ности является предоставление тем или 
иным государством мировому сообществу 
в лице своих граждан, других государств 
и международных организаций полно-
весных гарантий того, что ядерная безо-
пасность внутри страны обеспечивается 
на должном уровне. В связи с этим одной 
из важных тем обсуждения на Гаагском 
саммите стала концепция гарантий. Было 
признано, что в отсутствие единых стан-
дартов повысить взаимную уверенность 
государств в надежности, качестве и эф-
фективности систем ядерной безопасно-
сти друг друга возможно посредством при-
нятия добровольных мер. К ним относятся 
публикация информации о национальных 
законах и структурах, обмен передовым 
опытом, предоставление информации че-
рез существующие отчетные механизмы 
без разглашения чувствительных данных, 
а также использование обзорных и кон-
сультативных служб МАГАТЭ. На саммите 
также обсуждалась задача обеспечения 
более тесного и эффективного взаимо-
действия между государством, атомной 
промышленностью и экспертным сообще-
ством по решению задач ядерной безопас-
ности. Поэтому в Нидерландах наряду с 
саммитом глав государств были органи-
зованы два параллельных мероприятия – 
саммит представителей атомной отрасли 
и саммит экспертов.

- насколько, на ваш взгляд, мировое 
сообщество оценивает возможности 
казахстана в области обеспечения ядер-
ной безопасности?

- Международное сообщество высоко 
оценивает вклад Казахстана в дело обеспе-
чения физической ядерной безопасности, 
ведь наша страна приняла активное уча-
стие в работе саммитов, приняв на себя 
добровольные обязательства, связанные 
с обеспечением сохранности ядерных ма-
териалов, использованием более безопас-
ных технологий и повышением культуры 
ядерной безопасности. К настоящему вре-
мени большая часть данных обязательств 
выполнена, а также завершена осущест-
влявшаяся с 1990-х годов деятельность в 
области ядерного нераспространения и 
безопасности. Так, в нашей стране раз-
мещено на долговременное безопасное 
хранение отработанное ядерное топливо 
выведенного из эксплуатации реактора 
БН-350, осуществлены работы по обеспе-
чению физической безопасности на тер-
ритории бывшего Семипалатинского по-
лигона, в завершающей стадии находится 
перевод исследовательского реактора 
Института ядерной физики на низкообо-
гащенное урановое топливо. На базе этого 
же института создан Региональный учеб-
ный центр по учету, контролю и физиче-

ской защите ядерных материалов и ядер-
ных установок.

В рамках программы Нанна-Лугара в 
Казахстане был осуществлен целый ком-
плекс проектов по техническому перео-
снащению и укреплению систем физиче-
ской безопасности предприятий атомного 
комплекса и ядерных установок, высокий 
уровень которых подтверждают резуль-
таты регулярных инспекций и миссий 
МАГАТЭ. Эти усовершенствованные си-
стемы наряду с усиленной охраной объек-
тов подразделениями силовых ведомств, 
казалось бы, сводят к минимуму угрозу 
внешнего воздействия, включая прямое 
нападение со стороны террористов. Одна-
ко следует иметь в виду, что современные 
террористы хорошо вооружены и обуче-
ны, а системы защиты необходимо посто-
янно совершенствовать в соответствии с 
требованиями времени. Нельзя забывать, 
что вышеупомянутые проекты осущест-
влялись главным образом в конце 1990-х 
– начале 2000-х без учета выявленных за 
последнее время пробелов в области ядер-
ной безопасности.

Сегодня Казахстан занимает первое 
место в мире по производству урана и вы-
нашивает амбициозные планы по разви-
тию атомной промышленности и ядерной 
энергетики, а также готовится разместить 
на территории Ульбинского металлурги-
ческого завода международный банк низ-
кообогащенного ядерного топлива МАГА-
ТЭ. Все это накладывает на государство 
дополнительную ответственность в деле 
обеспечения надлежащего уровня ядер-
ной безопасности, особенно в связи с уси-
лением угроз распространения ядерного 
оружия и терроризма с его применением. 
В области ядерной безопасности не может 
присутствовать самоуспокоенность до-
стигнутым уровнем, и постоянное стрем-
ление к ее совершенствованию должно 
стать неотъемлемым компонентом систе-
мы управления и культуры безопасности 
каждого субъекта атомной отрасли.

- какую роль на мировой арене, по 
вашему мнению, будет играть казах-
стан в будущем в области ядерной энер-
гетики?

- Несмотря на масштабную природно-
техногенную катастрофу на АЭС «Фукуси-
ма» в Японии, ведущие державы мира не 
отказываются от планов развития ядер-
ной энергетики. В силу ряда объективных 
факторов атомная энергия остается един-
ственной на сегодняшний день стабиль-
ной и долгосрочной альтернативой тради-
ционным истощаемым энергоносителям. 
В условиях существующего дефицита про-
изводственных мощностей и растущего 
потребления электроэнергии Казахстан 
также ставит перед собой долгосрочные 
цели по использованию возможностей 
мирного атома для создания новой высо-
котехнологичной отрасли национальной 
экономики. Диверсификация источников 
энергии посредством строительства атом-
ных энергетических станций обеспечит 
энергетическую безопасность Казахстана, 
повысит конкурентные позиции страны 
в мире, укрепит ее научно-технический 
потенциал, создаст основу для развития 
смежных отраслей промышленности и 
альтернативных направлений энергети-
ки, а также поможет в решении экологиче-
ских проблем.

Что касается международной арены, 
Казахстан ставит перед собой задачу 
превратиться из ведущего поставщика 
уранового сырья в одного из ключевых 
игроков мирового рынка ядерного то-
плива путем внедрения высоких стадий 
передела урана и производства ядерной 
продукции с высокой добавленной стои-
мостью. Чтобы заявленные еще в прошлом 
десятилетии цели так и не остались лишь 
декларациями, правительству страны не-
обходимо ускорить реализацию проектов, 
направленных на завершение формиро-
вания вертикально-интегрированного 
атомно-промышленного комплекса. В 
условиях обострения конкуренции между 
ведущими игроками мирового ядерно-
энергетического рынка политика государ-
ства в данной области должна основывать-
ся на приоритете национальных интересов 
и принципе прагматизма.

прошедший cаммит  
по физической ядерной 
безопасности не стал 
заключительным
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Товарооборот между Сингапуром и Ка-
захстаном, по словам Серикбая Бисе-
кеева, бизнесмена, президента Arman 

Holding, крайне мал. Исправить ситуацию 
призван казахстанско-сингапурский 
бизнес-форум, прошедший на минувшей 
неделе в Алматы. «Товарооборот очень 
низкий. Да, созданы совместные предпри-
ятия, но там все достаточно забюрократи-
зировано и тяжеловесно. А это конкретное 
мероприятие организовано специально 
для малого и среднего бизнеса», – под-
черкнул организатор форума Серикбай 
Бисекеев. Учитывая, что МСБ занимает в 
Сингапуре минимум 60% от общего числа 
предприятий, нет ничего удивительного, 
что организаторы форума уделили особое 
внимание именно этой категории бизне-
са.

По мнению Перси Чана, бизнесмена 
и представителя сингапурской бизнес-
делегации, Казахстан сейчас не очень 
хорошо известен сингапурцам. Однако в 
будущем наша страна может стать клю-
чевым экономическим партнером Синга-
пура в Центральной Азии. «Возможно, это 
начало тесного сотрудничества. Мы расце-
ниваем Казахстан как ворота в Централь-
ную Азию. Точно так же Сингапур может 
открыть для Казахстана дорогу на рынок 
Юго-Восточной Азии», – отметил синга-
пурский бизнесмен.

Успехи и преимущества Сингапура из-
вестны всему миру. Это победа над бюро-
кратией, легкость ведения бизнеса, отсут-
ствие коррупционных барьеров. Серикбай 
Бисекеев, живущий и работающий в Син-
гапуре, рассказал, что у Сингапура очень 
большой потенциал в IT-области, хороший 
технопарк, который государство поддер-
живает и финансово, и специалистами. 
«Также это отрасли, связанные с логисти-
кой. Сингапур в логистике номер один, а 
мы изобретаем велосипед. Поэтому необ-
ходимо приехать в Сингапур и почерпнуть 
этот опыт», – считает бизнесмен.

Надо иметь в виду, что Казахстан – это 
страна, занимающая большую террито-

рию, чем Сингапур, с большими запасами 
природных и ценных ресурсов, говорит 
Перси Чан. «Мы будем делать все возмож-
ное, чтобы наращивать экономическое 
сотрудничество в различных отраслях. 
Что касается географии, то нас интересует 
Центральноазиатский регион. Мы в свою 
очередь можем предложить свои решения 
в области IT, логистики, строительстве 

складских помещений», – отмечает г-н 
Чан.

Сейчас сингапурская компания «Джу-
ронг Консалтингс» определена как кон-
сультант в дальнейшем развитии всех 
свободных экономических зон РК. Так-
же они разрабатывают генеральный 
план и технико-экономическое обосно-
вание нефтехимического комплекса в 

Атырауской области на базе станции 
«Карабатан». В частности, в морском 
порту в Актау, где создана совместная 
казахстанско-сингапурская компания 
Keppel Kazakhstan. Помимо проекта не-
фтехимического комплекса в ЗКО компа-
ния «Джуронг Консалтингс» участвует в 
проекте «Химический парк «Тараз». Об-
щая сумма проектов, в которых принима-
ет участие компания, составляет $8 млрд.

Отметим, что бизнес-форум был орга-
низован с целью знакомства представите-
лей небольших предприятий двух стран 
друг с другом. Для того чтобы активизиро-
вать сотрудничество на этом уровне, были 
устроены встречи в формате B2B.

Перед началом такой встречи деловой 
еженедельник «Капитал.kz» побеседовал 
с Арсланом Кудияром, специалистом из 
Центра по предпринимательству и инно-
вациям Международной академии биз-
неса (МАБ), участником бизнес-форума. 
Представители МАБ заинтересованы 
в сотрудничестве с коллегами из Юго-
Восточной Азии с целью развития бизнес-
образования в Казахстане. «Ни один из 
университетов в Казахстане не имеет 
бизнес-инкубатора как за границей. Исхо-
дя из этого, мы хотели бы тоже построить 
инкубатор, чтобы там рождались идеи, 
люди думали, работали. Мы планируем 
устроить конкурс идей в МАБе – победите-
лей отправим в Гонконг, Израиль или Син-
гапур. Мы приехали сегодня сюда, чтобы 
поближе познакомиться с представителя-
ми Сингапура», – говорит г-н Кудияр.

По итогам форума представители ка-
захстанского университета договорились с 
гонконгскими коллегами. Там планируется 
открытие cтартап-инкубатора, в создании 
которого примут участие университеты 
Гонконга и другие мировые вузы. Так что, 
возможно, отношения между Казахстаном 
и Сингапуром в скором времени выйдут да-
леко за пределы нефтехимической отрасли.

Но для этого необходимо решить ряд 
вопросов. Одной из главных проблем в 
двусторонних отношениях РК и Сингапу-
ра является отдаленность двух стран друг 
от друга.

Данияр Молдабеков

Согласно исследованию Центра ин-
теграционных исследований Евра-
зийского банка развития, как только 

Армения присоединится к Таможенному 
союзу, рост ВВП страны составит около 4% 
в год. Сейчас ВВП Армении составляет $10 
млрд. 

Напомним, что дорожная карта по 
вступлению Армении в ТС уже готова на 
50%.

По словам председателя Ассоциации 
армянских культурных центров и быв-
шего председателя совета директоров АО 
«Бахус» Артуша Карапетяна, экономиче-

ские отношения Казахстана и Армении 
находятся не на самом высоком уровне. 
Г-н Карапетян объясняет это в первую 
очередь проблемами логистики, отдален-
ности двух стран друг от друга. «Так что 
из Армении в Казахстан поступает разве 
что коньяк. Да и тот – молодой», – говорит 
эксперт. Для Армении важен казахстан-
ский хлеб. По словам г-на Карапетяна, в 
Армении практически нет почвы, на ко-
торой можно было бы растить пшеницу. 
«Сейчас это довольно важное для обеих 
сторон направление – поставки пшеницы 
из Казахстана в Армению. Из-за проблем 
с логистикой бывают сбои с поставками. 
Но, думаю, после входа Армении в ТС этот 

момент будет исправлен», – подчеркнул 
эксперт.

В целом, по мнению Артуша Карапетя-
на, основным партнером Армении по ТС 
будет Россия. Для более крепкого эконо-
мического сотрудничества с РФ строится 
железная дорога, которая будет проходить 
через Иран в обход Грузии и Азербайджа-
на.

По мнению директора ОФ «RealPolitik» 
Серика Бельгибая, Армения представляет 
собой довольно типичную постсоветскую 
экономику, завязанную на поступлениях 
из-за рубежа. «Один из существенных ис-
точников поступления денег в страну – это 
денежные переводы физических лиц из-за 

рубежа. На Россию из них приходится око-
ло $1,5 млрд каждый год», – говорит экс-
перт.

Напомним, ранее планировалось, что 
Армения подпишет с Евросоюзом соглаше-
ние об ассоциации. Но еще в сентябре 2013 
года страна заявила о том, что вступает в 
Таможенный союз и будет участвовать в 
создании Евразийского экономического 
союза.

Позднее стало известно о том, что в Ар-
мении собираются подписать политиче-
ское соглашение с Европейским союзом. 
«На данный момент указывается новое 
направление, что можно иметь отдельное 
большое политическое соглашение между 
Арменией и Евросоюзом, и в этом направ-
лении мы ведем работу с нашими европей-
скими партнерами. Чрезвычайно важно, 
что все наши европейские друзья хорошо 
понимают позицию Армении, обоснован-
ность решений Армении, ее аргументы, и 
разделяют их с нами», – заявил премьер-
министр страны Тигран Саргсян.

В Европе продолжают заявлять, что 
членство Армении в Таможенном союзе 
не помешает политическому и экономиче-
скому сближению страны с Евросоюзом. 
Несмотря на то, что подписание договора 
об ассоциативном партнерстве с ЕС стало 
невозможным, Брюссель настаивает на 
своем сближении с Ереваном.

Данияр Молдабеков

На минувшей неделе в Алматы со-
стоялась встреча президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева с 

президентом Кыргызстана Алмазбеком 
Атамбаевым. Главы государств обсудили 
вопросы укрепления двусторонних отно-
шений, включая торгово-экономическое, 
инвестиционное, водно-энергетическое 
и культурно-гуманитарное сотрудниче-
ство. Кроме того, Нурсултан Назарбаев и 
Алмазбек Атамбаев обсудили основные 
пути взаимодействия в рамках интегра-
ционных объединений на евразийском 
пространстве.

Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что 
товарооборот между нашими странами 
растет. «По сравнению с 2011 годом дву-
сторонний товарооборот вырос на 41%, 
превысив $1 млрд», – заявил Нурсултан 
Назарбаев.

Между тем бывший депутат кыргыз-
ского парламента и ныне лидер одного из 
оппозиционных движений КР Мукар Чол-
понбаев на пресс-конференции в Алматы 
заявил, что, по его мнению, экономиче-
ским отношениям между КР и РК есть куда 
развиваться. В частности, он считает, име-
ет смысл наращивать сотрудничество в об-
ласти электроэнергии. «Это строительство 

электростанций Камбарат-1, Камбарат-2, 
Верхний Нарынский каскад. Правитель-
ство, несмотря на наши протесты, добива-
ется строительства этих объектов вместе с 
РФ. Нам бы хотелось, чтобы сюда включи-
лись и казахстанцы. Почему бы нет? Элек-
троэнергия в Алматы идет с американской 
ГЭС, которая работает на севере Казах-
стана. А если мы действительно друзья, 
братья и добрые соседи, то почему бы нам 
не построить электростанцию в Кыргыз-
стане и оттуда дешевую электроэнергию 
не поставлять к вам? Это было бы выгодно 
обеим сторонам», – сказал г-н Чолпонбаев. 
Кроме того, по мнению политика, имеет 
смысл наращивать торговые отношения и 
в других отраслях. «Например, в Бишкеке 
кукуруза дает 20 центнеров с гектара. У 
вас такого нет, но зато у нас пшеница не 
дает такой клейковины, из которой можно 
изготавливать хороший хлеб или макаро-
ны, как это возможно у вас», – рассуждает 
г-н Чолпонбаев.

Однако наиболее животрепещущей 
и даже болезненной для кыргызов явля-
ется тема золотодобывающей отрасли. 
Особенно это касается месторождения 
Кумтор. По словам г-на Чолпонбаева, на 
курултае, который организовывает дви-
жение «За спасение Кыргызстана», тема 
Кумтора будет стоять особняком. По 

мнению кыргызского оппозиционера, 
Кумтор необходимо национализировать. 
Это касается и остальных золотых место-
рождений. «Что касается Кумтора, кото-
рый разрабатывает компания Сenterra 
Gold Inc., отмечу, что Кыргызстан имеет 
там лишь 33% акций. Хотя 90% активов 
находятся в Кыргызстане. Но компания 
Сenterra Gold Inc. зарегистрирована в 
Торонто, потому мы не можем на юриди-
ческом уровне решить этот вопрос. Мы, 
конечно, считаем, что это несправедли-
во. Есть и другие месторождения, доход 
от которых не идет в пользу граждан КР. 
Например, Истанберды продан за $80 
млн нашим правительством. У нас есть 
около 70 месторождений. Кыргызстан, 
можно сказать, сидит на золоте, но ни-
чего с этого не имеет», – говорит г-н Чол-
понбаев.

Противники такой точки зрения, как 
правило, говорят о том, что Кыргызстан 
просто не сможет собственными усилия-
ми добывать это золото. Тем более резко 
национализировать месторождение не 
получится. Кыргызский журналист Ки-
рилл Степанюк, не раз поднимавший этот 
вопрос в рамках своей телепередачи, так 
прокомментировал тему золотых место-
рождений: «Сразу взять и национализи-
ровать это, видимо, будет довольно слож-

но. Но привлечь более добросовестного 
инвестора и на более выгодных условиях 
выстроить эти договорные отношения, 
перераспределять доходы, чтобы эти 
деньги не оседали в коррупционных схе-
мах, а шли в бюджет и направлялись на 
поддержку населения, – все это сделать 
не просто возможно, это необходимо сде-
лать».

Отметим, что тема Кумтора касается 
и Казахстана. Так, согласно данным кыр-
гызских коллег, то, как компания Centerra 
Gold Inc. ведет добычу золота, вредит эко-
логии обеих стран. «Ущерб, нанесенный 
экологии, мы оцениваем в $40 млн. Это 
происходит из-за выбросов на Кумторе 
тяжелых металлов в воду. Они через Сыр-
дарью попадают и в Казахстан», – утверж-
дает Мукар Чолпонбаев.

Также политик подчеркнул, что не-
справедливо упрекать Кыргызстан в не-
способности самостоятельно пользовать-
ся своими недрами. Тем более когда это 
касается золотых месторождений. «До 
этих иностранцев еще при СССР в Кирги-
зии действовал концерн «Кыргыз Алтын», 
который занимался добычей золота. И 
этот концерн действует до сих пор. Так что 
специалисты у нас есть. И Кыргызстан сам 
может добывать это золото», – подчеркнул 
г-н Чолпонбаев.

Казахстан может стать  
для Сингапура воротами  
в Центральную Азию 

Большие расстояния 
препятствуют торговле 
между РК и Арменией

Кыргызская оппозиция требует 
национализировать золотые 
месторождения
По ее мнению, это будет на пользу и Казахстану

СотРуДничеСтво  
С узБеКиСтАноМ 

Депутаты мажилиса парламента Казах-
стана на пленарном заседании одобрили 
ратификацию договора о стратегическом 
партнерстве между Республикой Казахстан 
и Республикой Узбекистан, передает корре-
спондент агентства. Данный договор совер-
шен в Ташкенте 14 июня 2013 года. Согласно 
заключению комитета мажилиса по между-
народным делам, обороне и безопасности, в 
соответствии с условиями договора стороны 
будут строить свои отношения на основе ра-
венства, взаимного доверия, стратегическо-
го партнерства. «В случае возникновения 
ситуации, способной негативно отразиться 
на обоюдных интересах безопасности сто-
рон или интересах безопасности одной из 
них, стороны по взаимному согласию приво-
дят в действие соответствующий механизм 
консультаций для согласования позиций и 
координации практических мер по урегу-
лированию такой ситуации», – говорится в 
заключении профильного комитета. Как от-
мечается в заключении, согласно договору 
стороны сотрудничают в военной и военно-
технической сферах, в области гражданской 
обороны, а также поощряют сотрудничество 
в области науки и техники, здравоохранения, 
образования и культуры, туризма и спорта. 
(иА «новости-Казахстан»)

ФиДжи плАниРует 
отКРыть почетные 
КонСульСтвА в 
АСтАне и АлМАты

Республика Фиджи планирует открыть по-
четные консульства в Астане и Алматы, сообщает 
в среду комитет индустрии туризма министер-
ства индустрии и новых технологий Казахстана. 
Как указывается в сообщении, председатель 
комитета индустрии туризма МИНТ Ма-
рат Игалиев встретился с чрезвычайным и 
полномочным послом Республики Фиджи в 
Республике Казахстан Равиндраном Робин 
Наиром. На встрече обсуждались вопросы дву-
стороннего сотрудничества в области туризма. 
В частности, опыт Фиджи по стимулированию 
и привлечению инвестиций в развитие объ-
ектов туризма, решение вопросов двойного 
налогообложения, пересмотр ставок налогов 
и осуществление проектов в специальных эко-
номических туристских зонах. «Казахстанская 
сторона пригласила представителей Нацио-
нальной Туристской Администрации Респу-
блики Фиджи на Астанинский экономический 
форум, а также международную выставку ЭКС-
ПО в 2017 году. В свою очередь фиджийская 
сторона пригласила казахстанцев на июньский 
Форум развития Азиатско-Тихоокеанского 
региона», – говорится в сообщении. В рамках 
дальнейшего развития двустороннего сотруд-
ничества стороны договорились начать работу 
по заключению меморандума о взаимном со-
трудничестве в сфере туризма между Респу-
бликой Казахстан и Республикой Фиджи. (иА 
«новости-Казахстан»)

ДохоДноСть 
АРенДного жилья  
в АлМАты 
СнизилАСь нА 10%

Четвертый месяц подряд на рынке аренд-
ного жилья Алматы снижаются долларовые 
цены. В феврале 2014 года в целом по городу 
ценовой показатель сложился на уровне $941 
(171 тыс. тенге) за месяц проживания, что на 
8,5% ниже уровня предыдущего месяца. В ито-
ге за последние 4 месяца средняя доходность 
арендного жилья по городу уменьшилась на 
10%. Об этом сообщают специалисты ана-
литической службы kn.kz. По наблюдениям 
аналитиков, в феврале средняя цена в сегмен-
те дорогого арендного жилья сократилась на 
8,5%, а дешевого – на 13,9%. Количество ана-
лизируемых объектов составило 2 тыс.  122 
квартиры. Снижение аренды наблюдается во 
всех районах города, исключение составили 
Алатауский и Турксибский районы, где изме-
нения незначительные. Максимально сокра-
тились ставки найма в Алмалинском районе 
– на 13,5%, а минимально – в Медеуском (на 
7,8%). Самые дорогие квартиры в Алматы 
предлагаются к аренде в Медеуском районе, 
что превышает средний показатель по городу 
на 64%. А самые дешевые арендные квартиры 
– в Турксибском районе (цена ниже средне-
городского показателя на 51%). Сокращение 
ставок найма прослеживается на все форматы 
квартир, кроме четырехкомнатных, где цены 
не изменились. Максимально снизились 
арендные ставки на многокомнатное жилье – 
17,9%, а минимально — на 2-комнатное – 7%. 
Наибольшая цена арендного квадратного ме-
тра в Алматы зафиксирована на четырехком-
натные квартиры ($15,01или 2 тыс. 728 тенге), 
а наименьшая – на трехкомнатные ($12,57 
или 2 тыс. 286 тенге). (kapital.kz)

зАвоД по 
пРоизвоДСтву 
лиФтов в АлМАты 

Китайская корпорация «Shenyang Yuanda 
Enterprises Group»  начнет строительство 
лифтового завода в Индустриальной зоне Ал-
маты. Такое решение было принято в рамках 
визита казахстанской делегации во главе с 
Асетом Исекешевым в Китайскую Народную 
Республику. По итогам переговоров с руковод-
ством провинции Ляонин (Северо-Восточный 
Китай) стороны подписали Меморандум о 
сотрудничестве между китайской корпора-
цией «Shenyang Yuanda Enterprises Group» и 
АО «Национальное агентство по экспорту и 
инвестициям «KAZNEX Invest». Как сообщили 
корреспонденту Казинформа представители 
«KAZNEX Invest», общая сумма финансирова-
ния проекта составляет порядка $60 млн. За-
вод создаст около 450-600 рабочих мест. Уро-
вень локализации планируемой к выпуску 
продукции уже на первоначальном этапе 
составит 50%, а впоследствии достигнет 70-
80%. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН
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Казахстанцы 
сКупают жилье  
в лондоне

Состоятельные граждане Украины вышли 
в текущем квартале на первое место по коли�
честву приобретаемой дорогой недвижимости 
в центре Лондона среди бывших советских ре�
спублик, сообщили местные СМИ, передает 
Minfin�������� �о последним данным лондон��������� �о последним данным лондон�������� �о последним данным лондон����� �о последним данным лондон���� �о последним данным лондон�� �о последним данным лондон�
ской компании по торговле недвижимостью 
Be���h��p Est�tes, граждане Украины в насто�
ящее время являются лидерами по покупке до�
мов и квартир в центральных районах города� 
На второй позиции списка – граждане России� 
Затем в порядке убывания следуют выходцы 
из Казахстана, Азербайджана и Грузии� В част�
ности, за последние два года граждане этих 
стран приобрели в британской столице жилой 
недвижимости на сумму примерно в $3,33 
млрд� �овышенным спросом среди граждан 
Украины пользуются такие места, как M�yf�ir 
�nd Regent»s P�rk� Цены на дома и квартиры в 
этих кварталах составляют примерно $25�100 
млн� �охожую статистику в феврале этого года 
обнародовала международная риелторская 
компания Knight Fr�nk, специализирующаяся 
на объектах недвижимости стоимостью от 1 
млн фунтов и выше� Так, компания сообщила, 
что в последнее время заметно увеличилось 
количество запросов на предложения лон�
донской недвижимости из Украины� �ричем 
состоятельные украинцы не только интересо�
вались элитными особняками в Лондоне, но и 
действительно их покупали� (kapital.kz)

одКБ не Будет 
размещать  
в рК раКетные 
КомплеКсы 
«исКандер-м»

Организация Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) не собирается разме�
щать в Казахстане или других государствах 
Центральной Азии ракетные комплексы 
«Искандер�М»� Об этом сообщил в интервью 
ИТАР�ТАСС генсек ОДКБ Николай Бордюжа� 
«Нет, конечно� Никаких «Искандеров» мы раз�
мещать не собираемся� Для чего? Чтобы бить 
по населению? �о большому счету, «Искандер» 
– это не то оружие, которое необходимо для 
противодействия таким вызовам, которые мы 
сегодня ожидаем из Афганистана», – заявил 
Н� Бордюжа� Генсек ОДКБ рассказал, что в на�
стоящее время речь идет о четырех основных 
угрозах, которые могут исходить из Афгани�
стана� «�ервое – это зона нестабильности, как 
таковая� Второе – это территория, на которой 
находится большое количество вооруженных 
отрядов различных экстремистских органи�
заций� Третье – лагеря подготовки боевиков� 
Четвертое – наркотрафик», – уточнил он� Ра�
нее ряд СМИ сообщил, что по договоренности 
с правительством Казахстана на территории 
этой страны могут быть размещены ракетные 
комплексы «Искандер�М»� (Kazakhstan Today) 

в таразе 
Круглосуточно 
следят за плотиной

Аким Жамбылской области Карим Ко�
крекбаев поручил всем акимам районов об�
ласти вести круглосуточное дежурство во всех 
гидросооружениях, а также усилить работу 
по  предотвращению чрезвычайных ситуаций 
в регионе� Сейчас накопление воды по всем 
водоемам области составляет 60�70%� В це�
лях обеспечения прохождения на территории 
области весенних паводков в безаварийном 
режиме, в области уже было организовано до�
полнительное обследование состояния всех 
гидротехнических сооружений и водоемов� В 
настоящее время по ликвидации возможных 
паводковых угроз  организовано круглосуточ�
ное дежурство на всех водохранилищах и во�
доемах области� Кроме этого, силы и средства 
акиматов районов и города Тараз находятся 
в повышенной готовности к ликвидации воз�
можных паводковых угроз� Создано доста�
точное количество запасов ГСМ, инертных и 
других материалов� В Жамбылской области 
находится 117 водохранилищ и водоемов, из 
них 5 в республиканской, 105 в коммунальной 
и 7 в частной собственности� (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН
ирина лукичева

В Алматы появилась необычная рекла�
ма� «Для банков мы пустое место» 
– написано на белом фоне уличных 

билбордов� Рядом виден образ человека, 
который режет ножом овощи� �ри этом 
больше нет никакой дополнительной ин�
формации�

В ГК� «Алматы жарнама» сообщили, 
что они не могут рассказать о том, кто яв�
ляется заказчиком этой рекламы� «Данная 
информация является конфиденциаль�
ной, поэтому мы не можем рассказать вам 
об этом», – заявили в «Алматы жарнама»�

Эксперты, опрошенные «Капитал�kz», 
высказали свои мнения о том, кто же явля�
ется заказчиком этой рекламы� Как отме�
тил Нуркен Халыкберген, управляющий 
директор Centr�l Asi� C����ni��ti�ns, если 
предположить, что инициатором рекламы 
был какой�то банк, то по законодательству 
можно подать иск о недобросовестной 
конкуренции� «Если эту рекламу заказал 
банк, то сразу же видны нарушения� От�
сутствуют номер лицензии, дата выдачи 
и кем она выдана� Есть утверждающий 
орган в лице РГ� «Алматы жарнама»� С его 
разрешения устанавливается реклама� Со�
ответственно, если реклама заранее нару�
шает требования, то почему ее разрешили 
вешать?» – удивляется г�н Халыкберген�

Вопрос о порядочности или непоря�
дочности рекламодателя остается в рам�
ках лишь морально�этических норм� Г�н 

Халыкберген считает, что скорее всего 
заказчик – не банк� Это те компании или 
структуры, которые могли бы конкуриро�
вать с банками� «Достаточно сложно пред�
положить, кто мог бы противопоставить 
себя финансовым организациям� Но если 
рассматривать из существующих банков, 
то, возможно, это не был крупный банк� 
Скорее всего, розничный� Крупные банки 
системны в своих подходах в области ком�
муникаций� Банк всегда налагает на свою 
рекламу некую традиционность, консер�
ватизм� Я не думаю, что на рынок мог вый�
ти новый банк», – говорит он�

На своей странице в F��eb��k Бота Жума�

нова, директор департамента корпоратив�
ных коммуникаций в K�spi b�nk, отметила: 
«Как оказалось, это тизер одного банка�
конкурента� Тот, кто думает, что это просто 
социалка, видимо, не знаком со стоимостью 
размещения и объемов таких кампаний� В 
общем это рекламная кампания рознично�
го банка� Мне лично понравилось� Очень 
смело и креативно� Такие шаги со стороны 
игроков рынка означают просто обостре�
ние конкуренции за клиента� А от нее, как 
вы знаете, клиент только выиграет»�

Г�жа Жуманова также задала главный 
вопрос маркетологам� «Как вы думаете, 
сможет ли какая�нибудь компания вос�

пользоваться тем рекламным посылом, 
который сделал один розничный банк� 
В журналистике этот метод называется 
«упасть на хвост», то есть воспользовать�
ся удобным информационным поводом, 
который сейчас на слуху и сделать свою 
новость на волне первой», – отмечает г�жа 
Жуманова�

Ерлан Аскарбеков, вице�президент 
Клуба PRшы, в этом билборде�тизере ни�
какой недобросовестной конкуренции не 
видит� «Также сильно сомневаюсь, что это 
реклама именно банка, так как по требо�
ваниям Нацбанка на любой визуальной 
рекламе лицензированного финансового 
института должен быть размещен номер 
лицензии� И в первую очередь это отсле�
живали РГ� «Жарнама» в каждом городе� 
Конечно, все со временем ветшает и при�
ходит в негодность – это может случиться 
и с правами потребителя на финансовом 
рынке� �оэтому если и есть недобросо�
вестность, то, возможно, именно к клиен�
там банков, к нам всем� Тогда это непри�
ятный сюрприз� Я думаю, что это реклама 
ресторана� Сужу по полке книг и по силуэ�
ту, это похоже на �ушкина», – говорит г�н 
Аскарбеков�

В Антимонопольной инспекции по го�
роду Алматы «Капитал�kz» рассказали, что 
пока к ним не обращались с заявлениями о 
недобросовестной конкуренции� Участни�
ки рынка и эксперты ждут информацию, 
которая бы могла прояснить ситуацию с 
баннерами неизвестного рекламодателя�

ирина лукичева

В Казахстане могут ужесточить ответ�
ственность физических лиц за неза�
конную сдачу жилья в аренду� С такой 

инициативой недавно выступило мини�
стерство экономики и бюджетного плани�
рования во главе с министром Ерболатом 
Досаевым� «�редлагается законодательно 
ужесточить ответственность физических 
лиц, предоставляющих жилье в наем и по�
лучивших имущественный доход, по упла�
те сумм индивидуального подоходного 
налога и постановке на регистрационный 
учет в налоговых органах», – заявил Ербо�
лат Досаев� Сегодня казахстанцы сдают в 
аренду жилье и офисные помещения без 
оформления соответствующего договора 
и предоставления фискальных чеков, что 
позволяет получать дополнительные дохо�
ды и уклониться от уплаты налогов в бюд�
жет, отметил он�

Как рассказала в интервью «Капитал�
kz» Наталья Шамаилова, член совета 
Объединенной ассоциации риелторов Ка�
захстана, в этом заявлении не уточняется, 
какого вида меры будут применяться� «На�
шей ассоциацией подписан меморандум с 
Налоговым комитетом Астаны о проведе�
нии мероприятий по совместной разъяс�
нительной работе», – рассказала она�

Сдача в аренду квартиры дает возмож�
ность казахстанцам получать определен�
ный стабильный ежемесячный доход� «Этот 
доход облагается налогом, сумма налога 
определяется в зависимости от налогово�
го режима� В Казахстане налог по патенту 
составляет 2% от заявленного дохода, а по 
упрощенной форме – 3%� Например, если 
стоимость аренды 2�комнатной квартиры 
эконом�класса в спальном районе состав�
ляет 100 тыс� тенге в месяц, то налог по 
упрощенке составит 3 тыс� тенге в месяц� 
Согласитесь, это достаточно приемлемая 
сумма», – отмечает г�жа Шамаилова�

снизится ли уровень теневой 
экономики?
В настоящее время в крупных городах 
Казахстана аренда жилья находится вне 
контроля государства и отношения между 
арендодателем и арендатором складыва�
ются не в правовом поле, что влечет массу 
негативных последствий как для экономи�
ки, так и для общества в целом, говорит 
Думан Ахметов, партнер международной 

юридической фирмы Integrites, Казахстан� 
«�редлагаемая мера в первую очередь на�
правлена на снижение уровня теневой 
экономики в республике, частью которой 
в настоящее время являются нелегальные 
операции с недвижимостью� Легализация 
сделок, связанных со сдачей жилья в арен�
ду, в результате принесет больше положи�
тельного для нашего общества, нежели от�
рицательного», – говорит он�

Следует понимать, что сдача жилья в 
аренду является предпринимательской 
деятельностью� �редпринимательство же 
в свою очередь предполагает соответству�
ющую регистрацию, включая налоговую, 
и уплату установленных налогов в бюд�
жет� «Регистрация граждан, занимающих�
ся сдачей жилья в аренду в качестве пред�
принимателей, приведет к увеличению 
объема поступающих в местные бюджеты 
налогов, что позволит финансировать со�
циальные сферы и запускать новые госу�
дарственные программы», – говорит г�н 
Ахметов� Он также добавил, что ставка 
подоходного налога в Казахстане относи�
тельно других государств не самая высо�
кая, что позволяет легально осуществлять 
предпринимательство и зарабатывать на�
шим гражданам� Вопросы же налогового 
администрирования, связанные с поста�
новкой на учет предпринимателей и их от�
четностью, также проработаны достаточ�
но детально�

«�олагаю, что на сегодняшний день в 
нашей республике для граждан, которые 
стремятся заниматься бизнесом легально, 
созданы все условия и изо дня в день зако�
нодательство меняется только в сторону 
их улучшения», – считает г�н Ахметов�

Легализация отношений по аренде 
жилья приведет к снижению преступ�
ности, говорит спикер� «Каждое проявле�
ние теневой экономики сопровождается 
коррупцией, присутствием криминала, 
который крышует незаконный бизнес и 
активно ведет свою преступную деятель�
ность� В настоящее время незаконная 
аренда жилья связана с проституцией, 
созданием притонов, распространением 
наркотиков, сокрытием преступников� 
�олагаю, в любом случае в результате ле�
гализации сделок по аренде жилья число 
вышеперечисленных социально опасных 
явлений значительно сократится, и в этом 
случае арендодатели будут бдительнее и 
более ответственно подходить к предо�

ставлению своей недвижимости в арен�
ду», – считает г�н Ахметов�

�о его мнению, граждане должны по�
нимать, что легализация их доходов явля�
ется большой пользой в первую очередь 
для них лично� В свете последних законо�
дательных инициатив, а также изменений 
легализация доходов имеет существенное 
значение� «В качестве первой причины, 
по которой гражданам следует перевести 
свой бизнес в законное русло, является не 
только страх ответственности за незакон�
ную сдачу жилья в аренду, но и грядущие 
изменения, связанные со всеобщим декла�
рированием доходов граждан Казахста�
на», – говорит г�н Ахметов�

К 2017 году в республике планируется 
переход на всеобщее декларирование до�
ходов, то есть все граждане должны будут 
декларировать свои доходы и имущество� 
В дальнейшем при приобретении имуще�
ства, которое подлежит декларированию, 
собственник при необходимости будет 
обязан показать и источник происхожде�
ния средств, на которые была совершена 
покупка�

В качестве второго аспекта эксперт от�
мечает, что с апреля текущего года вступа�
ют в силу изменения в банковском законо�
дательстве� Данные изменения касаются 
в том числе и условий выдачи кредитов 
гражданам� Речь идет о выдаче граждани�
ну кредита в зависимости от его долговой 
нагрузки (имеющихся кредитов), которая 
не должна превышать 50% от его офици�
альных доходов� «Таким образом, банки 
будут оценивать кредитоспособность 
гражданина в зависимости от размера его 
текущих кредитов (обязательств) и его 
доходов� В этом случае доход гражданина 
от легальной сдачи жилья в аренду будет 
являться положительным аспектом при 
выдаче кредита и напрямую будет влиять 
на размер последнего», – рассказывает г�н 
Ахметов�
спать спокойно или…
�о мнению г�жи Шамаиловой, нужно го�
ворить о том, как облегчить этот процесс 
для арендодателей, а не ужесточить меры 
воздействия� «Ведь открытие И� – дело 
нескольких дней, а дальше идут покупка, 
регистрация, программирование кассо�
вого аппарата и POS�терминала� Кроме 
времени, это еще и существенный мате�
риальный расход� Если кассовый аппарат 
можно приобрести за 20 000�23 000 тенге, 

то POS�терминал – за 70 000�80 000 тенге», 
– говорит г�жа Шамаилова�

Следующий сложный вопрос для соб�
ственника жилья – это ведение налоговой 
отчетности� Как считает спикер, человеку, 
не сведущему в бухгалтерии, сложно разо�
браться в нормах и порядке заполнения 
кассовых книг, отчетов и пробивании са�
мого фискального чека� А когда собствен�
ник прекращает сдавать в аренду свою 
квартиру, то процесс снятия с регистраци�
онного учета не облегчает ситуации�

«�олучается, что вроде и не против 
собственники квартир платить налог, 
но гораздо удобнее не заявлять об этом в 
налоговые органы� �оэтому надо упро�
стить процедуру ведения подобного рода 
деятельности и по возможности помочь 
гражданам с ведением отчетности� А уже�
сточение мер однозначно не улучшит си�
туацию», – полагает эксперт�

Когда арендодатель регистрируется в 
качестве И�, спрос на его помещение зна�
чительно выше� С арендодателями надо 
вести разъяснительную работу со стороны 
налоговой инспекции и объяснять, какие 
выгоды они получат, объясняет г�жа Ша�
маилова�

«Специалисты нашего агентства, вы�
ступая как посредники при сдаче квартир 
в наем, стараются разъяснять сторонам 
вопрос налогообложения и механику дан�
ной процедуры� Мы объясняем, что лучше 
оплатить 2�3% от заявленного дохода, при 
этом быть защищенным и спать спокой�
но», – говорит г�жа Шамаилова�

С коммерческими помещениями и арти�
рами бизнес�класса ситуация другая� Они 
почти все работают в легальном поле� Любая 
компания, снимающая в аренду помеще�
ние или квартиры для своих сотрудников, 
при наличии официальных документов на 
аренду может поставить эти затраты на рас�
ходную часть своей компании�

Легализация арендных отношений по�
зволит гражданам защищать свои права 
и интересы всеми законными инструмен�
тами� Это касается как арендодателей, 
так и арендаторов, считает г�н Ахметов� 
«Регистрация в налоговых органах и за�
ключение договоров аренды позволят 
урегулировать все правоотношения меж�
ду сторонами арендной сделки� В случае 
нарушения какой�либо стороной своих 
обязательств, например, порча аренда�
тором имущества в нанимаемом жилье 
либо несвоевременная передача аренда�
тору жилья в пользование, сторона, чьи 
права нарушены, сможет сослаться на 
договор аренды и обратиться в суд за за�
щитой своих прав и интересов», – говорит 
спикер�

В целом не совсем ясно то, как госу�
дарственные органы будут бороться с не�
законной сдачей жилья в аренду, а затем 
контролировать эту сферу� Ведь попытки 
ужесточить ответственность и принять 
соответствующие поправки в закон явля�
ются лишь декларацией, которая должна 
быть претворена в жизнь конкретными 
механизмами, о которых речи не было�

интрига на билбордах в алматы

Как ужесточение мер  
за незаконную аренду  
скажется на казахстанцах?

// общество
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Официальные 
курсы валют
Данные на 3 апреля 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 бЕЛОРУССКИЙ РУбЛЬ BYR / KZT

1 бРАзИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРхАм ОАэ AeD/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО eUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫзСКИЙ СОм KGS / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ зЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУбЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УзбЕКСКИЙ СУм UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SeK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHf / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИх ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Руслан Еренчин, эксперт по увеличению 
продаж консалтинговой компании 
«Бизнес-Технологии», www.upsale.kz

Сейчас уже все ниши заняты, выйти 
на рынок, заняться малым и средним 
бизнесом невозможно – рассуждают 

многие. Но мало кто понимает, что сейчас 
и есть вторые 90-е. И если раньше успех в 
бизнесе определялся силой, то сейчас он 
определяется технологичностью. В ин-
формационный век более успешен тот, кто 
мыслит технологиями и цифрами, бизнес-
процессами и воронкой продаж. Мало кто 
видит и понимает, что под ногами лежит 
куча денег. И, пожалуй, лишь самые ак-
тивные готовы их взять. А тот, кто сумел 
взять их, разумеется, не очень-то и хочет 
рассказывать своим конкурентам о том, 
что и почему у него так хорошо сработало.

Трехступенчатый отдел продаж, скрип-
ты продаж, воронка продаж, массовое 
привлечение клиентов из интернета, пар-
тнерские программы и страницы захвата 
– пожалуй, стали трендами нашего време-
ни.

Нужна ли реклама в интернете?
Если вы все еще задаетесь этим вопросом, 
то, возможно, вам недостаточно фактов 
успешных продаж в интернете. К примеру, 
четыре года назад продать рекламу в ин-
тернете порой было очень сложно.

Еще пару лет назад на вложенные $200 
в рекламу в интернете в среднем мы по-
лучали $10 тыс. объема продаж. Но сей-
час для получения того же объема про-
даж нужно уже больше денег. Стоимость 
рекламы выросла на 20-40%. А в каких-то 
сферах бизнеса еще больше. Почему это 
произошло? Дело в том, что реклама в 
интернете построена на методе аукцио-
на. Чем больше ваших конкурентов будет 
размещать рекламу в интернете, тем до-
роже будет реклама для каждого. В итоге 
реклама станет настолько дорогой, что 
простые способы рекламы в интернете не 
будут окупаться с первой продажи. Это и 
хорошо, и плохо, ведь тот, кто сейчас успе-
ет набрать хорошую клиентскую базу в 
интернете и научится эффективно с ней 
работать, будет в «шоколаде».

Сейчас почти 80% наших рекламных 
кампаний в интернете окупаются. А что же 
с остальными процентами? Прежде всего 
окупаемость рекламы зависит не только 
от качества самой рекламы в интернете, 
но и от эффективности всех последующих 
этапов продаж.

У меня же есть сайт, зачем мне 
еще реклама в интернете?
Наличие сайта – это одно, и совершенно 
другое – трафик или посещаемость. Одно 
из самых частых возражений, которые 
нам приходится разрушать, – «зачем мне 
увеличивать бюджет рекламы в интерне-
те?». Представьте, что вы хотите продавать 
мороженое в жаркий летний день. Вы по-
ставите магазинчик на улице с высокой 
проходимостью или в темном переулке?

То же самое с сайтом: чем больше тра-
фик на сайт, тем больше объем продаж. 
Качество трафика – это другой вопрос, ко-
торый мы тоже затронем. Если у вас есть 
сайт, то ключевые показатели, которые 
вы всегда должны держать в уме, это: по-
сещаемость и конверсия. И ваша главная 
задача – постоянное увеличение трафика 
и увеличение конверсии. Конверсия – это 
КПД вашего сайта, эффективность кон-
вертации посетителей сайта в покупате-
лей. Хорошие сайты имеют конверсию от 
10% и выше. Но и здесь многое зависит от 
качества целевого трафика.

Обращаю ваше внимание, что конку-
ренция в интернете на российском рынке 
гораздо выше и далеко не каждая компа-
ния может себе позволить рекламу, напри-
мер, в «Яндексе» по Москве, то же самое 
ждет и нас, но есть еще достаточно време-
ни, чтобы не упустить свой шанс во время 
«вторых девяностых». И это сообщение 
адресовано не только тем, кого нет еще в 
интернете. Есть сайт? Отлично! Настрое-
на реклама и приносит клиентов – еще 
лучше. Так подключайте еще больше кана-
лов привлечения, поднимайте рекламные 
бюджеты, увеличивайте охват целевой ау-
дитории, расширяйте рекламные кампа-
нии в поисковых системах, в социальных 
сетях, разрабатывайте мобильные прило-
жения. Сделайте так, чтобы ваш бизнес не 
справлялся с потоком новых клиентов.

Давайте рассмотрим, от каких факто-
ров зависят результаты и успех рекламной 
кампании в интернете.

Ваша стратегия интернет-
маркетинга
Как вообще выглядит структура вашей ра-
боты с клиентом в интернете? Нарисуйте 
схему из элементов, которые вы плани-
руете использовать в рекламе. Будете ли 
вы создавать группу в социальной сети? 
Нужна ли вам таргетированная реклама и 
куда вы будете гнать трафик: в группу или 
на свой сайт? А может не на сайт, а на от-
дельную целевую страницу? А что насчет 
e-mail-маркетинга? Вы планируете делать 
интересные рассылки своим клиентам? 
Но ведь конечная цель рассылки – это 
продажа. Возможно, вы захотите делать 
рассылку специальных предложений и 
акций своим клиентам? В таком случае 
вы будете размещать свое предложение 
в тексте письма, или разместите ссылку 
на страничку с предложением? Это будет 
стандартная страница на сайте? Или спе-
циально подготовленная страница для 
данного предложения?

Стратегию интернет-маркетинга нуж-
но продумать заранее и прежде чем делать 
реконструкцию сайта. Ведь от вашей стра-

тегии зависит в том числе и наполнение 
сайта. И если вы придете к тому, что вам 
понадобится совершенно иная структура, 
то в очередной раз придется переделывать 
ваш ресурс. Что повлечет дополнительные 
затраты и потерю времени.

Реклама в поисковых системах 
«Яндекс» и Google
Есть несколько эффективных инстру-
ментов и способов рекламы в поисковых 
системах. Наиболее частое заблуждение 
заключается в том, что предпринимате-
ли думают: «Лучше я сделаю SEO, зачем 
мне контекстная реклама». Это неверный 
подход в корне и обусловлен он скорее не-
знанием и непониманием отличий в абсо-
лютно разных инструментах. Правильный 
подход заключается в том, что необходимо 
подключить как можно больше каналов и 
инструментов, а то, что действительно 
лучше, скажут не ваше мнение или пред-
убеждение, а цифры в системе аналитики. 
Давайте поговорим подробнее о поиско-
вых системах. Есть несколько вариантов 
рекламы в поисковике: 

1. Ваш сайт присутствует в обычной поис-
ковой выдаче 

Есть смысл размещаться только в топ-
10, 80% пользователей не переходят далее 
второй страницы. Для того чтобы попасть 
в естественную выдачу, вам предстоит 
произвести ряд процедур, которые назы-
вают SEO (англ. search engine optimization, 
SEO), или поисковая оптимизация, – ком-
плекс мер для поднятия позиций сайта в 
результатах выдачи поисковых систем по 
определенным запросам пользователей 
с целью продвижения сайта. Обычно чем 
выше позиция сайта в результатах поиска, 
тем больше заинтересованных посетите-
лей переходит на него с поисковых систем. 
Преимущество SEO заключается в том, 
что вы единовременно вкладываетесь в 
продвижения в топ, и затем вкладываете 
значительно меньше ресурсов для удержа-
ния сайта в верхних позициях. Недостаток 
данного метода заключается в том, что 
вы можете разместить сайт в топовой вы-
даче по очень ограниченному количеству 
запросов и для выхода в верхние позиции 
требуются месяцы и даже годы по ряду 
конкурентных запросов. К примеру, выда-
ча по запросу «пластиковые окна в Алма-
ты» и «пластиковые окна в Алматы цены» 
различается. Вы можете оптимизировать 
сайт по самым дорогим запросам, но вот 
выбирать между только SEO и только кон-
текстной рекламой нельзя. Скорее мож-
но рассмотреть грамотную комбинацию 
данных методов. Ведь сам поисковик не 
зарабатывает на таком способе продви-
жения сайта. Зарабатывают web-мастера. 
И если быть откровенным, то поисковики 
с каждым годом усложняют выход в топ с 
помощью SEO. Все это для того, чтобы про-
давать свой основной продукт – контекст-
ную рекламу.

2. Контекстная реклама в поис-
ковых системах
Реклама в контексте вводимого запроса 
– один из самых эффективных способов 
быстрого получения клиентов в ваш биз-
нес. Преимущество по отношению к SEO в 
том, что запуск контекстной рекламы про-
исходит за 2-3 дня. Количество запросов, 
по которым можно крутить рекламу, не 
ограничено. Это могут быть десятки ты-
сяч ключевых слов и тысячи объявлений. 
Оплата за рекламу осуществляется напря-
мую компании Google Inc либо «Яндексу» и 
рассчитывается за каждый совершенный 
клик. Вы не платите за показ объявления, 
а только в том случае, если вашего клиен-
та заинтересовало ваше объявление. Но 
здесь есть ряд нюансов. Совсем недавно к 
нам обратился клиент с проблемой: было 
вложено 370 тыс. тенге в контекстную ре-
кламу, и получено всего 16 звонков. Даль-
нейшая аналитика выявила, что весь тра-
фик, который был привлечен на сайт, был 
нецелевым. Еще одна из проблем заклю-
чается в том, что агентства не защищают 
рекламные кампании от так называемого 
скликивания. К примеру, вы запустили 
контекстную рекламу, установили днев-
ную норму бюджета и ваши конкуренты 
начинают очень активно кликать на ваши 
объявления. Таким образом, ваш бюджет 
улетает в трубу. Если Google увидел явные 
скликивания, то он осуществляет возврат 
средств, но ваша реклама не будет показы-
ваться, в то время как конкуренты успеш-
но крутятся весь день. Данная проблема 
решается, и мы используем блокировки 
подобных действий со стороны конкурен-
тов. Любые попытки скликивания приво-

дят к тому, что ваши конкуренты не будут 
видеть ваши объявления.

На нашем рынке половина трафика при-
ходится на Google и вторая половина – на 
«Яндекс» c Mail.ru. Учитывая, что Mail.ru 
является партнером «Яндекса», он крутит 
ту же рекламу. Так что для полного охвата 
вам нужно разместить рекламу только в 
двух поисковых системах.

Есть еще ряд наиболее эффективных 
инструментов, которые позволяют увели-
чить продажи с сайта с помощью рекламы 
поисковой системы. Возможно, вы обраща-
ли внимание на рекламу в почтовом ящи-
ке Google. Почтовая система анализирует 
ключевые слова, которые присутствуют в 
ваших переписках, и крутит соответству-
ющую рекламу. Помимо этого возможно 
использование технологии ремаркетинга. 
К примеру, ваш потенциальный клиент за-
шел на ваш сайт, посмотрел информацию, 
но не купил и не отправил заявку, в таком 
случае можно настроить показ рекламы 
данному пользователю. Реклама будет до-
гонять его в почте, на различных площад-
ках, так называемых партнерских сетях.

Реклама в социальных сетях
«ВКонтакте», Facebook, «Одноклассники», 
«Мой Мир». Для различных ресурсов будут 
эффективны разные стратегии. 

Как уже упоминали выше, вы можете 
размещать баннерную рекламу (таргети-
рованную), создавать группы и сообще-
ства либо подписные страницы. 

Очень важно понять смысл каждого 
инструмента и зачем он нужен именно 
вам, в вашем бизнесе. Предположим, что 
вы запускаете баннерную рекламу «ВКон-
такте». Вы можете направлять трафик в 
группу, либо на целевую страницу. Это две 
различные стратегии. Группа «ВКонтак-
те» используется для того, чтобы поддер-
живать коммуникации с подписчиками и 
участниками группы. Здесь очень важно 
давать именно полезную информацию. 
Очень плохо, когда в новостной ленте 
только коммерческие сообщения. Найди-
те оптимальное соотношение информаци-
онных сообщений и продающих. Начните 
с 1 коммерческого поста в неделю. На са-
мом деле я за то, чтобы не делать стандарт-
ные коммерческие рекламные посты. Есть 
технология распродаж, так называемых 
массовых «лончей». Когда вы греете кли-
ентскую базу несколько дней и устраи-
ваете распродажу. Устраивать распродажи 
можно 1 раз в месяц, все зависит от того, 
что вы продаете.

Сайт и целевые страницы
Сайт должен являться частью системы и 
одним из важнейших элементов вашей 
стратегии интернет-маркетинга. Наибо-
лее частый подход к разработке со стороны 
руководителей таков: «Посмотрите, что я 
продаю и сделайте мне хороший сайт». Не 
пишется никаких технических заданий, не 
описывается структура страниц. А самое 
печальное, когда клиент говорит: «Хочу, 
чтобы сайт был таким, чтобы чувство было 
вот такое крутое». Для нас это сигнал того, 
что клиент абсолютно не имеет четкого 
видения сайта. Клиенты не знают, чего 
хотят, и затачивают какие-то стандартные 
предложения: корпоративный сайт, сайт-
визитка, интернет-магазин и абсолютно 
не прорабатывают содержимое и цели 
каждого раздела. Самый простой вариант 
– сделать сайт на готовом шаблоне с при-
ятным дизайном. Конечно, такой вариант 
приемлем, если вы знаете, чего хотите. 
Если не имеете четкого представления, 
то вам предстоит погрузиться в изучение 
материалов и технологий. Либо вы можете 
обратиться в компании, которые решают 
вопрос в комплексе. При этом вы сэконо-
мите кучу времени и сэкономите ресурсы 
на дальнейших переделках и доработках.

Качество сайта и целевых страниц на-
прямую влияет на вашу прибыль. Из 100 
зашедших может позвонить 10 человек, 
может 20, а может и 5. При том что стои-
мость рекламы при этом не меняется, 
можно с легкостью подсчитать стоимость 
привлеченного клиента в различных слу-
чаях. 

Реклама в интернете имеет огромней-
ший потенциал. Внедрение системы ана-
литики позволит вам определять эффек-
тивность каждого канала привлечения 
клиентов.

Для того чтобы мы в наших статьях могли 
давать более адаптированные под ваш 

бизнес примеры и рекомендации, напишите 
на e-mail: ruslan@upsale.kz пожелания и 

проблемы в вашем бизнесе. На часть из них 
мы обязательно дадим рекомендации.

Удвоение прибыли 
в бизнесе.  
Вторые 90-е

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

// индикаторы
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ОткрОвения хагена

Бывший футболист питерского 
«Зенита» Эрик Хаген рассказал, что на-
кануне одного из матчей Кубка УЕФА 
игроки команды скинулись по $3 тыс. 
и эти деньги были переданы судье, со-
общает норвежское издание VG. По 
словам Хагена, арбитр получил деньги 
в качестве «бонуса», а «Зенит» в итоге 
выиграл. Хаген рассказал, что за побе-
ду каждому игроку «Зенита» были обе-
щаны премиальные в размере $12 тыс. 
Перед матчем один из футболистов, 
который знал судью, сказал, что все 
игроки должны отдать арбитру по три 
тысячи долларов. По словам Хагена, 
он выступил против подкупа судьи, за-
явив, что «Зенит» способен выиграть и 
без помощи рефери. Мнение норвежца 
ничего не изменило, и он, как и все фут-
болисты, отдал три тысячи долларов. Из 
публикации становится ясно, что Хаген 
назвал матч, перед которым игроки «Зе-
нита» собирали деньги арбитру, но VG 
не раскрывает эту информацию. Изда-
ние связалось с рефери, судившим игру 
(его имя не называется), и тот назвал 
слова Хагена ерундой и шуткой. Корре-
спондент VG также связался с УЕФА, и 
там заявления бывшего защитника «Зе-
нита» комментировать отказались. Ру-
ководитель пресс-службы российского 
клуба Евгений Гусев заявил агентству 
«Р-Спорт», что в «Зените» «крайне удив-
лены словами Хагена». «Мы всегда сле-
довали и следуем принципам fair play 
и доказываем свою состоятельность 
лишь на поле», – сказал Гусев. Хаген 
играл за «Зенит» с 2005-го по 2008 год. 
В свой последний сезон выступлений за 
российский клуб он стал обладателем 
Кубка УЕФА (сейчас этот турнир назы-
вается Лигой Европы). (lenta.ru)

крОсби-пиОнер

Капитан «Питтсбург Пингвинс» 
Сидни Кросби первым преодолел от-
метку в 100 очков в нынешнем сезоне. 
Канадский форвард достиг такого по-
казателя после игры с «Каролина Хар-
рикейнс», в которой форвард отметился 
голевой передачей. Об этом сообщает 
официальный сайт НХЛ. Кросби асси-
стировал Крису Кунитцу, который на 
10-й минуте открыл счет в игре. Этот 
гол оказался единственным у «Питт-
сбурга», в то время как хоккеисты «Ка-
ролины» смогли четыре раза поразить 
ворота соперника. Дублем в составе 
победителей отметился Элиас Линд-
хольм. Российской нападающий «Ка-
ролины» Андрей Локтионов отдал два 
результативных паса. Игра с «Харри-
кейнс» стала 76-й для Кросби в нынеш-
нем сезоне. На счету 26-летнего форвар-
да 36 голов и 64 голевых передачи при 
показателе полезности «плюс 16». 26-
летний канадец в пятый раз в карьере 
смог достигнуть отметки в 100 очков за 
сезон. «Питтсбург», уже гарантировав-
ший себе участие в плей-офф, остался 
на втором месте в таблице Восточной 
конференции (101 очко после 96 игр). 
«Каролина» находится на 13-й позиции 
на Востоке (77 очков после 76 игр). Из 
других результатов игрового дня мож-
но отметить победу «Каролины Харри-
кейнс» над «Коламбус Блю Джекетс» в 
овертайме со счетом 3:2. Ворота обеих 
команд защищали российские голки-
перы. Семен Варламов из «Колорадо» 
отбил 24 броска из 26, а Сергей Бобров-
ский сделал 25 сейвов. (lenta.ru)

перенОсы  
из самары

Матч 24 тура чемпионата России 
по футболу между самарскими «Кры-
льями Советов» и московским ЦСКА, 
который должен был состояться 5 
апреля, перенесен из Самары в Ростов. 
Встреча пройдет в тот же день на стади-
оне «Олимп-2». Об этом сообщает офи-
циальный сайт Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ). Инициатором 
переноса матча выступил самарский 
клуб, который мотивировал такое же-
лание «форс-мажорными погодными 
условиями» в Самаре. Последние двое 
суток в городе идет сильный снегопад, 
из-за которого был отменен матч 23-го 
тура чемпионата России между «Кры-
льями» и грозненским «Тереком». Са-
марцы и клуб из столицы Чечни долж-
ны были встретиться 31 марта на арене 
«Металлург». Но сперва игру перенесли 
на следующий день, а утром 1 апреля 
встречу отменили вовсе. В итоге РФПЛ 
приняла решение провести игру «Кры-
льев» и «Терека» в Казани. Матч прой-
дет 8 апреля на стадионе «Централь-
ный». (lenta.ru)

Уильямс прОиграла 
78-й ракетке мира

Первая ракетка мира американка 
Серена Уильямс проиграла Яне Чепело-
вой, занимающей 78-е место в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации (WTA), 
во втором круге турнира в Чарльстоне. 
Об этом сообщает официальный сайт 
WTA. Встреча завершилась поражени-
ем Уильямс в двух сетах – 4:6, 4:6. Тен-
нисистки провели на корте один час и 
25 минут. Соперница Чепеловой по тре-
тьему кругу определится в матче рос-
сиянки Елены Весниной и Петры Цет-
ковски из Чехии. 20-летняя Чепелова, 
представляющая Словакию, впервые в 
карьере победила соперницу из первой 
десятки рейтинга WTA. Серена Уильямс 
проиграла всего третий матч в 2014 
году. До этого она уступила францужен-
ке Ализе Корне в полуфинале турнира в 
Дубае, а в четвертом круге Открытого 
чемпионата Австралии американка 
оказалась слабее Аны Иванович из Сер-
бии. С начала 2014 года Уильямс успела 
победить на двух турнирах – в Брисбене 
и Майами. (lenta.ru)

Фанаты 
недОвОльны

Более ста болельщиков футбольного 
клуба «Динамо» провели в Петровском 
парке в Москве санкционированный 
пикет. Акция прошла у штаба строи-
тельства стадиона «Динамо». Как со-
общает championat.com, таким образом 
бело-голубые выразили свое возмуще-
ние по поводу неоднократного пере-
носа сроков сдачи спортивной арены 
в эксплуатацию, а также отсутствием 
активного строительства. Кроме того, 
болельщики недовольны тем, что их 
пожелания не были учтены при про-
ектировании арены. Фанаты потребо-
вали ввести представителя болельщи-
ков в наблюдательный совет проекта 
и установить веб-камеры на стройке. 
Во время акции болельщики держали 
баннер «Где наш стадион?» и скандиро-
вали лозунг «Хватит врать!». Участники 
пикета приняли манифест, который 
затем был передан руководителям 
компании «ВТБ Арена Парк», ведущей 
строительство. В случае отсутствия 
прогресса в строительстве болельщики 
пригрозили устроить акции протеста. 
Реконструкция стадиона «Динамо» на-
чалась в 2009 году, однако после демон-
тажа старого сооружения все работы 
были остановлены, а строительство за-
консервировано. Застройщик обещал 
закончить строительство в 2017 году, а 
открытие новой арены намечалось на 
22 октября 2017 года – день рождения 
прославленного динамовского вратаря 
Льва Яшина. (lenta.ru)

канкава спас 
жизнь гУсевУ

Полузащитник киевского «Динамо» 
Олег Гусев частично потерял память 
в результате столкновения с вратарем 
«Днепра» Денисом Бойко, сообщает 
украинский телеканал «Футбол 1». Ин-
цидент произошел 30 марта в Днепро-
петровске в первом тайме матча этих 
команд в рамках чемпионата Украины. 
Жизнь Гусева находилась под угрозой. 
В ходе борьбы за мяч Бойко попал Гусе-
ву коленом в голову. Киевлянин поте-
рял сознание, причем первую помощь 
ему оказали футболисты. Полузащит-
ник «Днепра» Джаба Канкава сумел 
вытащить запавший язык Гусева, чем 
спас ему жизнь. Футболиста унесли с 
поля на носилках, после чего увезли 
на машине «скорой помощи». Позднее 
в Киеве Гусеву сделали компьютерную 
томографию головного мозга. Как рас-
сказал заведующий отделением Игорь 
Конивец, игроку поставлен диагноз 
«закрытая черепно-мозговая травма, 
сотрясение головного мозга, ретро-
градная амнезия». Гусев помнит, как 
подавался штрафной у ворот «Днепра», 
а затем – как он оказался в машине 
«скорой помощи». Как ему оказывали 
помощь и выносили со стадиона, игрок 
не помнит. Матч «Днепра» с киевским 
«Динамо» завершился со счетом 2:0 в 
пользу команды из Днепропетровска. В 
турнирной таблице чемпионата Украи-
ны «Днепр» идет на втором месте, «Ди-
намо» – на третьем. Лидирует донецкий 
«Шахтер». (lenta.ru)

Второй этап чемпионата, Гран-
при Малайзии дал ответы 
на многие вопросы, которые 

остались после зимних тестов и 
первой гонки сезона, состоявшей-
ся в Австралии. Что стоит ждать от 
Mercedes в дальнейшем? Сможет 
ли кто-нибудь навязать им борьбу, 
и если сможет, то как скоро? Что 
случилось с кармой Даниэля Рик-
кардо и репутацией Фелипе Массы 
– именно на эти вопросы стоит по-
пытаться найти ответы.

доминируй. властвуй
Кто сможет остановить Mercedes? 
Примерно так выглядит главный 
вопрос первых двух гонок. И пока, 
кроме разве что самого Mercedes, 
Льюиса Хэмилтона и Нико Росбер-
га никто остановить не может. Да, 
на первой гонке Льюис Хэмилтон 
столкнулся с проблемами, свя-
занными с двигателем, однако 
сегодняшний Гран-при показал 
явно – Red Bull сдал свои позиции, 
а свято место, как известно, пусто 
не бывает – и нишу доминирующей 
команды заняли именно парни из 
Брэкли.

И, пусть в квалификации вдво-
ем первый ряд ни в Австралии, ни 
в Малайзии занять Хэмилтону и 
Росбергу не удалось – подвел оба 
раза именно Нико, в гонке пило-
ты «Серебряных стрел» буквально 
неудержимы. В Австралии Росберг 
еще на старте уничтожил сопер-
ников, в лучших традициях своих 
титулованных соотечественников 
– Михаэля Шумахера и, как раз, Се-
бастьяна Феттеля, уехал от сопер-
ников. В этот раз Нико столкнулся 

с небольшими проблемами, что не 
помешало ему оставить не у дел 
всех, кроме Хэмилтона, на сей раз 
исполнившего этот самый номер.

Хэмилтон оторвался от своих 
соперников очень намного, а неза-
долго до финиша, будто насмехаясь 
над оппонентами, Льюису сообщи-
ли – «ты можешь больше не эконо-
мить топливо». Оба пилота коман-
ды из Брэкли провели уверенную 
гонку, явно показав – и через не-
делю в Бахрейне вряд ли кто-то 
сможет всерьез навязать борьбу по-
допечным Тото Вольффа. Нико воз-
главляет чемпионат, Льюис за счет 
своей победы поднялся на второе 
место, так что у Mercedes все про-
сто шоколадно. Доминирование 
неоспоримо, и, в лучшем случае, 
соперникам удастся подобраться 
к ним уже в Испании – именно на 
Гран-при в Барселоне все коллек-
тивы привезут новые пакеты об-
новлений.

Унижай
А вот Фелипе Масса явно получил 
свою долю негатива – переходя в 
Williams бразилец точно настраи-
вался, как минимум, на равные 
условия. Однако в команде решили 
иначе, и приказали Фелипе пропу-
стить вперед Вальттери Боттаса, 
причем практически той же фра-
зой, что и в злополучном Гран-при 
Германии 2010 года – «Valtteri is 
faster than you». 

Правда Масса, понимающий 
уже, что терять ему нечего, кроме 
репутации, Боттаса вперед не про-
пустил. И да, пусть это, вероятно, 
стоило Williams дополнительных 

очков в Кубке конструкторов – а 
Боттас был действительно быстрее 
Массы за счет свежей резины, а 
Баттон был очень близок к паре 
пилотов команды из Гроу, но одно 
можно сказать наверняка – старый 
Масса, которого было не так просто 
не то что сломать, а даже сломить, 
возвращается. И это не может не 
радовать. Правда, после такой си-
туации абсолютно понятно, кто 
именно уступит болид бразильцу 
Фелипе Насру по ходу пятничных 
свободных заездов на Гран-при 
Бахрейна.

33 несчастья
Примерно столько свалилось по 
ходу уик-энда на голову многостра-
дального Даниэля Риккардо. Да что 
там по ходу уик-энда – одно толь-
ко воскресенье для Риккардо ста-
ло черным днем календаря. Мало 
того, что, несмотря на хороший 
старт, Феттеля обратно пришлось 
выпустить практически без борь-
бы, но и, к слову, без явного прика-
за из боксов, так еще и в боксах ко-
манда совершила самый большой 
фэйл последних двух, а то и трех 
лет – Риккардо заехал на второй 
пит-стоп с хорошим настроением, 
а вернуться на трассу сразу не смог. 
Основная проблема оказалась в 
переднем левом колесе, которое 
механики не прикрутили, и отпра-
вили австралийца на трассу.

Даниэль, к счастью, быстро по-
нял проблемы и остановил болид 
на пит-лейн, механики откантова-
ли его обратно в «рабочую зону», 
поставили колесо на место, но на 
трассу Даниэль вернулся на дале-

кой 14-й позиции. Если вы думаете, 
что на этом неприятности австра-
лийца закончились, то вы серьезно 
ошибаетесь…

Уже на первом круге после 
возвращения из боксов Даниэль 
неудачно заехал на поребрик и от-
ломил себе переднее антикрыло. 
Еле-еле возвращаясь в боксы, Рик-
кардо потерял еще больше време-
ни. Сменив крыло, Даниэль, каза-
лось, выдохнул с облегчением и 
попытался бы побороться за очки, 
да не тут-то было – дирекция гон-
ки наказала австралийца штрафом 
стоп-энд-гоу в десять секунд. Гонка 
для Риккардо была полностью ис-
порчена, и Даниэль вместе с коман-
дой принял волевое решение – сой-
ти. После гонки же Риккардо еще и 
влепили «+10 позиций» на старте 
следующей гонки, в Бахрейне, так 
что не стоит удивляться, если ав-
стралиец останется без очков и по 
итогам трех Гран-при.

Рассмотрение же дела по вто-
рому месту в Мельбурне должно 
состояться только через две с поло-
виной недели, да и то, нет никаких 
гарантий, что оно будет – по слухам 
из паддока, Феттель в интервью 
британским журналистам назвал 
звук новых моторов нехорошим 
словом, за что теперь немцу светит 
серьезное наказание. Неизвестно, 
чем закончится эта история, но, 
вероятно, Red Buill отзовет апелля-
цию, чтобы не нагнетать обстанов-
ку и не портить отношения с Феде-
рацией автоспорта.

александр кожевников
sport.ru

вячеслав селезнев  
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В матче 1/4 финала Мировой 
группы Кубка Дэвиса сбор-
ной Казахстана достался 

весьма маститый и искушенный 
соперник. Впрочем, в элите миро-
вого мужского тенниса по-другому 
быть и не может. Сборные, попав-
шие в 1/4 финала, не менее масте-
ровитее и сильнее. Чехия, Герма-
ния, Франция, Великобритания и 
Италия, каждая из этих команд в 
разной степени уверенности ока-
зались в четвертьфинале. Немцы, к 
примеру, отцепили от дальнейше-
го участия испанцев. А французы 
одолели австралийцев. Британцы 
преградили путь американцам, 
а итальянцы оказались сильнее 
аргентинцев. Сами швейцарцы 
победили на предыдущей стадии 
команду Сербии, а сборная Казах-
стана обыграла Бельгию.

Для наших теннисистов пред-
стоящий матч без тени сомнения 
является главным в году. Швей-
царцы предстанут едва ли не са-
мым сильным составом. А трибуны 
Palexpo в Женеве будут заполнены 
до отказа. Это почти 16 тыс. болель-
щиков. Сражаться нашим тенниси-
стам придется с такими звездами 
как Роджер Федерер и Станислас 
Вавринка, помимо них цвета швей-
царцев будут отстаивать Марко 
Кьюдинелли (199 место) и Анри 
Лааксонен (212 место).

Федерер – многократный побе-
дитель турниров «большого шле-

ма», сейчас является четвертой 
ракеткой мира, и, в общем, не нуж-
дается в излишних представлени-
ях. Стоит отметить, что Федереру 
пока не покорился как раз заветный 
Кубок Дэвиса. Поэтому можно толь-
ко представить, какая будет у него 
запредельная мотивация. О заря-
женности Федерера и о его настрое 
говорит сообщение, оставленное 
им в твиттере сразу после победы 
над сборной Сербии. «Я буду в со-
ставе команды на матч и буду вме-
сте со своими друзьями капитаном 
Сэвом (Северином Люти) и Стэном 
(Станисласом Вавринкой) против 
Казахстана в апреле».

Вавринка – победитель 
Australian Open-2014, занимающий 
сейчас третью строчку рейтинга 
ATP, также наверняка желает по-
бороться со своей сборной за этот 
трофей. Плюс ко всему Вавринка 
участвовал в поединке двух сбор-
ных осенью 2010 года в Астане, 
когда швейцарцы достаточно нео-
жиданно уступили нашей команде 
со счетом 0:5. Это обеспечило ка-
захстанской сборной выступление 
в мировой группе турнира. Те пое-
динки прошли без участия Роджера 
Федерера, который брал паузу. Тем 
не менее никто и предположить не 
мог, что швейцарцы окажутся раз-
громленными. Но предстоящий 
матч с той победой может сравни-
ваться  разве что в рамках истори-
ческих и статистических паралле-
лей. Фаворитами в Женеве будут 
отнюдь не казахстанцы.

В составе нашей сборной на кор-
те Palexpo выступят Михаил Кукуш-
кин (56 место), Андрей Голубев (64 
место), Александр Недовесов (76 
место) и Евгений Королев (449 ме-
сто). Все, за исключением Недовесо-
ва, зимой принесли нашей сборной 
победу над Бельгией. Победитель 
пары Швейцария – Казахстан в по-
луфинале встретится с лучшей 
командой из дуэта Италия – Вели-
кобритания. Поединки этой пары 
состоятся 4-6 апреля в Неаполе. 

В Токио в эти же дни сойдутся 
Япония и Чехия. А в Нанси Фран-
ция будет принимать команду Гер-
мании. Полуфинальные встречи 
турнира запланированы на 12-14 
сентября. А решающий матч Куб-
ка Дэвиса должен состояться 21-23 
ноября. 

гран-при малайзии. 
итоги гонки

Швейцарский 
экзамен
В ближайшую пятницу мужская сборная 
Казахстана по теннису встретится с командой 
Швейцарии

// спорт
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Пара расПалась 
После ЧМ

Бронзовые призеры чемпионата Ев-
ропы по фигурному катанию Вера База-
рова и Юрий Ларионов больше не будут 
выступать вместе. Об этом в интервью 
ИТАР-ТАСС заявила тренер пары Нина 
Мозер. «У них разные взгляды на даль-
нейшую карьеру. Ларионов остается 
в нашей группе, а Базарова будет ис-
кать себе новых партнера и тренера», 
– отметила Мозер. По словам тренера, 
новая партнерша у Ларионова долж-
на появиться в ближайшие дни. Имя 
фигуристки Мозер называть не стала. 
Последним совместным турниром для 
Ларионова и Базаровой стал чемпионат 
мира в японской Саитаме. На этом тур-
нире российский дуэт показал седьмой 
результат. Базарова и Ларионов высту-
пали вместе с 2007 года. На счету дуэта 
три медали европейских первенств (две 
бронзы и серебро), а также четыре на-
грады чемпионатов России, в том числе 
золото. На Олимпиаде в Сочи Базарова 
и Ларионов показали шестой резуль-
тат. Четырьмя годами ранее – на Играх 
в Ванкувере – пара заняла 11-е место. 
(lenta.ru)

«Краснодар» 
Победил в дерби

Футбольный клуб «Краснодар» 30 
марта обыграл «Кубань» в матче 23-го 
тура российской футбольной премьер-
лиги. Об этом сообщается на сайте 
РФПЛ. Матч, который прошел на ста-
дионе в Краснодаре, завершился со сче-
том 1:3. Первый тайм закончился вни-
чью: счет на 14-й минуте игры открыл 
защитник «Кубани» Лоренсо Мельга-
рехо. На 41-й минуте счет сравнял Ши-
роков с подачи Ари. В начале второго 
тайма «Краснодар» вышел вперед бла-
годаря голу Ари на 53-й минуте игры. 
Окончательный счет установил Ши-
роков на 79-й минуте. Также 30 марта 
«Томь» приняла дома «Динамо». Матч 
завершился со счетом 3:1 в пользу мо-
сковской команды. В составе томского 
клуба отличился Рыков. В составе «Ди-
намо» голы забили Кокорин, Кураньи и 
Ионов. В другом матче 23-го тура рос-
сийской футбольной премьер-лиги, со-
стоявшемся 30 марта, «Ростов» в гостях 
обыграл казанский «Рубин» со счетом 
2:1. Счет открыл нападающий казан-
ской команды Азмун. В составе «Росто-
ва» отличились Калачев и Ананидзе. По 
итогам игры «Краснодар» занимает 6-е 
место в турнирной таблице с 40 очка-
ми. «Кубань» находится на 10-й строчке 
с 26 очками. Первое место в турнирной 
таблице с 48 очками занимает «Локомо-
тив», ранее 30 марта сыгравший вни-
чью со «Спартаком» (0:0) в московском 
дерби. (lenta.ru)

Четвертая сотня 
леКавалье

Форвард клуба «Филадельфия Флай-
ерс» Венсан Лекавалье преодолел ру-
беж в 400 заброшенных шайб в НХЛ. 
В ночь на 31 марта канадский напа-
дающий сделал дубль в игре с «Бостон 
Брюинс», забросив 400-ю и 401-ю шай-
бы в карьере в НХЛ. Об этом сообщает 
официальный сайт лиги. Лекавалье от-
личился на шестой и 60-й минутах мат-
чах. Еще один гол в ворота «Бостона» 
на 20-й минуте забил Киммо Тимонен. 
В составе «Брюинс» по шайбе заброси-
ли Андрей Месарош (на 11-й минуте), 
Здено Хара (на 26-й минуте) и Патрик 
Бержерон (на 32-й минуте). Основное 
время встречи завершилось со счетом 
3:3, а в серии буллитов точнее были хок-
кеисты «Бостона». Лекавалье стал 90-м 
игроком в истории НХЛ, кому удалось 
забросить 400 шайб. Из действующих 
игроков этот рубеж до форварда «Фи-
ладельфии» преодолели восемь игро-
ков, в том числе Александр Овечкин 
из «Вашингтон Кэпиталс» (416 голов). 
33-летний форвард забил 400-й и 401-й 
голы в 1098 игре в НХЛ. Также на счету 
Лекавалье 506 голевых передач. В ны-
нешнем сезоне канадец провел 61 игру, 
набрав 33 (18 голов и 15 передач) очка. 
Лекавалье с 1998 по 2013 годы выступал 
за клуб «Тампа-Бей Лайтнинг». Однако 
летом 2013 года «Тампа» выкупила кон-
тракт форварда, чтобы вписаться в по-
толок зарплат. Тогда клуб обязался вы-
платить канадцу $30 млн в ближайшие 
14 лет. (lenta.ru)

КовальЧуК не едет 
на ЧМ

Нападающий сборной России по 
хоккею Илья Ковальчук не сможет вы-
ступить на чемпионате мира, который 
пройдет в Беларуси с 9 по 25 мая, сооб-
щает «Спорт-Экспресс». На этой неделе 
хоккеисту будет сделана операция на 
колене в Мюнхене, после чего ему пред-
стоит реабилитация. Ковальчук поже-
лал сборной удачи на чемпионате мира. 
31 марта на официальном сайте Феде-
рации хоккея России (ФХР) был опубли-
кован расширенный состав российской 
команды на Еврочеллендж – шесть мат-
чей со сборными Словакии, Германии и 
Латвии, которые состоятся в апреле. Ко-
вальчук в этот состав попал. Отметим, 
что на эти игры главный тренер сборной 
Олег Знарок вызвал только тех игроков, 
команды которых завершили борьбу за 
Кубок Гагарина. По словам нападаю-
щего, он уже поговорил со Знарком и 
генеральным менеджером Андреем 
Сафроновым. «Поблагодарил их за вни-
мание и за вызов в новую команду, но, 
увы, сегодня был вынужден сообщить, 
что врачи настаивают на операции на 
травмированном еще по ходу сезона ко-
лене», – сказал Ковальчук. Скорее всего, 
операция пройдет в ближайшую пят-
ницу. В сезоне-2013/14 Ковальчук играл 
за питерский СКА. В 50 матчах регуляр-
ного чемпионата КХЛ и Кубка Гагарина 
он забросил 19 шайб и отдал 26 голевых 
передач. В марте Ковальчук участвовал 
в Олимпийских играх в Сочи, где сбор-
ная России в четвертьфинале уступила 
Финляндии (1:3). (lenta.ru)

«рубин» 
оПротестует 
удаление 
рыжиКова

Казанский футбольный клуб «Ру-
бин» подаст протест на судейство бри-
гады Сергея Лапочкина в игре 23-го 
тура чемпионата России с «Ростовом». 
Об этом сообщает «Бизнес Online». Осо-
бое недовольство казанцев вызвало 
удаление голкипера Сергея Рыжико-
ва. «Бизнес Online» со ссылкой на соб-
ственные источники также сообщает, 
что Лапочкин за свою работу получил 
от инспектора матча неудовлетвори-
тельную оценку. Глава Контрольно-
дисциплинарного комитета (КДК) 
РФС Артур Григорьянц в интервью 
ИТАР-ТАСС заявил, что пока протеста 
со стороны «Рубина» не поступало. Гри-
горьянц добавил, что отменить крас-
ную карточку Рыжикова невозможно. 
Рыжиков получил красную карточку в 
добавленное ко второму тайму время. 
Вратарь в середине поля пошел в под-
кат против форварда «Ростова» Артема 
Дзюбы. Нападающий после контакта 
с Рыжиковым упал. Судья расценил 
произошедшее как «фол последней 
надежды», после чего удалил вратаря 
«Рубина». После игры тренеры и фут-
болисты «Рубина» обвинили Дзюбу в 
симуляции. Сам нападающий заявил, 
что контакта с Рыжиковым, возможно, 
не было. Но не упасть в том эпизоде, по 
словам Дзюбы, у него никак не получи-
лось бы. 31 марта на официальном сай-
те «Ростова» появилось заявление фор-
варда, в котором он просит отменить 
красную карточку Рыжикова. Игра 
«Рубина» и «Ростова» прошла вечером 
30 марта и завершилась победой гостей 
со счетом 2:1. (lenta.ru)

«Ювентус» Прервал 
сериЮ

Туринский футбольный клуб «Ювен-
тус» прервал серию из 22 матчей без 
поражений в чемпионате Италии. Об 
этом сообщает сайт Goal.com. Вечером 
30 марта «Ювентус» в рамках 31-го тура 
серии А уступил «Наполи» со счетом 0:2. 
По голу в составе победителей забили 
Хосе Кальехон (на 37-й минуте) и Дрис 
Мертенс (на 81-й минуте). В последний 
раз туринская команда проигрывала 20 
октября 2013 года. Тогда «Ювентус» в 
рамках восьмого тура серии А оказался 
слабее «Фиорентины» (2:4). Туринский 
клуб продолжает лидировать в турнир-
ной таблице итальянского первенства. 
После 31-го матча «Ювентус» набрал 81 
очко. Следом расположилась «Рома», у 
которой после 30 игр в активе 70 очков. 
«Наполи» занимает третью позицию 
(64 очка после 31 матча). (lenta.ru)

Иногда начинает казаться, 
что все последние реформы 
в мировом футболе связаны 

с жаждой наживы, а не с желанием 
что-то улучшить и модернизиро-
вать. Мишель Платини сотовари-
щи намедни доказали: так и есть. 
Поэтому стоит более подробно рас-
смотреть всю подноготную нового 
глобального проекта УЕФА – Лиги 
наций.

Если бы Мишель Платини был 
обыкновенным спортивным дирек-
тором обыкновенного футбольного 
клуба, то из него вышла бы отлич-
ная демо-версия Франка Арнесена. 
С одной лишь разницей: троекрат-
ного обладателя «Золотого мяча» 
по окончанию карьеры игрока фут-
бол как процесс интересовал мало. 
Он и сборную Франции тренировал 
лишь потому, что других претен-
дентов на горячее кресло не было, 
и ушел, когда рутинные процессы 
ему осточертели. Французский ге-
ний оказался гением и за предела-
ми футбольного поля. Вот только 
неясно, добрым или злым?

Помните, какой была реакция 
общественности, когда УЕФА суще-
ственно облегчила путь в группо-
вой этап Лиги чемпионов чемпио-
нам стран, находящихся в таблице 
коэффициентов за пределами топ-
15? Всем приелась борьба в партере 
третьих-четвертых команд топ-лиг, 

и потому появление в числе трид-
цати двух лучших клубов Европы 
редких гостей воспринималось с 
энтузиазмом. Романтические впе-
чатления вскоре улетучились, по-
скольку уровень турнира ощутимо 
упал. Но Платини остался в выи-
грыше, так как вовремя снял слив-
ки. Мишель пошел на то, на что не 
решался Леннарт Юханссон – сы-
грал в Робина Гуда. И это теперь 
гарантирует ему максимальную 
поддержку периферии на прези-
дентских выборах. Три года назад 
действующий президент переиз-
брался безальтернативно – все от-
лично понимали, что ввязываться 
в борьбу бесполезно.

Сейчас же целью стало упоря-
дочивание финансовых потоков 
внутри организации. Сегодня за 
товарищеский матч со сборной Ис-
пании нужно платить, и немало, 
иначе действующие чемпионы 
мира и Европы даже пальцем не 
пошевелят, дабы заехать в гости. 
Других ведущих национальных 
команд это тоже касается в полной 
мере. Сотни тысяч (если не милли-
оны) евро проходят из рук в руки, 
минуя офис в Ньоне, что большим 
чинам нравиться попросту не мо-
жет. Платини после долгих раз-
мышлений вполне резонно решил, 
что если движение сие нельзя оста-
новить, то его нужно возглавить. 

Так и появился проект Лиги наций, 
масштабного турнира для европей-
ских национальных сборных, по 
сути подменяющий собой череду 
товарищеских матчей в запланиро-
ванные для этого дни.

Понимающих людей тут же сму-
тил один пункт. В ответ на вопрос, 
создается ли турнир с целью полу-
чения новых доходов, прозвучало 
категоричное отрицание: «Нет, 
деньги не были главной движущей 
силой при создании нового турни-
ра. Вместе с тем к нему будет при-
меняться централизованный мар-
кетинг медиаправ практически в 
том же режиме, в каком это про-
исходит сейчас для матчей евро-
пейской квалификации. Поэтому 
доходы национальных ассоциаций 
станут еще более стабильными». 
Ну да, действительно, как будто 
мы не знаем, на ком горит шапка. 
Стабильность доходов – чистей-
шая правда, ибо теперь соперни-
ки для дружественных встреч с 
повышенной ответственностью 
будут назначаться сверху, а так на-
зываемые «комиссионные» будут 
капать на счет организатора, а не 
«приглашенных звезд». Идеально, 
не правда ли? При этом, правда, на-
циональным федерациям оставля-
ют возможность подзаработать на 
стороне: «Да, товарищеских матчей 
станет меньше, тем более бессмыс-

ленных. Но полностью из кален-
даря они не исчезнут. Останутся 
в основном проверочные матчи, 
предназначенные для подготовки 
к крупным международным турни-
рам. УЕФА хочет сохранить для ев-
ропейских национальных команд 
возможность проводить спарринги 
со сборными из других конфедера-
ций».

Еще одна стандартная уловка 
для таких случаев – попытка при-
дать соревнованию настоящий, 
а не надуманный турнирный ин-
терес. Каким образом? Все очень 
просто. «В Лиге наций 54 сборные 
будут разбиты на четыре больших 
группы согласно рейтингу коэф-
фициентов. Затем каждая группа 
будет поделена на подгруппы из 
трех или четырех команд. С сен-
тября по декабрь данного сезона 
каждая команда подгруппы сы-
грает с каждой дома и на выезде. 
Победители подгрупп либо вый-
дут в финальную стадию с участи-
ем четырех сборных, либо получат 
повышение в классе. Команды, 
занявшие последние места в под-
группах, опустятся ниже классом. 
Кроме того, Лига наций даст ко-
мандам последнюю возможность 
взять путевку в финальную ста-
дию чемпионата Европы. Побе-
дители четырех подгрупп внутри 
каждой большой группы (если они 
еще не обеспечили себе выход в 
финальную стадию) в марте 2020 
года примут участие в стыковых 
матчах. По одной команде из каж-
дой большой группы присоеди-
нится к 20 сборным, прошедшим 
европейскую квалификацию».

Кто-то наверняка уверен, что это 
сработает. Но сработает ли? При-
мер Единой лиги ВТБ показывает, 
что вряд ли. Как бы ни завлекали 
сильные клубы возможностью по-
лучить путевку в квалификаци-
онный раунд Евролиги, но в итоге 
вожделенный приз все равно до-
стается тому, кто должен его по-
лучить. Реальное отношение к 
турниру можно увидеть, скажем, 
на примере украинских клубов. 
Кажется, что нечто подобное будет 
и здесь. Сменится вывеска, сменит-
ся принцип подбора соперников, а 
в выигрыше останется лишь кукло-
вод. Браво, мсье Мишель, браво, 
что тут еще добавить!

иван Манчев
sport.ru

данияр балахметов  
Фото: worldseriesboxing. flickr.com

Боксеры Astana Arlans одержа-
ли трудную победу в Ханау 
(Германия) над клубом Team 

Germany. Победа на выезде, пусть 
и с минимальным отрывом, все же 
дает стратегическое преимуще-
ство в ответной встрече. Стоит от-
метить, что «Арланы» в субботнем 
поединке первыми вышли вперед. 
В весовой категории до 49 кг ка-
захстанец Темиртас Жусупов одо-
лел румынского легионера Овидиу 
Берчиану. Результаты судейских 
записок оказались идентичными – 
50:45, 50:45, 50:45. 

Два следующих поединка оста-
лись за представителями немец-
кого клуба. В весовой категории 
до 56 кг Меирболат Тоитов усту-
пил ирландцу Майклу Конлану – 
45:50, 45:50, 45:50. А наш боксер 

Асхат Уалиханов, выступавший 
в весе до 64 кг, проиграл Артему 
Арутюняну. Этот бой получился 
упорным. В третьем раунде наш 
боксер одержал победу (10:9, 10:9, 
10:9). В остальных раундах силь-
нее был Арутюнян. Общий итог 
боя 49:46, 48:47, 49:46. А во встре-
че немецкая команда повела со 
счетом 2:1.

Четвертый бой вечера (до 75 кг) 
носил определяющий характер. В 
случае благоприятного исхода в 
нем немецкий клуб досрочно мог 
одержать победу. Но совладать с 
украинцем Сергеем Деревянченко 
– одним из лучших боксеров Все-
мирной серии бокса сейчас непро-
сто любому сопернику. Денис Ро-
берт Радован был бит украинцем, 
что называется, без шансов. Де-
ревянченко победил 50:45, 50:45, 
50:45 и уравнял шансы команд на 
победу в этой встрече – 2:2. 

В последнем – решающем пое-
динке сошлись немец Артур Манн 
и казахстанец Василий Левит. 
Встреча состоялась в весовой кате-
гории до 91 кг. В этом бою Левит не 
оставил шансов своему оппоненту, 
уверенно доведя дело до победы – 
50:44, 50:45, 50:45. 

Общий исход встречи сложился 
в пользу «Арланов» – 3:2. 

В ответном поединке, который 
состоится 5 марта в Алматы, «Ар-
ланам» необходимо сохранить и 
развить добытое преимущество 
для выхода в полуфинал. В весовой 
категории до 52 кг лучшего выявят 
Мирас Жакупов и Ронни Беблик. 
На счету Жакупова 7 боев во Все-
мирной серии бокса, из которых 
он пять выиграл. Немец же провел 
пять поединков в WSB и во всех 
уступил.

В весе до 60 кг встретятся Са-
мат Башенов и Артур Бриль. А в 

следующей весовой категории, до 
69 кг на ринг выйдут Мейрим Нур-
султанов и Вячеслав Кербер. После 
чего в бой вступят боксеры, чей 
вес не превышает 81 кг. Данабек 
Сужанов будет встречаться с Сер-
жем Мичелом. Наконец в пятом 
поединке вечера сойдутся Руслан 
Мырстаев (17 боев, 12 побед) и 
Эрик Пфайфер (5 боев 5 побед). 
Эта встреча состоится в рамках 
весовой категории свыше 91 кг. 
В случае равенства показателей 
команды должны будут провести 
дополнительный бой. Если пона-
добится на ринг выйдут боксеры, 
чей вес не превышает 52 кг: Ильяс 
Сулейменов и Стивен Малейка. 
Хочется надеяться, что «Арланы» в 
ответной встрече одержат еще бо-
лее убедительную победу. 

В случае успеха в полуфинале 
Astana Arlans будет сражаться с 
победителем пары Dolce&Gabbana 
Italia Thunder – Azerbaijan Baku 
Fires. Первая встреча, состоявшая-
ся 29 марта в Азербайджане, закон-
чилась сокрушительной победой 
хозяев – 5:0. Ответный поединок 
пройдет 5 апреля. 

В минувший понедельник в 
Москве боксеры Russian Boxing 
Team одолели клуб Ukraine 
Otamans со счетом 4:1. Вторая 
часть принципиальнейшего про-
тивостояния состоится 4 апреля 
в Донецке. 

Между тем четвертьфинальная 
дуэль между USA Knockouts и Cuba 
Demadores еще не начиналась. 4 
апреля клубы встретятся на Кубе. 
Ответный поединок состоится 11 
апреля в США.  

лига спаррингов.  
Как Мишель Платини 
нашел способ обогатиться

За полшага 
до полуфинала
Боксерский клуб Astana Arlans одержал победу  
в Германии
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Пасулько может 
возглавить 
«молодежку»

Как стало известно республикан-
скому интернет-порталу «Sports.kz», 
следующим наставником молодежной 
сборной Казахстана может стать недав-
ний главный тренер «Ордабасы» Виктор 
Пасулько. Проработавший довольно не-
продолжительное время с казахстан-
ской «молодежкой» Саулюс Ширмялис 
очень близок к подписанию контракта 
с шымкентским клубом, а его пост го-
товится занять Виктор Пасулько. Офи-
циально о назначении нового главного 
тренера молодежной сборной Казах-
стана должно быть объявлено через не-
сколько дней. (sports.kz)

Царикаев Перешел  
в «актобе»

24-летний полузащитник Тарас Ца-
рикаев получил казахстанское граж-
данство, он был заявлен в составе чем-
пиона страны «Актобе». Из-за задержки 
в оформлении казахстанского граж-
данства Тарас Царикаев пропустил Су-
перкубок страны и три стартового тура. 
В «Актобе» он будет выступать под но-
мером 6. Напомним, что воспитанник 
владикавказского футбола Тарас Цари-
каев карьеру начал в клубе «Автодор». 
Также выступал за дублирующий со-
став московского «Локомотива». С 2009 
года выступал за владикавказскую 
«Аланию». Был ее капитаном. Провел 
86 матчей, забил 1 гол. (sports.kz)

ширмялис едет  
в шымкент

Как стало известно республикан-
скому интернет-порталу «Sports.kz», 
литовский специалист Саулюс Ширмя-
лис стал основным кандидатом в глав-
ные тренеры «Ордабасы». Сейчас этот 
тренер находится в дороге, а вечером 
он должен прибыть в Шымкент. Вероят-
ность подписания контракта ФК «Орда-
басы» с наставником из Литвы весьма 
высока. (sports.kz)

брэндон боченски  
в числе лучших 

Хоккеист «Барыса» в 1/4 финала 
Кубка Гагарина продемонстрировал 
впечатляющие индивидуальные пока-
затели. Эксперты КХЛ подвели стати-
стические итоги второго раунда плей-
офф. Американский форвард «Барыса» 
Брэндон Боченски с показателем по-
лезности «+6» стал лучшим по данной 
статистической выкладке. Кроме того, 
пятерка, в которой выступал Боченски 
наряду с Ландином, Баркером, Гаври-
линым и Бойдом, стала самой результа-
тивной в Лиге на стадии четвертьфина-
ла (8 шайб). (khl.kz)

уверенность 
шуменова

Казахстанский боксер рассчиты-
вает на победу в предстоящем бою. 
Суперчемпион WBA в полутяжелом 
дивизионе Бейбут Шуменов (14-1, 9 КО) 
рассчитывает на то, что 19 апреля он 
побьет легендарного 49-летнего чем-
пиона IBF Бернарда Хопкинса (54-6-2, 
32 КО) и станет лучшим полутяжело-
весом в мире. «Хопкинс – боец старой 
школы и служит источником вдохнове-
ния не только для меня, но и для мно-
гих людей. Меня восхищает то, в какой 
он находится форме, и то, что он до сих 
пор продолжает боксировать, – говорит 
Шуменов. – На данный момент Бернард 
является лучшим в полутяжелом весе и 
это прекрасная возможность показать, 
что на самом деле лучший в мире – я. 
Моя цель состоит в том, чтобы объеди-
нить все титулы в нашем дивизионе». 
«Бокс – это моя страсть. Мне нравятся 
Шугар Рэй Робинсон, Джо Луис, Мохам-
мед Али, Шугар Рэй Леонард. Роберто 
Дюран, Томас Хернс, Марвин Хаглер, 
Майк Тайсон, Оскар де Ла Хойя и мно-
гие другие», – продолжает Бейбут. – Я 
смотрел бои Мэнни Пакьяо с Эриком 
Моралесом и Марко Антонио Баррера, 
а также Оскара де Ла Хойи с Шейном 
Мозли. Это были великие поединки. 
Конечно, я хочу стать таким же чемпио-
ном, как и они. Не буду скрывать, что я 
стараюсь взять немного от их стилей, 
скопировать и привнести все это в свою 
технику бокса. Уверен, что 19 апреля 
у меня будет возможность продемон-
стрировать все свои способности». 
(gorodokboxing.com)

рейтинг дияс

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс поднялась на 41-е место в чемпи-
онской гонке Женской теннисной ас-
социации (WTA), сообщает корреспон-
дент Vesti.kz. 20-летняя Зарина Дияс, 
набрав 348 очков, делит 41-е место с 
бельгийской теннисисткой Алисон ван 
Уйтванк. В прошлом рейтинге Зарина 
Дияс занимала 45-е место. Ярослава 
Шведова находится в этом рейтинге на 
49-м месте, а Галина Воскобоева – на 
94-м. Лидирует в чемпионской гонке 
китайская теннисистка Ли На (3425 
очков). На втором месте идет словачка 
Доминика Цибулкова (2287), а на тре-
тьем – Агнешка Радванска из Польши 
(1997). В мужской чемпионской гонке 
на первое место вышел сербский тенни-
сист Новак Джокович. Это произошло 
после того, как серб стал победителем 
турнира в Майами. Испанец Рафаэль 
Надаль поднялся на вторую строчку, а 
швейцарцы Станислас Вавринка и Род-
жер Федерер, лидировавшие в гонке на 
прошлой неделе, потеряли по два места 
и стали третьим и четвертым соответ-
ственно. Напомним, что Зарина Дияс, 
поднявшись на 91-е место, впервые в 
своей карьере вошла в Топ-100 силь-
нейших теннисисток мира в рейтинге 
WTA. Добавим, что чемпионская гонка 
WTA – это элитный тур теннисисток-
профессионалов, который в 2014 году в 
себя включает: четыре турнира «Боль-
шого шлема», 21 турнир серии WTA 
(премьер-турнир, включая финал ми-
рового тура в Сингапуре), 31 турнир 
серии WTA (международный турнир, 
включая финал мирового тура в Софии 
и Кубок Федерации. (vesti.kz)

чавес будет готов  
к 19 июля

Потенциальный поединок между 
Хулио Сезаром Чавесом-младшим и 
Геннадием Головкиным изначально 
планировался на 12 июля, но, если со-
стоится, то пройдет 19 июля. По словам 
главы Top Rank Боба Арума, им не хо-
телось бы пересекаться с чемпионатом 
мира по футболу в Бразилии, в рамках 
которого на уик-энд 12-13 июля за-
планированы матч за 3 место и финал. 
Помимо этого Чавес-младший заявил, 
что сейчас ему нужна дополнительная 
неделя перед началом тренировочно-
го лагеря, чтобы оправиться от травм 
руки и ступни, которые он получил в не-
давнем поединке с Брайаном Верой. «Я 
буду готов к 19 июля, – цитирует Чавеса 
BoxingScene.com. – Я не тренировался 
(после боя с Верой) из-за небольшой 
трещины в правой руке. Плюс у меня 
травма правой ступни, но я буду готов 
к этой дате. Я не думаю, что есть какая-
то проблема в том, чтобы провести бой 
с Головкиным 19 июля». (allboxing.ru) 

«кайрат» должен 
оПределиться  
до 17 аПреля

Участники Финала четырех Кубка 
УЕФА по футзалу, который пройдет 
24-26 апреля в Баку, должны будут 
до 17 апреля послать предваритель-
ную заявку. Как сообщает Azerisport.
com, в расширенном списке можно 
указать 20 игроков. Окончательная за-
явка должна будет утверждена за день 
до матчей и вмещать в себя 14 игроков. 
Напомним, что 24 апреля пройдут по-
луфиналы Кубка УЕФА, где сойдутся 
«Араз» (Азербайджан) – «Барселона» 
(Испания) и «Кайрат» (Казахстан) – 
«Динамо» (Россия).  (azerisport.com)

 

кубок Президента 
Пройдет в июне

Международный футбольный тур-
нир на «Кубок президента Казахста-
на» пройдет с 26 по 30 июня 2014 года 
в Астане на стадионе «Астана Арена». 
Состав участников согласовывается, а 
формат турнира останется прежним: в 
двух группах будут играть по 4 коман-
ды. По окончании групповых этапов, 
соответственно, участники встретятся 
за 7-8, 5-6, 3-4 и 1-2 места. Призовой 
фонд турнира составит $20 тыс. и бу-
дет распределен следующим образом: 
команды, занявшие 1, 2 и 3 место, по-
лучат, соответственно, 10 тыс., 6 тыс. 
и 4 тыс. Напомним, что «Кубок пре-
зидента Казахстана» проводится для 
юношеских сборных до 17 лет (U-17) и 
на сегодняшний день является одним 
из самых престижных и высокооргани-
зованных турниров в своем возрасте на 
постсоветском пространстве. В минув-
шем году, впервые в истории турнира, 
«Кубок президента РК» завоевала юно-
шеская сборная Казахстана. (ffk.kz)

данияр балахметов 
Фото: elnortedecastilla.es, 
googleusercontent.com

Во вторник обе встречи завер-
шились вничью. Но, несмотря 
на это, матчи в Манчестере и 

Барселоне получились интересны-
ми и боевыми. К сожалению, встре-
чи, состоявшиеся накануне («Реал» 
– «Боруссия» и «ПСЖ» – «Челси») 
из-за своего позднего окончания в 
обзор не попали.

1/4 финала

«мирное» испанское дерби

барселона – атлетико – 1:1
Голы: Диего, 56 – 0:1, Неймар, 71 
– 1:1

Встреча двух испанских клубов, ко-
торые на внутренней арене ведут 
борьбу за чемпионство, получи-
лась интересной и захватывающей. 
«Атлетико» начал поединок актив-
нее. Давид Вилья дважды в дебюте 
матча упустил пару возможностей 
огорчить свой бывший клуб. Вско-
ре хозяева, преодолев давление го-
стей, сами освоились и завладели 
преимуществом. А в середине тай-
ма каталонцы потревожили гостей 
вполне серьезно. Но удар Андреса 
Иньесты на себя принял защит-
ник гостей Диего Годин. К этому 
моменту «Барселона» произвела 
вынужденную замену. Вместо трав-
мированного Херарда Пике на поле 
вышел Марк Бартра. Произошло 
это на 12-й минуте. Как выяснилось 
позднее, Пике выбыл на месяц. 

Между тем в ходе первого тайма 
команды создали ряд моментов, но 
все попытки окончились неточно-
стью. 

«Атлетико» спустя 11 минут по-
сле начала второго тайма вышел 
вперед. Удар Диего из-за пределов 
штрафной застал врасплох голки-
пера «Барсы» Хосе Мануэля Пинто. 

Каталонцы после пропущенного 
гола попытались отыграться. И на 

71-й минуте сине-гранатовые за-
ставили капитулировать голкипе-
ра «Атлетико» Тибо Куртуа. Андрес 
Иньеста вывел к воротам Неймара. 
И бразилец пробил в касание – 1:1. 
Встреча была отмечена большим 
количеством борьбы. Ее итогом 

стали 8 желтых карточек, показан-
ных немецким арбитром Феликсом 
Брыхом. Ответный матч состоится 
9 апреля. 

битва при манчестере

манчестер юнайтед – 
бавария – 1:1
Голы: Видич, 58 – 1:0, 
Швайнштайгер, 67 – 1:1

В этой паре еще до начала первой 
встречи роль фаворита предрекали 
мюнхенской «Баварии». Впрочем, 
новоиспеченный чемпион Герма-
нии в любом поединке, ну кроме, 
наверное, встреч с «Реалом» или, к 
примеру с «Барселоной», является 
фаворитом. В этой встрече команда 
Хосепа Гвардиолы владела терри-
ториальным и игровым преимуще-
ством, но извлечь из этого необхо-
димую выгоду «Бавария» не смогла.

Гости вполне по-хозяйски пове-
ли себя с первых минут на газоне 
«Олд Траффорд». Первые наскоки 
на владения Давида де Хеа не за-
ставили себя долго ждать. Арьен 
Роббен серьезно потревожил ис-
панского голкипера «Красных 
дьяволов». Но тот с честью вышел 
из ситуации, справившись с не са-
мым простым ударом голландца. 
Другой удар вообще угрозы в себе 
не нес, пройдя мимо створа ворот 
де Хеа. «Манчестер Юнайтед», не 
владея подавляющим преимуще-
ством, уповал на контратаки. Надо 
сказать, небезуспешно. В одной из 
них английский клуб должен был 
выходить вперед. Но Дэнни Уэлбек 
вместо удара по воротам решил пе-
ребросить Мануэля Нойера. Задум-
ка форварда «МЮ» оказалась тщет-
ной, и дуэль немецкому голкиперу 
была проиграна. Других моментов 
кроме эпизода с Уэлбеком «манку-
нианцы» за первый тайм, по сути, 
и не создали. Выстрел Уэйна Руни 
ушел за лицевую линию, попав пе-
ред этим в ногу защитника.

Во втором тайме «Бавария» про-
должила осаду, но без особой остро-
ты. А на 58-й минуте случился гол в 
ворота Нойера. После подачи угло-
вого в штрафной гостей абсолютно 
неприкрытый никем Неманья Ви-
дич пробил затылком по воротам 
«Баварии». Мяч по замысловатой 
траектории попал в сетку. 

«Бавария» после пропущенно-
го гола заиграла активнее и стала 
больше искать счастья у чужих во-
рот. Через десять минут команда 
Гвардиолы отыгралась. Роббен от-
правил в рейд по флангу Рафинью. 
Тот навесил на Манджукича, после 
чего хорват сбросил мяч под удар 
Швайнштайгеру. Полузащитник 
«Баварии» в касание пробил в де-
вятку – 1:1. 

Швайнштайгер из героя матча 
впоследствии превратился в анти-
героя. Незадолго до финального 
свистка, прерывая зарождающую-
ся контратаку «МЮ», он в подкате 
сыграл в ногу Руни. Испанский ар-
битр Карлос Веласко Карбальо на-
градил немца желтой карточкой, 
которая оказалась для него второй. 
Встреча закончилась ничьей.

9 апреля клубы проведут ответ-
ный матч в Мюнхене. 

вячеслав селезнев   
Фото: hcbarys.kz

Команда Ари-Пекки Селина в 
минувшую субботу прекра-
тила борьбу в Кубке Гагари-

на, проиграв в серии до четырех 
побед уфимскому «Салавату Юлае-
ву». Хотя небольшая надежда на 
продолжение борьбы сохранялась 
после того, как «Барыс» победил в 
пятом матче серии неделю назад 
и сократил отставание от клуба из 
Башкортостана. 

В прошлый четверг после встреч 
в Уфе клубы сыграли в Астане. К 
тому моменту «Салават Юлаев» вел 
в серии со счетом 3:1. То есть сле-
дующий матч становился во всех 
смыслах решающим. «Салават» в 
случае благоприятного исхода в нем 
был бы победителем всей серии. В 
случае обратного результата уже 
«Барыс» получал возможность для 
сокращения отставания и надежду 
на продолжение борьбы. И к радости 
казахстанских любителей хоккея, 
дружина Селина сумела одержать 
верх над гостями в пятой встрече. 
Этот матч, как большинство пред-
ыдущих, выдался упорным и нерв-
ным, продержав зрителей в напря-
жении до самой финальной сирены.

Казахстанцы в середине перво-
го периода вышли вперед благо-
даря шайбе Константина Руденко. 
Случилось это на 8-й минуте. Од-
нако еще в первом периоде, на 16-й 
минуте Иван Вишневский сравнял 
счет – 1:1. Следующее взятие ворот 
зрители дворца спорта «Казахстан» 
увидели в концовке второго перио-
да. На 38-й минуте отличился Да-
стин Бойд. 

В третьем периоде заброшенных 
шайб не было. «Барыс» одержав по-
беду, добился минимального от-
ставания в серии (2:3) и в надежде 
на общий успех отправился в Уфу. 

Шестой поединок серии со-
стоялся в субботу. И он тоже был 
решающим. «Салават Юлаев» по-
прежнему от общего успеха отде-
ляла одна победа. Такая же победа 
позволяла «Барысу» уже сравнять 
счет в противостоянии и отложить 
решение о победителе пары на за-
ключительную седьмую встречу. 

Увы, к великому сожалению ка-
захстанских поклонников игры и 
самого «Барыса», матч в Уфе стал 
последним в серии. Хозяева льда 
первыми вышли вперед. Случилось 
это благодаря шайбе Ивана Виш-
невского на 4-й минуте поединка. 
В этот момент «Барыс» находился 
на площадке в меньшинстве после 
удаления Константина Романова. 

Тем не менее преимущество 

«Салавата» в счете продержалось 9 
минут. Гол Евгения Блохина выну-
дил начинать команды все сначала. 
Ничейный результат держался весь 
второй период и лишь в дебюте за-
ключительной двадцатиминутки 
уфимцы вышли вперед, после того 
как на 43-й минуте Игорь Мирнов 
отправил шайбу в ворота Виталия 
Еремеева. Как и в случае с пер-
вым голом, команда Селина была 
в меньшинстве. На этот раз двух-
минутное наказание на скамейке 
штрафников отбывал Найджел 
Доус. К сожалению, в середине 
периода «Салават Юлаев» развил 
преимущество в счете, осложнив 
«Барысу» и без того сложную зада-
чу добиться приемлемого резуль-
тата для продолжения борьбы. Как 

оказалось впоследствии, победную 
шайбу на 52-й минуте забросил Ан-
тон Слепышев.   

«Барыс» всячески пытался от-
ыграться, но все, что смогли по-
допечные Селина сделать, так это 
сократить отставание в счете. На 
57-й минуте встречи Найджел Доус 
установил окончательный резуль-
тат – 3:2. Счет в серии стал 4:2, что 
позволило «Салавату Юлаеву» вый-
ти в следующую стадию плей-офф 
Кубка Гагарина.  

Уже сегодня в финале Восточ-
ной конференции уфимцы начнут 
серию против магнитогорского 
«Металлурга». А вчера в финаль-
ной серии Западной конференции 
свой спор начали пражский «Лев» и 
ярославский «Локомотив». 

лиссабон все ближе
Во вторник и среду состоялись первые матчи 1/4 финала  
Лиги чемпионов

уфимская подножка
«Барыс» уступил в серии до четырех побед «Салавату Юлаеву»
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Светлана Шестернева

Самый любимый персонаж 
тбилисских гидов – святая 
равноапостольная Нина. Ког-

да приедете в столицу Грузии, будь-
те готовы к тому, что экскурсии по 
улицам и достопримечательностям 
пройдут под лозунгом «Все, что 
вы хотели знать о святой Нине, но 
стеснялись спросить».

Предвосхищая этот момент, 
вкратце сообщу, что сия особа 
(родственница по отцу святому 
великомученику Георгию, которо-
му весьма благоволил император 
Максимиан) стала просветитель-
ницей Грузии вскоре после того, 
как ей во сне явилась Пречистая 
Дева и велела отправляться в стра-
ну Иверскую, пообещав свое лич-
ное покровительство. Утром Нина, 
получив благословение патриарха 
Иерусалимского, отправилась к ме-
сту несения апостольской службы. 
По пути в Грузию Нина чудесным 
образом избежала мученической 
смерти от армянского царя Тири-
дата, исцелила царя Мириана от 
слепоты, царицу Нану от не менее 
тяжкого, но неведомого недуга, 
от бесплодия – жену бездетного 
царского садовника Анастасию – 
словом, совершила массу добрых 
дел, как и положено настоящей 
святой. День пришествия Нины на 
Иверскую землю состоялся 1 июня, 
преставилась она 27 января на 67 
году от рождения. Дата кончины 

христианской просветительницы 
Грузии со временем превратилась 
в Нинооба (День святой Нины), 
который ежегодно и весьма торже-
ственно отмечается во всех храмах 
страны. В этот день, как и в день 
пришествия, прихожане имеют воз-
можность прикоснуться к одной из 
главных священных реликвий Гру-
зии – кресту из виноградной лозы, 
скрепленному волосами святой. 
Этот крест, которым, согласно пре-
данию, коснулась чела Нины в том 
памятном сне Пречистая Дева, вы-
носится из тайнохранилища Сиони 
только дважды в год.

Такова вкратце история святой 
Нины; в другие подробности вас с 
нескрываемой гордостью посвятят 
экскурсоводы. Складывается впе-
чатление, что указанная персона 
побывала в каждом уголке Тбили-
си, исключая, пожалуй, рестораны. 
А зря. Кухня настолько незабывае-
ма, что о ней – отдельным абзацем 
(а хотелось бы пятитомником или 
по меньшей мере докторской дис-
сертацией).

Что попробовать
Вернувшись из Тбилиси, вы теперь 
вряд ли пойдете в казахстанский 
грузинский ресторан. Да простят 
меня отечественные кулинары 
(которым нет равных в приготов-
лении бешбармака), но никогда не 
испечь им хачапури, глядя на ко-

торые забываешь сначала о диете, 
а когда попробуешь – обо всем на 
свете. Незабываемо все. Сулугуни 
со вкусом, вызывающим привыка-
ние с первого куска и потребность 
поглощать его головками. Сациви 
и прочие волшебные соусы, в ко-
торые сначала макаешь пышущую 
жаром грузинскую лепешку, а по-
том вылизываешь дно тарелки, за-
быв о хороших манерах. Хинкали, 
которые решительно изгоняют с 
вкусовых рецепторов прочие вы-
зывающие обильное слюноотде-
ление ощущения… Выражаясь в 
современном тренде, это блюда, 
достойные отдельных постов в со-
циальных сетях.

Приятно удивит путешествен-
ника из Казахстана и стоимость 
трапезы с размахом в исключи-
тельно грузинском стиле. Ужин в 
ресторане в центре Тбилиси, вклю-
чая спиртные напитки, обойдется 
в сумму, на которую в южной сто-
лице нашей родины можно купить 
разве что пару хлебных корзинок, а 
в северной – едва ли даже одну. Не 
менее приятным бонусом может 
стать зажигательный националь-
ный танец широкоплечих волоо-
ких красавцев. Глядя на них, невоз-
можно поверить, что эта компания 
только что спокойно попивала 
чачу, со смаком закусывая цыпля-
тами табака. Танец скорее похож на 
акробатический этюд, достойный 
мировых подмостков; впрочем, 
такой темперамент легко объясня-

ет, почему при всей своей любви к 
обильной трапезе в Грузии не стра-
дают избыточным весом. Это у нас 
после сытного ужина принято раз-
валиться на уютных корпешках, 
здесь же принято пускаться в пляс. 
Или плодотворно работать.

Куда сходить
В Старом городе непременно по-
сетите древнейшую каменную 
церковь. Храм святой Марии, по-
строенный в VI веке при наслед-
нике царя Иберии, сохранился и 

действует до сих пор. Красивейшее 
прямоугольное здание церкви по-
строено под влиянием древнего 
палестинского зодчества, двери 
ее украшает традиционный гру-
зинский крест, который сделала 
святая Нина. Здесь находится одна 
из величайших святынь Грузии – 
икона Спаса Нерукотворного, вы-
полненная в технике энкаустики 
(живопись горячими восковыми 
красками), что возникла в Визан-
тии не ранее VI века. Святыня, как 
и сама атмосфера храма, произво-

дит неизгладимое впечатление на 
самых убежденных атеистов.

Побывайте также в Уплисцихе 
– древнем пещерном городе, кото-
рый одним из первых обосновался 
на территории Грузии в конце II 
– начале I тысячелетия до нашей 
эры. Высеченный в скале на левом 
берегу реки Кура Уплисцихе пере-
жил несколько подъемов и спадов, 
превратившись, таким образом, в 
многослойный археологический 
объект и один из важнейших па-
мятников грузинской культуры. 
Жители окончательно покинули 
свои каменные убежища в XIX 
веке, уступив их тайны туристам. 
Уникальность Уплисцихе заклю-
чается в том, что благодаря своему 
устройству этот город сохранил 
в себе остатки архитектурных и 
культовых сооружений, постро-
енных на протяжении несколь-
ких тысячелетий. В период свое-
го экономического расцвета эта 
древнейшая человеческая обитель 
включала в себя более 700 пещер 
и сопутствующих инфраструктур-
ных сооружений. До настоящего 
времени дожили только 150. Что-
бы их осмотреть, приготовьтесь к 
крутым подъемам, которые ведут 
в таинственную прохладу огром-
ных каменных комнат. В реальный 
мир из прошлого возвращаешься 
через полутемный тоннель, в ко-
тором как никогда и нигде в мире 
ощущается потребность в экскур-
соводе. 

Из года в год манит туристов 
Сигнаги – жемчужина культурного 
наследия Грузии, расположенная 
в самом сердце Кахетии в 100 км 
от Тбилиси. Этот город с чистыми 
улочками и черепичными крыша-
ми в итальянском стиле третий по 
количеству отелей в стране после 
Тбилиси и Батуми. Он очень полю-
бился иностранным художникам, 
многие купили здесь дома и теперь 
часто устраивают выставки, кон-
церты и праздничные вечера.

Этот маленький городок на скло-
не горы – настоящий грузинский 
Лас-Вегас в самом романтичном 
смысле. Здесь вы не найдете изо-
билия казино и прочих азартных 
развлечений, зато есть круглосу-
точный загс, где можно зарегистри-
ровать брак в любое время, кроме 
понедельника. Однако помимо бес-
перебойной «венчальни», куда стре-
мятся влюбленные со всей страны, 
основной достопримечательно-
стью города является одноименная 
крепость. Несмотря на бурное исто-
рическое прошлое, стены одной из 
самых известных и крупных крепо-
стей Грузии чудесным образом уце-
лели и сегодня окружают старую 
часть города. По периметру сохра-
нилось 28 сторожевых башен, с ко-
торых открывается замечательный 
вид на Алазанскую долину.

Ну и, конечно, не обойдите вни-
манием блошиный рынок на про-
спекте Шота Руставели. Помимо 
обилия самых невероятных това-
ров – от мебели и ковров ручной 
работы до украшений и посуды – 
здесь поражает отношение торгов-
цев к приезжим. Так, элегантная 
леди бальзаковских лет (по ее соб-
ственному признанию, сделанному 
с противоречивыми интонациями 
гордости и горечи, доктор физико-
математических наук) разразилась 
бурными положительными отзы-
вами в адрес казахстанского прези-
дента. «Маладэс ваш Назарбаев! Так 
ему и перэдайтэ», – попросила она, 
сделав, видимо однозначный вывод 
о нашем личном знакомстве в связи 
с принадлежностью автора к сред-
ствам массовой информации. 

Где остановиться
По моим собственным наблюде-
ниям, уровень сервиса в отелях 
трех- и пятизвездочного уровня от-
личается лишь частотой смены по-
лотенец да разнообразием меню за 
завтраком. Путешественники сре-
ди «трех звезд» настоятельно сове-
туют отели Mirobelle, Orion, Betsy's, 
Lowell и Rustaveli. Стоимость раз-
мещения начинается с 8,5 тыс. тен-
ге и заканчивается на отметке 17,5 
тыс. тенге. Одной звездой больше 
в Hotel Kopala, Citadines Freedom 
Square и Holiday Inn; стартовая 
цена за сутки начинается с 17,5 
тыс. тенге. Двухместный Deluxe в 
Tbilisi Marriott Hotel, который сей-
час зазывает постояльцев солидны-
ми скидками, обойдется всего в 54 
тыс. тенге. Еще дешевле скоротать 
сутки в Radisson Blu Iveria Hotel 
(чуть больше 43 тыс. тенге).

Как добраться
Проще всего – национальным авиа-
перевозчиком Казахстана. Билет в 
оба конца на прямой беспосадоч-
ный рейс будет стоить 92,5 тыс. 
тенге. Международные авиалинии 
Украины доставят в Тбилиси на три 
тысячи дешевле, но через Киев, что 
на 8 часов дольше. Борт российской 
авиакомпании «Трансаэро» делает 
стыковку во Внуково, растягивая 
перелет до десяти с лишним часов 
при цене от 169 тыс. тенге, самолет 
Turkish Airlines останавливается на 
шесть с половиной часов в Стамбу-
ле, за 11 часов времени в пути при-
дется отдать больше 170 тыс. тенге. 
Лидирует по продолжительности 
путешествия из Алматы в Тбилиси 
China Southern Airlines, которая ве-
зет через Дайопу за 250 тыс. тенге 
и 20 часов.

Вместо эпилога
Чем еще запомнится Тбилиси, так 
это особенной аурой позитива. Все-
проникающим солнцем, навеки 
остающимся в сердце вместе с прони-
зывающими ветрами, которые дуют, 
кажется, исключительно с целью 
выветрить из души все, что омрача-
ет настроение. Постойте напоследок 
на «Мосту Мира» из стекла и бетона, 
которым грузины соединили берега 
Куры, прошлое и настоящее.

Гурманное путешествие

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности
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Audi TT для всей 
семьи

Популярная спортивная модель может 
существенно разнообразить сложившийся 
имидж, добавив в линейку кузовов к уже име-
ющимся купе и родстеру еще и седан. Реаль-
ность этого шага вполне высока, поскольку, 
по словам технического директора немецкой 
компании Ульриха Хакенберга, его сотрудни-
ки сейчас работают над проектами, призван-
ными расширить традиционную клиентуру 
модели: «Мы пока находимся в поиске: а может 
ли ТТ превратиться в семейный автомобиль?» 
Несмотря на то, что Audi TT за свою почти 20-
летнюю историю благодаря неповторимому 
дизайну успел превратиться фактически в 
самостоятельный суббренд и даже вызвал ряд 
подражаний у конкурентов, уровень продаж 
машины остается очень низким. За прошлый 
год Audi удалось реализовать всего 18 353 эк-
земпляра TT по всему миру, а продажи на евро-
пейском рынке и вовсе рухнули на 31%. Поэто-
му вполне понятны планы немцев продвинуть 
модель в устойчивый премиум-сегмент, даже 
пожертвовав сложившимся образом моло-
дежного автомобиля-зажигалочки. Добавить 
лишнюю пару дверей и перекроить салон с 
багажником не так уж и сложно, но при этом 
конструкторам надо решить, какую платфор-
му использовать для ТТ-седана: прежнюю 
алюминиево-стальную, которую можно про-
сто растянуть, или же проверенную MQB.

в апреле покажут 
обновленную 
ToyoTA CAmry

Речь идет о версии седана для американ-
ского рынка, которую Toyota намерена пред-
ставить в рамках Нью-Йоркского автосалона. 
Каких-либо подробностей о Toyota Camry 2015 
модельного года автопроизводителем пока не 
представлено. В компании лишь заявляют, 
что «степень модернизации седана окажется 
более глубокой, чем обычно». По итогам про-
шлого года продажи Toyota Camry выросли 
всего на 1%, а с начала текущего года спрос 
на модель и вовсе упал аж на 11% (по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года), 
едва ли позволив «Тойоте» опередить своего 
ближайшего преследователя в классе – седан 
Nissan Altima. При этом на пятки последним 
все настырнее наступают такие конкуренты, 
как Honda Accord, Ford Fusion/Mondeo, Kia 
Optima и Mazda6. Как бы то ни было, боссы 
американского подразделения компании 
Toyota выразили абсолютную уверенность в 
том, что плановое обновление Camry даст но-
вый импульс продажам седана в США, которые 
на данный момент составляют чуть более 400 
тыс. единиц в год. Не исключено, что в целях 
привлечения новых клиентов тойотовцы не 
только освежат внешность и интерьер своего 
бестселлера, но и подвергнут ревизии список 
стандартных опций. Напомним, за неполные 
три года это уже второй по счету рестайлинг 
последней генерации американской Camry, 
в то время как «европеец» все еще продается 
в своем первозданном виде. Как скоро Toyota 
планирует обновить «нашу» версию седана, 
пока остается не ясным.

умные светофоры 
установят в астане

На столичных дорогах, преимущественно 
в новой части города, в ближайшее время поя-
вятся 42 умных светофора. В последние время 
водители Астаны недоумевают: табло обрат-
ного отсчета времени один за другим исчеза-
ют с перекрестков. Связано это с внедрением 
умных светофоров, которые являются своего 
рода автоматизированными регулировщи-
ками. Они способны обеспечить максималь-
ное прибытие водителя за 20 минут. «Многие 
магистральные перекрестки требуют карди-
нальных решений по их пропускной способно-
сти. На основании архивных данных система 
ITC может бесперебойно работать и обеспечи-
вать пропускную способность в тех или иных 
направлениях», – заявил заместитель началь-
ника отдела УАП ДВД Астаны Нурлан Уваев. 
Сегодня по городу их уже 14, в ближайшее 
время будут установлены еще 42. Новшеством 
будут охвачены 6 улиц: это проспекты Туран, 
Сары Арка, улицы Достык, Сыганак, Кунаева 
и Сарайшык. Умные светофоры будут перена-
правлять автомобили на менее оживленные и 
загруженные улицы. Эта система уже широко 
используется во всех европейских странах.
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Начало года несколько поубавило же-
лание делать прогнозы ошеломляю-
щего роста, тем не менее результат 

двух месяцев – 21,5 тыс. легковых и ком-
мерческих автомобилей (+18%). 

2014 год участники рынка встретили 
достаточно весело. Это и новый техниче-
ский регламент, вступивший в силу в на-
чале года, который в одночасье оставил 
покупателей без бюджетных автомобилей 
UZDaewoo, а потом страшное слово «де-
вальвация» в феврале заморозило прода-
жи автомобилей на пару дней. Правда, с 
запуском всевозможных акций («продажа 
по старому курсу») автодилеры воспол-
нили потери с лихвой. Февраль оказался 
даже успешнее января, 11 тыс. единиц 
против 10,5 тыс.

В первой строке общей таблицы брен-
дов по итогам января-февраля текущего 
года удерживает позиции Lada с результа-
тами продаж в 6548 единиц и 30,6%-ной 
долей от всех продаж новых автомобилей 
в РК (против 6866 единиц и 38% в про-
шлом). Падение продаж составило 4,6%, 
а доля рынка впервые снизилась на 7,2%. 
Эти изменения связаны с прекращением 
выпуска популярной «Самары».

На втором месте по результатам 
двух месяцев впервые находится бренд 
Chevrolet, практически удвоив результа-
ты по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года: 2029 единиц против 
1100 и повышение доли на 3,42% до 9,5% 
в общей таблице брендов. Hyundai (на 3-м 
месте) поднял свои продажи на 46,5% по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года (1815 единиц против 1239) 
и приобрел долю рынка в объеме 8,47%. 
Toyota сегодня на 4-м месте (1788 еди-
ниц против 951), рост количества про-
даж составил 88%, а доля присутствия 
этой японской марки поднялась на 3,2%. 
5-е место занято брендом KIA (1574 еди-
ницы, доля рынка – 7,3%). Бренд Renault, 
сохранив свое реноме прошлого года 
как самого быстрорастущего, по объему 
продаж за январь-февраль занял шестое 
место (1050 единиц против 310 в январе-
феврале 2013 года), количественный рост 
продаж увеличился на 238%, доля рынка 
выросла на 3,2%. На 7-й строчке таблицы 
брендов – Nissan, рост количества продаж 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года составил 13,2% (985 еди-
ниц против 870).

топ-25: итоги 
продаж  
в январе/феврале 
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